С. В. Эйсмонт

ДОМИНИКАНКИ ВОСТОЧНОГО ОБРЯДА

В MOCKBЕ

Уже с XVIII в., с момента образования царем Петром I Синода (Церковного Управления), возглавляемого обер-прокурором — светским человеком и ставленником царя, Православная Церковь фактически стала управляться светской властью, всецело зависеть от нее, т. е. стала государственной. К началу XX в. Православная Церковь находилась в полном повиновении правительству. В результате этого некоторые представители духовенства стали превращаться в духовных чиновников, имеющих целью прежде всего свое личное благополучие и карьеру, а не ревностное исполнение пастырских обязанностей и личную святость.

Русский народ всегда был религиозен и склонен к аскетизму и героическим подвигам. Во все прошлые века и до настоящих дней среди православного духовенства находилось много высокопросвещенных, праведной жизни священников, которые и словом, и примером вели свою паству по пути спасения. Наиболее известные из них — Сергий Радонежский, Зосима и Савватий Соловецкие, Антоний и Феодосии Печерские, Серафим Саровский, преисполненные светлой радостью и всеобъемлющей любовью.

Русская Православная Церковь, после разделения Церквей в XI в. отделенная от главенства Римского Первосвященника, продолжала верно сохранять все церковные установления: таинства, литургию и обряды, бывшие до разделения, но руководствовалась и черпала духовные силы исключительно в святых отцах Церкви, бывших до разделения.
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В то же время Западная Католическая Церковь, несмотря на огромные трудности и опасности вовне и внутри, непрестанно возрастала, углублялась и обогащалась в своем познании Истины.

Многие передовые, любящие свою страну и свой народ люди понимали, что спасение можно найти только в возврате к тому единству, от которого отпали вначале не добровольно, а как бы автоматически. Такое понимание и такие настроения были неприемлемы для царского правительства. Оно с давних пор возбуждало в народе и у духовенства неприязненное, враждебное отношение к Католической Церкви и Святейшему Престолу, мешало отдельным лицам переходить в католичество, лишая их государственной службы, конфискуя их имущество, всячески преследуя, вплоть до тюремного заключения. К православным священникам, перешедшим в католичество, относились еще более сурово.

В это время среди русской интеллигенции было немало людей, взоры которых все более устремлялись на Запад. Среди них следует отметить особые заслуги княгини Елизаветы Григорьевны Волконской, обладавшей исключительным для женщины того времени богословским образованием и посвятившей себя апостольской работе
, а также Владимира Сергеевича Соловьева, русского философа, писателя и поэта. Е.Г. Волконская и В.С. Соловьев являются действительными родоначальниками католического движения в России XIX и первой половины XX вв. В Москве среди интеллигентов-подвижников следует отметить супругов Абрикосовых — Владимира Владимировича и Анну Ивановну.

Создание Абрикосовской общины

Владимир Владимирович Абрикосов родился в 1880 г. в семье богатого фабриканта. Окончил историко-филологический факультет Московского университета, интересовался, главным образом, западной и древней философией. В молодости был совершенно светским человеком
, имел очень широкие интересы, воспринимая все необыкновенно глубоко и чутко. Товарищи его молодости говорили о нем: «Вова Абрикосов
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славный малый, но кончит он монастырем». Обладая благородной душой, он очень рано понял тщету и ничтожность всяческих жизненных благ, в нем рано созрела истинная мудрость, проникающая в действительную сущность вещей, стремления его были всегда благородны и возвышенны. Вместе с тем он обладал внешним и внутренним обаянием: был умен, чуток и внимателен ко всем окружающим его людям.

Анна Ивановна родилась в 1880 г. в известной богатой купеческой семье. Она окончила гимназию
 в Москве, а высшее образование получила в Англии в Кембриджском университете. Вернувшись в Москву, вышла замуж за своего двоюродного брата Владимира Владимировича. Она была человеком большого, широкого ума и благородного, чуткого сердца. Стремления и интересы ее были также широки и возвышенны. Она была выше среднего роста, глаза имела очень голубые, проницательные. На всем ее облике была печать ума и благородства
.

Между супругами было глубокое взаимное понимание и духовный контакт в общих стремлениях и интересах. Поженившись, они уехали за границу. Здесь они, интересуясь духовной жизнью, много читали и близко подошли к католичеству. В конце декабря 1908 г. в Париже Анна Ивановна перешла в католичество
. Владимир Владимирович не был еще согласен на этот шаг и, подчеркивая свое несогласие, усиленно посещал православную церковь. Через некоторое время и Владимир Владимирович стал католиком
, но вместе с тем заявил, что большими целями он не задается и взял себе самый маленький молитвенник. Та духовная литература, которую они читали, все более и более восхищала его. Особенно он полюбил св. Фому Аквинского, а вместе с ним и св. Доминика и доминиканский дух благочестия и служения Богу и людям — дух апостольства, покаяния и молитвы.
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Вернувшись в 1910г. в Москву, болея душой за судьбу России и Русской Православной Церкви, они начали апостольскую работу среди окружавшей интеллигенции. Прежние их связи в обществе оборвались — их перестали приглашать, показывая этим свое порицание их перехода в католичество и их нового образа жизни.

Принадлежа к католическому приходу свв. ап. Петра и Павла, Владимир Владимирович и Анна Ивановна вскоре заняли руководящее положение в группе русских католиков, а также и среди многих ярких представителей московского общества. В дальнейшем Абрикосовых принял в новициат доминиканцев о. Либерсье, настоятель французской церкви св. Людовика в Москве.

Владея четырьмя европейскими языками и кроме того латинским и греческим, они имели основательные общие знания, богословские и философские, глубокую внутреннюю жизнь и высокую культуру. Найдя сами Истину, хотели и своим соотечественникам помочь найти ее. Этой цели они посвятили свою жизнь, а их дом стал центром распространения католических идей в обществе. Здесь проводились религиозно-философские собрания, читались отрывки из религиозных сочинений, вместе они читали Розарий или совершали Крестный Путь. В то время как Владимир Владимирович проводил с присутствовавшими беседы на философские и догматические темы, Анна Ивановна преуспевала в аскетике, мистике и истории Церкви. Ей также пришлось заниматься в частных беседах духовным формированием отдельных душ, готовя к переходу в католичество и укрепляя в нем
.

На этих собраниях бывали разные посетители: там можно было видеть юного студента и профессора университета, скромную девушку и даму из высшего общества. Бывали на них как католические, так и православные священники. Собрания начинались чтением реферата, а заканчивались за чашкой чая и в задушевных беседах
.

Анна Ивановна и Владимир Владимирович все более углубляли богословские познания и свою внутреннюю духовную жизнь. Они изучали
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специальную доминиканскую литературу и умели соединить понимание современности с высшими духовными принципами, при этом обладали большой наблюдательностью и психологическим анализом. Эти черты характера способствовали формированию в них совершенных духовных руководителей.

Лето 1913 г. Абрикосовы провели за границей, побывав и в Риме. Тут они принесли обеты в качестве доминиканских терциариев
, их принял в орден генеральный прокуратор о. Декеру. Святейший Отец св. Пий X принял их на частной аудиенции, во время которой он живо интересовался их работой в Москве. Они получили от Папы его портрет с собственноручной подписью и благословение их будущей деятельности в России.

Еще более воспламененные в своем апостольском рвении, они стали объединять молодых девушек, желая найти для Бога души, всецело отданные Ему на служение в лице терциарок-доминиканок. Это были преимущественно студентки, учительницы, ученицы консерватории. Для многих из них сам факт перехода из православия в католичество был связан с хлопотами и неприятными формальностями — подачей официальным административным властям заявления о своем переходе в католичество, после чего следовало увещевание со стороны православного духовенства. Кроме того, родители и родственники были категорически против их перехода в католичество и настроены враждебно, поэтому некоторым пришлось порвать связи с семьей. В таких случаях Анна Ивановна всегда и активно оказывала нравственную поддержку их мужеству. В связи с этим она сама не раз имела неприятности
, но всегда руководствовалась высшими духовными принципами, благом для души и Церкви.

Эта первая группа стала ядром будущей общины сестер-доминиканок. В 1917 г. их было более десяти человек. Принадлежа к приходу свв. ап. Петра и Павла, эти русские католики посещали французскую церковь св. Людовика, потому что большинство знало французский язык и он был им близок, тогда как польский язык был не знаком. Настоятель этой церкви был одним из отцов-доминиканцев, француз, он принимал вновь поступающих сестер-доминиканок в общину.

Во время пребывания в 1917 г. в России митрополита Андрея Шептицкого, Владимир Владимирович Абрикосов был возведен им в сан священника. Ему была поручена духовная забота о возникающем приходе русских католиков в Москве. Большинство русских католиков присоединилось
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к восточному обряду, и таким образом образовался новый приход
. Как приход, так и община сестер быстро разрастались.

Владимир Владимирович и Анна Ивановна еще задолго до того дали обет чистоты и с тех пор всецело посвятили себя: он — управлению своим небольшим приходом, она — организации общины регулярных терциарок-доминиканок. Анна Ивановна приняла монашеское имя св. Екатерины Сиенской, и было в ней много от ее святой покровительницы: та же героическая вера, смирение, простота в обхождении с людьми
. О. Владимир избрал своим доминиканским покровителем св. Фому Аквинского.

В квартире Абрикосовых была основана домашняя часовня в честь Рождества Пресвятой Богородицы, где начались ежедневные богослужения. Совместная жизнь еще больше объединила сестер, и с этого времени началась нормальная жизнь монашеской общины
. Община доминиканок могла бы быть и многочисленнее, но квартира Абрикосовых не могла вместить больше сестер, поэтому некоторым желающим пришлось остаться в миру светскими терциарками
.

В то время сестры и прихожане жили интенсивной, глубокой духовной жизнью со все более возрастающим сознанием необходимости жертвы за Россию. Сестры вели суровый образ жизни и несли различные покаяния: дисциплина, ночные бдения, адорации, посты. Спали сестры на полу, подложив под голову книги. Настоятельница имела у себя в комнате кровать, которую часто уступала больным сестрам. Однажды она взяла к себе в комнату больную раком и ухаживала за ней до
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ее смерти. Сама будучи больной, никогда не пользовалась льготами ни в питании, ни в чем-либо другом
. Тогда же матушка Екатерина и сестры дали обет жертвы за Россию.

Великим Постом, в Чистый Понедельник и в Великую Пятницу сестры совсем ничего не ели, а во все пятницы поста ели только один раз хлеб с водой. Некоторые сестры и о. Владимир первые три дня Великого Поста совсем не ели, а о. Владимир ничего не ел всю Страстную неделю, кроме Великого Четверга. В течение ряда лет о. Владимир, был ли он здоров или болен, никогда не ложился на кровать, а спал сидя. Однажды после операции он, не ложась, почти сразу же отслужил обедню. Для блага обращения и пользы душ он постоянно шел на всяческие жертвы. К сестрам о. Владимир относился с необыкновенной мягкостью, чуткой нежностью, внимательностью и снисходительностью, полной любви, которые проявлялись постоянно и в большом, и в малом.

Матушка Екатерина, имея ясный и широкий ум, руководствовалась всегда духовным. Сердце имела чуткое, чувствительное, но без сентиментальности, была хорошим психологом и остроумна. В общине, на поверхностный взгляд, матушка Екатерина могла показаться строгой и суровой, что в период организации и первых лет жизни общины было совершенно необходимо для введения монашеской дисциплины и послушания уставу, правилам общины и авторитету старших. По природе своей матушка Екатерина имела мягкое, нежное сердце, и ей приходилось заставлять себя быть строгой. Обаяние ее светлой и благородной личности привлекало к ней сердца всех окружающих, даже людей, несклонных к религии и католичеству, которые доверчиво льнули к ней. Она руководила душами не только сестер, но и многих прихожан.

О. Владимир как священник постоянно помогал и поддерживал работу матушки Екатерины, но всегда был справедлив и беспристрастен. О глубине их руководства свидетельствует тот факт, что те католики, которые ближе соприкасались с ними, проводили жизнь сосредоточенную и благочестивую. Многие из них в дальнейшем также пострадали за веру в ссылках и тюрьмах, перенося все с полным преданием себя воле Божьей.

Об о. Владимире и матушке Екатерине можно было сказать, что характерно для о. Владимира было — сила в мягкости, а для матушки Екатерины — мягкость в силе.
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* * *

Несмотря на тяжелые годы революции и гражданской войны со всеми их последствиями — голодом и болезнями, духовная жизнь сестер все более углублялась. Подвижнический образ их жизни очень этому способствовал, в них укреплялись вера, горячее рвение и духовное единение. Матушка Екатерина вместе с сестрами терпела все неудобства. Сестры немного зарабатывали на жизнь, служа в различных учреждениях, школах и т. д. Одна из них, сестра Екатерина Риччи-младшая
, была профессором университета.

Первое время после Октябрьской революции 1917 г., когда в России еще шла гражданская война, а в стране нарастала экономическая разруха, правительство было занято налаживанием хозяйства и пока не затрагивало вопросов религии и Церкви. Это был период широкой свободы слова и совести: в общественных аудиториях читались лекции на различные темы, в том числе и философско-религиозные, открыто проводились диспуты и собрания.

В общине русских католиков по-прежнему по вечерам проводились беседы, читались рефераты и циклы лекций на религиозные темы. Вели их, в основном, сестра Екатерина Риччи-младшая, руководившая мужской группой новициев из шести человек, и сестра Стефания
.

Но медленно и постепенно в стране начались ограничения религиозной свободы и церковной деятельности. Лекции в общественных аудиториях уже не разрешались так широко и открыто, стали запрещать определенные виды деятельности внутри самих Церквей.

А к 1922 г. кампания преследования религии развернулась широким фронтом. Стали закрывать церкви и костелы, начались аресты духовенства. В марте 1922 г. против группы ленинградских католических священников, с епископом Яном Цепляком во главе, был возбужден открытый судебный процесс, к которому был привлечен и экзарх русских католиков Л. Федоров. Обратили, конечно, внимание на приход русских католиков и доминиканскую общину в Москве.

Положение в приходе становилось все более напряженным. Так как жизнь общины происходила у о. Владимира на квартире, то ему приходилось все более и более разрываться: собрания, посещения, разговоры отнимали у него много времени; кроме того, он был еще духовником и руководителем сестер, число которых в общине непрерывно росло. К концу 1921 г. было уже 36 сестер, а также группа терциарок, живущих у себя дома. Здоровье его заметно расстроилось,
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три раза он болел и, кроме того, сильно страдал от болезни сердца. В течение трех последних лет его дважды арестовывали и после второго ареста продержали в тюрьме около месяца.

17 августа 1922 г., на рассвете, когда сестры начали петь утреню, о. Владимира снова арестовали. В последние две ночи по Москве прошел целый шквал арестов, которым подверглись до семидесяти профессоров, литераторов и ученых идеалистического направления
. После краткого допроса о. Владимира приговорили к высшей мере наказания, позже заменив расстрел бессрочной высылкой за границу. Та же участь постигла Дмитрия Кузьмина-Караваева и многих выдающихся представителей интеллигенции, деятельность которых посчитали неприемлемой для советской страны.

Матушка Екатерина могла уехать с о. Владимиром, но она осталась со своей любимой семьей для исполнения данного обета жертвы. 29 сентября 1922 г. о. Владимир покинул пределы России. Уехал сподвижник матушки Екатерины, человек, которого она так любила. Тяжелым было расставание, но она мужественно перенесла его. Выехав за границу, о. Владимир поселился сначала в Риме, а позже переехал в Париж. Сначала была возможна переписка, но вскоре она прекратилась, и в дальнейшем о нем ничего не было известно.

Матушка Екатерина прекрасно понимала, что угрожает ей и горсточке молодых сестер, предчувствовала в будущем аресты и суровые приговоры
. Но она вместе с тем не колебалась принимать в общину новых сестер, когда видела действительное призвание. Она открыто говорила этим кандидаткам о возможности преследований, но одновременно умела влить в них свой жертвенный дух и открыть им пути и законы духовной и монашеской жизни.
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* * *

После отъезда о. Владимира духовным пастырем сестер и настоятелем прихода стал отец Николай Александров
, ставший также терциарием-доминиканцем. Доминиканским его покровителем был св. Петр Веронский — мученик.

При приходе нелегально была организована школа для детей прихожан, с которыми занимались сестры. Матушка Екатерина очень любила детей, они всегда имели доступ в ее комнату и буквально обожали ее
. Матушка Екатерина, кроме своих ежедневных молитв и обязательной работы, находила еще время и для перевода на русский язык духовных книг, шедевров аскетической литературы для сестер, не знающих иностранные языки. Сама тоже написала несколько размышлений, связанных с литургическим годом и доминиканскими праздниками
.

Сестры в общине настолько глубоко чтили и уважали матушку Екатерину, что ни у кого из них не было секретов от нее; их сердца, души, мысли были открыты перед ней. Многие, глубоко доверяя ей, давали ей свои «книжечки мыслей» и даже — испытаний совести. Она была для сестер как бы совестью
. Матушка Екатерина была действительно руководительницей их духовной и интеллектуальной жизни, которая под ее
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влиянием благодатно развивалась. Про них говорили, что «сестры спешат жить»
. Все они как будто предчувствовали, что скоро наступят испытания, когда они будут лишены этой благословенной общей жизни и Св. Таинств. Сестры много молились и днем, и ночью, поочередно поклоняясь Иисусу в Пресвятом Таинстве Евхаристии.

Приближалась минута начала долгого крестного пути...

Начало крестного пути.

1923—1927

11 ноября 1923 г., после десяти часов вечера, явились сотрудники ГПУ и начали производить обыск, который длился до утра. Всех сестер собрали в одну комнату. Кто читал, кто молился. Все были совершенно спокойны, а сестра Люция
, забравшись под письменный стол, проспала под ним преспокойно почти до утра. Были арестованы матушка Екатерина и половина сестер. В эту же ночь арестовали о. Николая и многих прихожан.

Оставшиеся осиротевшие сестры, не имея уже в своей часовне богослужения, стали ежедневно посещать храм Непорочного Зачатия Пресвятой Девы Марии на Грузинах, где в то время был настоятелем о. Михаил Цакуль. Жизнь сестер шла по прежнему расписанию под руководством одной из оставшихся посвященных сестер — Маргариты Венгерской
.

9 марта 1924 г. был произведен второй обыск и арест оставшихся на свободе сестер, за исключением тяжело больной сестры Екатерины Риччи-старшей
 и оставленных для ухода за ней двух сестер: Екатерины Сиенской
 и Гиацинты
. Были также арестованы и некоторые прихожане.
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Все арестованные содержались в московской Бутырской тюрьме (Бутырки)
, причем некоторые из них ранее побывали в Лефортовской тюрьме, а матушка Екатерина — во внутренней тюрьме при Управлении ГПУ.

Первоначально в Бутырках матушку Екатерину поместили в одиночную камеру, а затем перевели в камеру с уголовницами, сидящими за кражи, проституцию, грабежи и другие более тяжелые преступления. Это было сделано, чтобы утяжелить матушке тюремное заключение. В камере постоянно был шум, крик, ссоры и драки.

Однажды уже в холодную пору ввели в камеру еще одну женщину. Она была полуодета в какую-то грязную рвань, никаких вещей с ней больше не было. Никто не пускал ее лечь возле себя. Она легла рядом с матушкой Екатериной, которая накрыла ее своим одеялом. Женщины предупредили ее: «Не делайте этого — она заразная, больна сифилисом». Матушка Екатерина на это ответила: «Ну и что же? Если я заражусь — буду лечиться».

Со всеми женщинами в камере матушка была проста, приветлива и ласкова с сострадательной любовью. И эти совершенно опустившиеся, аморальные, погрязшие в преступлениях женщины, с презрением и даже ненавистью относящиеся ко всем неуголовницам, а, в особенности, к арестованным по 58-й, политической статье
, полюбили матушку Екатерину и привязались к ней. Постепенно их камера преобразилась, прекратились крики, драки и сквернословие. А после перевода матушки Екатерины от них в другую камеру, когда они стали работать
 и их камера перестала запираться, женщины, зная, что матушку должны были провести мимо их камеры на прогулку, выскакивали под страхом наказания в коридор, чтобы поцеловать ее в плечико или хотя бы только взглянуть на нее.
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Сестры и прихожане также помещались либо в общих камерах, где находилось до 25 человек, арестованных по разным причинам, и часто по уголовным, либо в одиночных камерах, в которых из-за перегрузки тюрьмы помещалось 3, 4 и 5 человек
. На допросы, как правило, вызывали ночью.

Сестра Агния
 находилась в тюремной больнице в связи с туберкулезом легких, процесс которого был приостановлен. В больнице все полюбили сестру Агнию, она, чем могла, помогала многим больным. Одна медицинская сестра из симпатии к ней принесла ей тайно Евангелие, которым в дальнейшем пользовались и другие сестры.

В тюремной больнице была и сестра Екатерина Риччи-младшая, у которой открылся туберкулез
. Впоследствии обе сестры были переведены в общую камеру, где были матушка Екатерина и другие сестры. Из одиночной камеры также были переведены в общую сестры Осанна
, Антонина
, Филомена
 и Иоанна
, с ними сидели женщины, осужденные по различным статьям Уголовного кодекса.

В это время в тюрьме возникла забастовка-протест. Работающие заключенные, отбывающие свое наказание в тюрьме, договорились между собой, что не будут ни принимать пищи, ни работать. Один день с этого и начался. Заключенные столпились возле открытых окон своих камер с отчаянным криком: «А-а-а!!!» Бутырская тюрьма, выстроенная еще при Екатерине Великой в XVIII в. как огромная крепость, находится
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сравнительно недалеко от центра Москвы. И вот эта крепость, этот улей гудел и гремел отчаянным криком, который продолжался с 12 часов дня до 6 часов вечера.

Через пару часов в центральном дворе тюрьмы, где располагалось большинство тюремных зданий, появилась вооруженная группа тюремных работников и начальства, объявившего, что тюрьма переведена на военное положение. Из-за решеток окон заключенные громко выкрикивали свои требования, среди которых было требование разрешить чаще писать и получать письма, перестать кормить тухлым мясом и гнилой капустой и т. д.

В камерах, где сидели сестры, все остальные женщины были тоже подследственными и никакого отношения к этим событиям не имели. Но они, наблюдая происходящее из окон своих камер и подхваченные волной возбуждения и возмущения, также начали кричать вместе с бастующими. Сестры всячески старались остановить их, так как предполагали, что в дальнейшем всем им не избежать наказания.

Действительно, ночью, едва все легли спать, в камеру явился начальник тюрьмы с группой вооруженных солдат и крикнул жестко и резко: «Объявляю, что тюрьма объявлена на военном положении, кто скажет слово — пуля в лоб! Соберите ваши вещи и постели и в пять минут будьте готовы к выходу из камеры». Через некоторое время все вновь вошли, велели по двое выходить с вещами в коридор, класть вещи на пол, после чего возвращаться в совершенно пустую камеру, превращенную таким образом в карцер.

Тех, кого посчитали зачинщиками, выводили в коридор и ставили лицом к стене перед отправкой в холодный карцер, где многие на цементном полу провели ночь, а некоторые — и несколько дней. Все бастующие сидели три дня в своих пустых камерах, и в пищу им давали только хлеб и воду. Вещи их все время лежали в коридоре.

* * *

Заканчивался Великий Пост. Наступила Страстная Неделя. Многие из заключенных получили от родных праздничные передачи. Сестры тоже получили передачи через Политический Красный Крест
. Наступила Пасха... Была Великая Суббота... Настроение заключенных женщин было очень тяжелое: взятые неожиданно из семей, с перенапряженными нервами из-за допросов, в полной неизвестности ближайшего будущего, почти без надежды на что-либо доброе, некоторые из них доходили до отчаяния. Сестры всячески поддерживали их, ободряли,
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укрепляли в них мужество. Они сами много молились, были спокойны, полны веры и глубокого упования на Бога.

Матушка Екатерина и все сестры были уверены, что Господь принял их обет жертвы за Россию, и принимали арест, заключение в тюрьму и все дальнейшее, как ответ на их обет, как милость Божию, Который дает им счастье приобщиться к Его Кресту искупительных страданий, и поэтому были радостно вдохновлены этим, мужественны и спокойно готовы ко всему дальнейшему.

В Великую Субботу сестры приготовились к празднику: накрыли длинный тюремный стол простынями, красиво расставили на нем полученные в передаче красные яички, куличики и все что было, а сами, став перед открытой большой форточкой и молясь, ожидали первого удара колокола. И когда в 12 часов ночи услышали гул Пасхального звона из ближайших церквей, возвещающих о начале богослужения, запели Пасхальную заутреню.

Исчезли окованные железом двери с глазком, мрачная камера и оконные решетки. Легко, радостно и свободно душа взлетела ввысь к звездам, сияющим на темном небе
 и сливающимся воедино с торжествующим гимном мира, воспевающим и славящим воскресшего Христа.

В камере то тут, то там раздались всхлипывания и рыдания, и сестры, кончив петь и молиться, поспешили, сколько могли, поддержать плачущих и хоть сколько-нибудь их успокоить и утешить. Общую праздничную трапезу пришлось отложить до утра.

Рано утром открылись двери камеры, и стали вызывать по фамилии сестер — Осанну, Антонину, Филомену и Иоанну. Вызвали также бывшую в камере ленинградку — сестру Люцию Эдмундовну Чеховскую — и велели приготовиться с вещами для перевода куда-то. Женщины опечалились и говорили: «Как же мы теперь будем без вас?!»

Вызванных сестер перевели в соседнюю камеру и, когда ввели туда, они увидели за длинным тюремным столом, также покрытым простынями и празднично убранным, почти всех сестер с матушкой Екатериной во главе, празднично одетых, в белых кофточках и черных юбках. Трудно описать радость встречи после нескольких месяцев разлуки на первый день Пасхи в стенах тюрьмы, которые для них как бы перестали существовать.

Когда все после молитвы сели за стол, вдруг распахнулась дверь камеры и в нее быстро вошла группа тюремного начальства, по-видимому, делающая обход камер. Сестры мгновенно встали, как это положено по тюремным правилам. Начальники молча осмотрели всех и праздничное убранство стола и вдруг, совершенно неожиданно, сказали: «С праздником!» Это было для всех как бы неожиданным подарком, потому что доброго в это время никто не мог ожидать.
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Это происшествие еще более способствовало хорошему и даже веселому настроению. Кроме матушки Екатерины и сестер, в камере было также несколько прихожанок, посторонних же было только три человека. Матушка Екатерина со всеми и с каждым в отдельности много беседовала, и все много молились
. В дальнейшем в камере было уже более 25 человек, и в связи с недостатком свободного места две сестры спали на узких лавках.

Хорошо было быть в такой камере. Тишина
, все заняты молитвой, духовным чтением
 или духовными беседами. Сестра Екатерина Риччи-младшая объясняла расширенный катехизис, послания ап. Павла и Евангелие. Сестры, главным образом сестра Стефания
, рассказывали о жизни святых, в особенности тех, чьи имена сестры носили в общине. Читали вместе Розарий, а в субботу пели вечерню. Кресты и Розарии были у всех отобраны при аресте, но сестры сделали их из белого хлеба, окрашенного химическим карандашом, хорошо и даже красиво. Кроме того, одни сестры занимались с другими французским и английским языками.

Перед праздником св. Екатерины Сиенской — 30 апреля — у всех сестер было уединение
 под руководством матушки Екатерины, а в самый праздник посвященные сестры обновили свои обеты
. Три сестры первый раз произнесли их после окончания уже в тюрьме своего новициата. Необычное и волнующее это было торжество в тюремных стенах. Сестры также обновили данный ими ранее обет жертвы за Россию
.
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Приговоры. Отправка по этапу

В начале июля 1924 г. были зачитаны в камере заочные приговоры Коллегии ГПУ, причем более суровые, чем можно было ожидать. Матушку Екатерину приговорили к 10 годам строгой тюремной изоляции, сестру Екатерину Риччи-младшую к 10 годам тюремного заключения, сестру Розу Сердца Марии
 и сестру Агнессу
 к 5 годам тюремного заключения, сестру Имельду
 к 8 годам концлагеря и отправили на Соловки, сестру Доминику
 к 5 годам тюремного заключения. О. Николая Александрова
 приговорили к 10 годам концлагеря и отправили на Соловки. Все остальные сестры получили по 3 года ссылки в Сибирь. Кроме сестер, к различным годам заключения в концлагерь
 или ссылки были приговорены также и прихожане, деятельно участвовавшие в духовной жизни прихода.

После подписания приговора, который сестры приняли с радостью, как явное проявление воли Божией, принявшего готовность всех страдать за Россию в единении со страдающим Христом, сестры запели благодарственный гимн «Тебя Бога хвалим
...». Потом сестры по отдельности говорили с матушкой Екатериной, которая давала каждой из них указания и советы, подготовляя их к новой жизни, возможно, даже в одиночку, что вскоре и последовало.

Через 2—3 дня вызвали с вещами сестру Имельду. Куда ее увезут, тогда еще не было известно. Эта разлука была наиболее тяжелой, потому что была первой. Матушка Екатерина, хотя и была мужественна и спокойна, явно страдала, принося первую жертву и провожая в далекое заключение одну из старших сестер. Многие сестры плакали, прощаясь с ней. Она уезжала без копейки денег, как потом узнали, на Соловки. Через два дня вызвали сестру Екатерину Риччи-младшую с открытыми туберкулезными ранами на шее, которые впоследствии она месяцами лечила в тюремной больнице. Вслед за ней вызвали сестру Доминику и отправили в Орловскую тюрьму.

Всех остальных вызвали и привели в этапную — огромный зал, полный заключенных, ожидающих, когда их повезут на посадку в вагоны для отправки на этап. Увидя эту группу, многие воскликнули: «Куда же это везут такой “детский сад”»?! Большинство сестер имело возраст от
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19 до 25 лет, и выглядели они очень юными. Все были бодры, вдохновлены и даже веселы.

В этапной к их группе присоединились ленинградцы: о. Епифаний Акулов, католический священник восточного обряда, сестры Иустина
 и Люция Эдмундовна Чеховская. Матушку Екатерину и сестер: Марию Розу
, Маргариту, Магдалину
, Терезу
, Веронику
, Филомену и Иоанну — в одном вагоне повезли на пересылку в Свердловск.

По прибытии туда их отправили пешком в пересыльную тюрьму, которая помещалась на большом дворе, окруженном высокой стеной. Пришли туда вечером, в глубокие сумерки. Когда они вошли в здание и стали подниматься на второй этаж, где было назначено находиться, то увидели странную и непонятную картину. На ступеньках лежали и сидели скорченные спящие фигуры женщин. Сестры подумали, что камера настолько перегружена, что женщины вынуждены ютиться на лестнице, но, открыв дверь, с удивлением увидели камеру, совершенно пустую, со сплошными нарами вдоль стен. Все были очень усталые — тюрьма от вокзала находилась далеко, поэтому все тотчас же стали устраиваться, чтобы скорее лечь. И вот тут, как только все легли и стали засыпать, мы поняли причину, почему камера была совершенно пуста.

Их стало со всех сторон нещадно кусать несметное множество клопов, которые сыпались сверху из трещин балок под потолком, обугленных от когда-то бывшего пожара. Таких клопов никогда больше видеть не приходилось: длинные, в сантиметр и больше длиною, толстые, больше похожие на жуков, чем на клопов. Невольно вспомнились те «клоповники», в которые бросали для наказания в чем-нибудь провинившихся в давние времена крепостничества. Выдержать долго было невозможно, ни отдохнуть, ни заснуть было нельзя, потому что все тело горело, как в огне. Это была пытка! Матушка Екатерина продолжала лежать, а когда две сестры, сев возле нее, стали сбрасывать с нее клопов, она запретила это делать.

Имея возможность проводить почти весь день на воздухе во дворе, в котором находились заключенные и из других камер, сестры впервые столкнулись с уголовницами. Однажды на скамейку к сидящим двум юным сестрам подсела старая женщина с мрачным выражением лица. Одна из сестер спросила: «А за что вы сидите»? Последовал ответ: «Старика своего зарубила»! Сестры, пораженные этим ответом,
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уже больше ничего не смогли ни сказать, ни спросить. Им пришлось услышать там и о других страшных и кровавых причинах заключения в тюрьму.

На свердловской пересылке пробыли две недели. Матушку Екатерину и Люцию Эдмундовну Чеховскую оставили на свердловской пересылке, а сестер повезли по железной дороге в Тюмень. В тюменской пересыльной тюрьме сестры пробыли две недели в условиях более нормальных. Во всех городах от вокзала до пересыльной тюрьмы всегда шли рядами посреди дороги вместе с другими заключенными, большей частью уголовниками, окруженные вооруженным конвоем со штыками наперевес в сопровождении собак-овчарок, что представляло для городских зрителей жалостное и любопытное зрелище. В Тюмени группу сестер объединили с группой ленинградцев, в которой было человек восемь кронштадтских моряков, один православный священник, убеленный сединами, бывший пастырем в колонии прокаженных в городе Ямбурге, и человек десять так называемых бывших людей
.

Всех на пристани погрузили в трюм парохода и повезли в Тобольск. Трюм в основном был заполнен уголовниками, до пояса голыми по причине духоты и жары в трюме. Тела их были густо татуированы всякими рисунками и надписями. Воздуха в трюме было мало, он был насыщен острым запахом мазута, нефти, рыбы и человеческого пота. Из-за недостатка воздуха и жары многим становилось плохо. Молодые и энергичные моряки потребовали от начальника этапа и администрации парохода, чтобы немедленно была отправлена телеграмма в Политический Красный Крест с протестом против непереносимых условий этапа. Они добились, чтобы женщин и всех пожилых людей перевели из трюма в освобожденную для этой цели большую кают-компанию. Таким образом этап прибыл в Тобольск.

В тюрьме пробыли несколько дней. После подписания условий «круговой поруки»
 всем дали право самостоятельно и без конвоя выехать на место ссылки, назначение которой должны были получить в местном управлении ГПУ. Утром их освободили и вывели из тюрьмы на большую площадь. Надо было искать, где бы переночевать до отъезда по назначению. Денег было очень мало, а нужно было заплатить за ночлег, купить билет на пароход и как-то прокормиться.
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Северная тобольская ссылка. 1924—1927

В ГПУ были зачитаны назначения: одни сестры направлялись в села южнее Тобольска, другие — к северу по реке Оби, причем, все поодиночке. Только сестрам Терезе и Веронике
 как родным сестрам разрешили жить вместе в селе Черном
. Когда сестры услышали, что самая младшая — Филомена отправляется в ссылку в Обдорск, самый дальний пункт Заполярья, то старшие сестры наперебой стали просить, чтобы вместо нее туда направили кого-то из них. Но их не стали слушать, и все осталось без изменения.

В ожидании парохода пробыли в Тобольске несколько дней. Пароходы на Крайний Север курсировали очень редко, 3—4 раза в навигацию. Первый ледокол приходил 20—22 июня, а последний — в начале сентября. Другого сообщения, кроме реки, в то время не было. На север ехали сестры: Мария Роза, Магдалина, Филомена. Сестры Люция и Иоанна временно оставались в Тобольске. В селе Самарово на реке Оби
 сошли с парохода две сестры: самая старшая — Мария Роза
 и самая младшая — Филомена, вступившая в общину предпоследней. Им предстоял еще долгий путь.

Их пароход шел среди тайги. Когда он останавливался, чтобы взять запас дров с берега, пассажиры, в большинстве ссыльные, выходили на берег в окружавший лес. Матросы им кричали вслед: «Далеко не ходите, а то можете встретиться с “Михаилом Ивановичем”»
. Было впечатление, что человеческая нога здесь не ступала. Часто мелькали лесные зверьки: зайцы, бурундуки, белки. Много было упавших деревьев, и когда нога попадала на них, то проваливалась, так как под корой там все истлело. Сколько же лет пролежали они нетронутыми?

Чем дальше на север, тем река становилась все более широкой и полноводной. Лес все редел, мельчал, переходя постепенно в тундру. Воздух становился более холодным, несмотря на то что была середина лета и солнце ярко светило. Ночи уже почти не было. Все ехавшие на пароходе надели на себя теплую одежду. Миновали давно Березов
, где заканчивался лес и начиналась тундра. В селе Мужи
 должна была сойти
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с парохода сестра Мария Роза. Тяжело ей было оставлять младшую сестру одну. Их прощание было трогательным.

Дальше Обь была так широка, что берегов почти не было видно. Вода, небо и Бог... Устремление души к Нему. Не было никакого беспокойства, полный отрыв от всего и всех. Как никогда глубоко проникало сознание близости Бога и единения с Ним.

В Обдорск
 пароход пришел рано утром. Приход парохода здесь всегда большое событие и праздник для всех: ждут с нетерпением почты и продуктов, которые забрасываются сюда на весь год до следующей навигации. Лед на реке ломается в двадцатых числах июня, а замерзает река вновь в начале сентября. С началом навигации и в конце приходит ледокол. В июле—августе может неожиданно задуть с севера ледяной ветер и выпасть снег толстым слоем и пролежать несколько дней. Бывали случаи, когда продуктов не хватало, и для всех начинался голод. Поэтому, когда показывался ледокол, ведущий за собой баржи с продуктами, то кое-кто из местных на лодках, рискуя жизнью, отправлялся навстречу каравану, лавируя между огромными льдинами, чтобы быстрее привезти голодающей семье продукты.

Обдорск стоит на высоком месте почти при впадении небольшой реки Полуя в Обь. Берег спускается к реке амфитеатром. На этих выступах и расположились встречающие пароход, среди которых большинство составляло ранее приехавшие ссыльные. Долетали их отдельные слова на французском и английском языках. Небо было синее, солнце ярко светило, но было так холодно, что и ссыльные, и местные жители были все в теплых меховых одеждах
. А это была середина июля.

Вокруг Обдорска и дальше к Ледовитому океану простирается тундра, покрытая мхом, багульником, брусникой. Ни одного нормального дерева, изредка низкорослые, как кустики, искривленные березки. Здесь вечная мерзлота. Летом два месяца тепла, тундра немного оттаивает, солнце не заходит и круглые сутки день, а зимой мороз бывает и до —60° и сутками — серая ночь, время от времени освещаемая полярным сиянием. Ездят там на оленях, запряженных по 3—4 пары в легкие сани—нарты. Сообщение с другими населенными пунктами только по реке, летом — на редких пароходах, а зимой — по льду на оленях и лошадях
.

В Обдорске было трудно найти себе хоть какой-то уголок для дальнейшей жизни, так как ранее прибывших ссыльных было уже много. Сестре Филомене помогла в поисках жилья одна пожилая зырянка,
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которая стала ее подругой до конца ссылки. Население Обдорска состоит из зырян
 и русских. Остяки и ненцы
 кочуют со стадами оленей по тундре, а в Обдорск приезжают только для обмена пушнины, рыбьего жира и оленьего мяса на хлеб и другие продукты и на ярмарки.

Жители Обдорска, рыбаки и охотники — в основном хорошие и религиозные люди
. Можно было убедиться, что чем дальше от больших городов и так называемых культурных центров, тем люди лучше — честные, отзывчивые, добрые и душевно более простые. Их взаимоотношения полны доверия и доброжелательности, а всеобщая честность такова, что ничто не запирается: ни сараи, ни амбары с годовым запасом продуктов, ни свои дома — даже когда хозяева уезжают всей семьей недели на две на рыбалку. Сестра Филомена удивлялась этому, а ей ответили: «А зачем запирать? Никто ничего не возьмет»
.

Ссыльные под всякими благовидными предлогами старались втянуть сестру Филомену в свои компании, но она, понимая опасность этого, решительно отклоняла их попытки. В начале первого года ссылки сестра Филомена получила из Политического Красного Креста телеграмму о том, что она может быть включена в списки на обмен в Польшу, о своем согласии она должна была телеграфировать в Москву. Сестра Филомена ответила отказом, который пришлось вторично подтвердить. Для нее согласие на отъезд из России стало бы отказом от предстоящих ей трудностей и испытаний, которые она, как и все сестры, считала ответом Господа на их желание жертвы за Россию и великой честью. В ее понимании согласиться на обмен было просто дезертирством. Одновременно с ней подобную же телеграмму получила и также ответила отказом находившаяся в иркутской тюрьме с пятилетним сроком сестра Роза Сердца Марии
. Сестры хотели быть верными своим обетам до конца.

Летом, на второй год жизни в ссылке, неожиданно из Мужей на пару дней приехала сестра Мария Роза
. Она хотела повидаться с сестрой Филоменой, что было для последней большой радостью. За минувший год сестра Мария Роза прислала ей несколько писем, всегда заботливых, содержащих ценные советы, могущие служить поддержкой и темой для духовных размышлений. В том же году в Обдорске закрыли главную из
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бывших там двух церквей, при церкви была большая миссионерская библиотека. Староста церкви, встретив сестру Филомену на улице, сказал ей, что пока книги еще не вывезли из церкви, она может взять себе все, что захочет. Сестра выбрала один том из сочинений св. Иоанна Златоуста, несколько книг св. Григория Богослова, одну книгу св. Федора Студита, Патерик и один том «Жития Святых». Велика была ее радость, когда она листала эти книги, как будто встретилась с самыми дорогими и близкими друзьями после долгой разлуки. Эта духовная поддержка очень укрепила ее.

Весною 1925 г. сестра Филомена поселилась в одной русской семье, в которой было четверо детей — девочки от двух до восьми лет. Мать, Екатерина Венедиктовна, умная, волевая женщина, заинтересовавшись ранее Филоменой и познакомившись с ней, задавала ей много вопросов, касающихся веры и Церкви. Поселившись в этой семье, сестра Филомена стала заниматься с матерью и детьми катехизисом и о многом им рассказывала.

Этим же летом местное ГПУ назначило сестру Филомену на отсылку еще дальше на север, в поселок Хэ
. Это назначение было, по-видимому, наказанием за решительный отказ сестры Филомены от сотрудничества с ГПУ, которое ей предлагали
. Но капитан идущего туда небольшого промыслового парохода отказался ее взять, так как никаких пассажиров у него не было, а он не хотел брать на себя ответственность.

Вместо несостоявшейся отсылки нежданно пришла большая радость. Бог по своей неизреченной милости все повернул во благо. В Обдорск тогда же привезли сестер Магдалину
 и Люцию
. Сестры, желая поговорить без свидетелей, помолиться и поблагодарить Бога за милость встречи, пошли на большую пустую площадь, где была сложена груда бревен. Выбрав среди бревен место, как будто более укрытое от глаз, сестры только собрались прочитать совместно Розарий, как вдруг появилась местная женщина и, подавая им несколько больших рыб, сказала, кланяясь: «Примите, рабы Божии!» Внешне сестры совсем не были похожи на монахинь, были очень молодые и одежду имели светскую, но слух о том, что они католические монахини следовал за ними повсюду.

Приехавшие сестры поселились вместе с сестрой Филоменой. Отныне они стали вести регулярный монашеский образ жизни. В комнате
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стоял только один деревянный топчан для сна. Сестра Магдалина хотела, чтобы на нем спала или сестра Люция, или сестра Филомена, но те упросили ее разрешить им спать на полу, как в общине. В результате топчан стоял пустой, как «украшение», и пользовались им только при заболевании кого-то из сестер. Сестры Люция и Филомена проходили свой новициат под руководством сестры Магдалины, которая занималась с ними, а также с хозяйкой и с ее детьми.

Сестра Магдалина, одна из старших сестер
, была очень образованной, духовно зрелой, действительно исполненной покаяния, хранящей верность трем монашеским обетам, самоумерщвленная и жертвенная. Всегда ясная, светлая, веселая, она много работала, беря на себя всегда самую тяжелую и неприятную работу, а из одежды и пищи — самое плохое. Она говорила, что «все, что не от нас, то от Бога». Чтобы заработать как-то на жизнь, сестра Магдалина не раз стирала очень грязное белье матросов с океанских пароходов, заходящих попутно в Обдорск, хотя навыка к такого рода работам в прошлом она совсем не имела. Сестра Филомена работала машинисткой в каждом из немногих учреждений Обдорска лишь по два месяца, так как дольше работать ей не разрешало ГПУ. Сестра Люция рисовала картины: Пресвятой Девы Марии Непорочного Зачатия, Христа в терновом венце и другие. Во всем было видно Божие благословение.

Великий Пост провели вместе с семьей Екатерины Венедиктовны и очень хорошо. Совершили уединение. Дети — старшим было девять, семь и пять лет — также деятельно участвовали во всем. На занятия бежали с радостью, с горящими глазами жадно прислушивались к разговорам сестер с их матерью. Все хорошо, живо воспринимали и крупными детскими каракулями старательно переписывали краткие жизнеописания святых.

Настала Пасха. Отец семьи ушел к заутрене в церковь. А сестры, празднично одетые, вместе с хозяйкой разбудили около 12 часов ночи детей, которые об этом очень просили. Их одели в лучшие платья. В комнате сестер был красиво убран алтарик. У икон горела лампада, горели свечи и фонарики на полочках, которые сестра Люция хорошо пристроила по обе стороны алтарика. С большим подъемом духа и верой стали читать и петь Литургию.

И вот тут неожиданно обе полочки одновременно подскочили, как будто подброшенные кем-то снизу, фонарики загорелись, сестры тихо, молча и спокойно поправили все и стали петь Пасхальную Заутреню. Почти тотчас же раздался оглушительный грохот, как от разорвавшейся бомбы. Было впечатление, что обрушилась крыша и потолок над
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русской большой печью, бывшей тут же за перегородкой, и печка развалилась. Мгновение все стояли, оглушенные, побледневшие, дети — с испугом на лице. Сестры с хозяйкой молча, тихо, взяв лампу, стоящую в комнате, вышли, ожидая увидеть разрушение. Но что же? Потолок и печь были целы. Все было на своем месте и в полном порядке.

Объяснить это явление естественными причинами было невозможно. Было очевидно, что «кому-то» явно не нравилось общее воодушевление, вера и радость, и по-видимому, целью было внести беспорядок и помешать общей молитве, прославляющей Бога и воскресшего Христа. Но никакого беспорядка не произошло. Сестры тихо и спокойно, в полном молчании реагировали на все. И уже безо всякой помехи кончили петь заутреню. Происшествие нисколько не нарушило праздничного настроения всех, а наоборот, сделало еще более ощутимой близость Бога и радость общей безопасности в Нем. Так благословенно шла жизнь...

Вместе с тем произошло одно грустное и тяжелое для сестер событие. Кто-то приехавший из села Мужи сообщил, что сестра Мария Роза
, живущая там, вышла замуж за одного ссыльного. Это известие как громом поразило сестер и оставило рану в их сердцах. Как?! Сестра Мария Роза, самая старшая из сестер, умная, тихо и мало говорящая, такая одухотворенная, так много знающая, духовно руководившая кроме новициаток многими прихожанами, — она вышла замуж?! Как же это могло случиться? Сестры были безутешны. Особенно переживала сестра Магдалина: от природы — светлая блондинка, с свежим привлекательным личиком, она буквально почернела, даже губы ее запеклись и потрескались, как это бывает иногда при высокой температуре.

Но все же... Как это случилось? Сестра Мария Роза, приехав в село Мужи, помогала в работах своим квартирным хозяевам, кроме того, давала частные уроки нескольким местным жителям. Она писала матушке Екатерине в тобольскую тюрьму краткие и всегда одухотворенные письма, несколько раз посылала письма с наставлениями и сестре Филомене. Когда же заболела жена одного ссыльного, сестра Мария Роза часто навещала ее и самоотверженно ухаживала за ней. Здесь, у постели больной, она общалась и с ее мужем. Эта женщина умерла. Муж был в большом горе, и сестра Мария Роза, конечно, сочла своим христианским долгом морально его поддержать. И вот то, что началось
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духовно, кончилось телесно. Таких случаев, увы, немало в жизни во все времена
.

В этот период произошел еще один непонятный случай. В Обдорске жила семья почтовых работников. Родители коммунисты, два сына — пионеры. Летом они должны были уехать на месяц в отпуск в Тобольск и попросили сестер пожить в это время в их доме. До этого они несколько раз обращались к сестрам, прося их помолиться об их нуждах. Сестры поселились в первой комнате дома, плотно закрыв двери в другие комнаты. Как всегда вели регулярный, по всем правилам общины, образ жизни. И вот однажды, после вечерней молитвы, сестры, проводя испытание совести, сидели с уменьшенным светом лампы, так что в комнате был полумрак.

Вдруг в противоположном углу комнаты вверху послышался громкий шум, как от провалившегося потолка, и как будто из этого провала что-то живое и легкое упало на стоящий в углу столик, а со столика, перевернувшись, упало на пол и заскребло когтями по полу. Сестры Магдалина и Филомена переглянулись и, увеличив свет лампы, молча направились в угол, чтобы посмотреть, что там случилось. Но там все было в порядке, никаких изменений не было. Сестра Люция ничего не слышала и не заметила и с удивлением посмотрела на сестер. После окончания молитвы они, думая, что может быть залезла чья-то кошка
, еще раз внимательно осмотрели комнату, которая была почти пустая и плотно закрытая, но ничего не нашли. Опять невозможно было объяснить это естественными причинами.

Так сестры с радостью прожили вместе год. Летом 1926 г. сестер Магдалину и Люцию отправили раздельно из Обдорска в лежащие несколько южнее поселки. Сестра Филомена осталась опять одна, по-прежнему в дружной сердечной обстановке занимаясь с детьми и их матерью. В то же время к сестре Филомене стали ходить на беседы две женщины: местная пожилая женщина и прибывшая в ссылку молодая православная монахиня, простая и добрая душа, не имеющая необходимых религиозных знаний.

Монахиня приходила, низко кланялась, называла сестру «матушкой» и часто плакала, растроганная беседой. Принося сестре Филомене письма,
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которые она получала от верующих, спрашивающих ее совета в затруднительных случаях, касающихся большей частью вопросов веры и религии, эта добрая монахиня не могла ничего понять в них и не знала, что отвечать. Эти верующие не знали, кому из двух пастырей, служивших у них, верить, так как те проповедовали и поучали их противоречиво. Сестре Филомене приходилось разбираться в этих затруднениях и отвечать на их письма. При этом она с грустью думала: «Воистину “стадо без пастыря”, бедные люди хотят найти верный путь и руководство и не находят. “Жатвы много, а делателей мало!”». Но в дальнейшем молодая монахиня перестала ходить к сестре Филомене, по-видимому, приехавший в ссылку православный архиерей запретил ей эти посещения.

В начале 1927 г. к сестре Филомене стала приходить на беседы одна местная молодая женщина, Зоя Михайловна, в возрасте сестры, но уже имеющая четверых детей, младшему из которых было только шесть месяцев. Ей было трудно отлучаться из дома, так как муж и бабушки были против этого и следили за ней. Она тайком, задворками, прибегала к сестре Филомене, которая радовалась и удивлялась, как же все правильно, горячо воспринимала Зоя Михайловна, как глубоко проникалась всем. В дальнейшем и хозяйка Екатерина Венедиктовна, и Зоя Михайловна со своими детьми перешли в католичество, причем оформили это официально через два года, поехав в Тобольск, где в то время в костеле служил престарелый о. Алексей Зерчанинов
.

Хозяин семьи Самуил Афанасьевич — хороший и добрый человек — держался в стороне. Много лет спустя, уже после смерти своей жены Екатерины Венедиктовны, в пятидесятых годах, он также принял католичество, приехав в Москву. Из их детей вторая — Любовь и четвертая — Надежда верны католичеству до сих пор и приезжают изредка из Сибири, как и их дети, чтобы исполнить свои христианские обязанности. А Зоя Михайловна, став много лет назад индивидуальной терциаркой-доминиканкой, каждый год приезжает к сестрам в Вильнюс из Крыма, где она живет у своей дочери.

После окончания третьего года ссылки сестре Филомене в августе 1927 г. разрешено было выехать из Обдорска. Хозяйка Екатерина Венедиктовна была неутешна. Она очень полюбила сестру и очень к ней привязалась. Накануне отъезда сестры Филомены она так плакала, что распухли глаза и лицо, к тому же у нее недавно родился второй сын
, по этой причине провожать сестру Филомену на пристань пошел ее муж вместе с
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тремя старшими девочками. Когда пароход стал отходить от пристани все дальше и дальше, а провожавшие все еще стояли и прощально махали платочками, сестра Филомена, державшаяся до этого мужественно, расплакалась. За два с лишним года жизни в этой семье она очень полюбила всех и теперь, уезжая, оставляла там часть своего сердца.

Восточная тобольская ссылка.

1924—1930

Сестры Стефания
 и Роза Мария
 получили назначение в места ссылки к востоку от Тобольска. Поселившись в деревне, находившейся в лесу, сестры стали вести регулярную монашескую жизнь, как раньше в общине, и много молились в сосредоточенности и тишине. Сестра Стефания занималась с детьми хозяев и общим хозяйством, а сестра Роза Мария зарабатывала шитьем — на это они и жили, не имея никакой помощи со стороны. Сестра Роза Мария заболела там туберкулезом легких, но добрые люди поддерживали их, принося им молоко и яйца, а лесной сосновый воздух оздоровил ее. Так спокойно и тихо они прожили все три года ссылки.

Сестра Магдалина
, находившаяся в селе Самарово
, там заболела, и ей разрешили выехать в Тобольск на лечение. Сестра Маргарита Венгерская
 тоже попала к востоку от Тобольска, в лесную деревню. Однажды она получила от местных властей разрешение пойти вместе с крестьянами за грибами. Лес тянулся на огромные расстояния. Договорились не терять друг друга из виду и перекликаться
. Сестра Маргарита так увлеклась собиранием грибов, что на свое ауканье уже не слышала ответа. Она поняла, что отдалилась от группы крестьян и заблудилась. Не имея никакой ориентации, испугавшись, она поворачивала то в одну, то в другую сторону. Так она долго пробродила по лесу и очень устала. В лес пришли в начале дня, а теперь уже стало смеркаться. Было ясно, что самой ей из леса не выбраться. В лесу же водились и волки, и медведи.

Вокруг быстро темнело. Сестра Маргарита уселась под куст, чтобы отдохнуть и помолиться, отдавая себя всецело помощи Божией. Так она просидела некоторое время и вдруг услышала отдаленный выстрел,
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потом еще и еще, уже несколько громче. Сестра Маргарита, окрыленная надеждой, вскочила и пошла на звук выстрелов, которые становились все громче. Она стала кричать, и через некоторое время ее окружили крестьяне, которые были рады, что нашли ее, но и поругали ее за то, что она причинила всем столько тревоги. Никакой работы, кроме полевых работ, в деревне не было. Работая на копке картофеля, сестра Маргарита простудилась. По этой причине, а также и на нервной почве, она совершенно потеряла голос, и ей разрешили приехать в Тобольск для лечения.

В Тобольске она вместе с приехавшей из села Самарово сестрой Магдалиной стала носить передачи для матушки Екатерины, также недавно привезенной в Тобольск. Сестры Люция
 и Иоанна
, временно оставленные в Тобольске, устроились на работу: Люция получила место воспитательницы в детском саду, где пользовалась всеобщим уважением, выделяясь как способная воспитательница, а Иоанна работала учительницей в школе, хотя обычно административно-высланные не могли быть на такой работе.

Сестры вместе с приехавшими Маргаритой и Магдалиной радовались, что могут каждый день быть на богослужении в костеле, которое совершал просвещенный и благочестивый о. Алексей Зерчанинов
. Он знал на память жизнеописания всех святых года и после богослужения — св. Обедни — в закристии рассказывал о жизни святого каждого дня. В конце года сестру Люцию вызвали в ГПУ и после допроса запретили ходить в костел, на что та ответила: «Ходить я буду». После этого, на второй год ссылки, ее и сестру Магдалину отправили в Обдорск за Полярный круг, а сестру Иоанну — по месту ее назначения, в село Демьянское.

Сестры Тереза и Вероника
 как родные сестры были отправлены вместе в село Черное
. Из-за недостатка денег им пришлось идти до села пешком, а вещи их везли на одном из возов. По дороге все их вещи украли, и они остались без постелей и теплой одежды. У них были в связи с этим большие проблемы, пока оставшиеся в Москве сестры не прислали им самое необходимое. Зарабатывали сестры на свое существование работой в поле и огородах, а также шитьем, но, в основном, изготовлением детских игрушек. После окончания трехлетней

42

ссылки сестре Веронике
 удалось вернуться в Москву и поступить в Экономический институт. Сестра Тереза
 уехала к родителям и там вскоре вышла замуж.

Нарымская ссылка.

1924—1927

Группу осужденных к ссылке сестер: Осанну
, Агнию
, Антонину
, Маргариту Марию
 и прихожан Елену Васильевну Федорову, Екатерину Владимировну Позен и Бориса Ивановича Федорова, — повезли из московской тюрьмы на восток, в город Томск Нарымского края, а затем в районный центр село Колпашево. Здесь сестры получили назначение в деревни, расположенные по берегу реки Оби. Все были разбросаны поодиночке. Сначала все выехали на пароходе вместе, но постепенно по пути движения расставались друг с другом.

Первой должна была сойти на пристани сестра Маргарита Мария. На берегу не было никаких построек. Поселок находился поодаль от берега, который весной покрывался водой разливавшейся реки. Кроме сестры Маргариты Марии на берег сошел только один крестьянин. Они пошли по дороге к поселку, и сестры долго смотрели на удалявшуюся высокую фигуру сестры с рюкзаком за плечами.

Следующей сошла в селе Инкино сестра Антонина. На берегу было какое-то подобие пристани и четыре домика, поселок же был дальше, за 3 километра. К приходу парохода на пристани собрались ссыльные, для которых этот день всегда был праздником. Пароход привозил почту, которую все ждали с нетерпением. В Инкино был фельдшерский пункт, и сестре Маргарите Марии как нуждающейся в лечении удалось на следующий год получить разрешение на переезд в Инкино.

Это было большой радостью и облегчением для сестер. Сестры Антонина и Маргарита Мария теперь снова смогли жить регулярной, по всем правилам общины, жизнью, исполняя обеты и послушания. Старшей стала сестра Антонина, вступившая в общину на полгода раньше сестры Маргариты Марии
. Жили они дружно и весело, несмотря на
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часто возникавшие трудности. Сестра Екатерина Сиенская
 присылала им из Москвы деньги, конечно, очень небольшие, так как ей приходилось заботиться о многих сестрах, находящихся в тюрьмах, лагерях и ссылках. Вскоре после смерти Екатерины Риччи-старшей
 московские сестры Екатерина Сиенская и Гиацинта
 были также арестованы и высланы.

В Нарымском крае — ужасное безлюдье, и условия жизни очень тяжелые. Только одна сестра Агния получила место медицинской сестры в больнице Инкино. Работая весь день с утра до поздней ночи, она во время молитвы в общине читала церковную службу, как это было раньше. Сестра Антонина занималась с детьми хозяина дома. Ничто сестер не волновало, во всем они видели волю Божию и старались соблюдать все правила общины, особенно молчание. Во время Великого Поста сестры решили молчать все дни недели кроме воскресенья. Это им давало большую радость, а когда наступало воскресенье, слова казались такими значительными, что не было никакого желания говорить лишнее.

Жители поселка относились к сестрам с большим уважением, и когда летом в большие праздники сестры проходили в белых праздничных платьях по поселку, говорили между собой: «Вот наши белые лебеди». Сестры только что кончили постулат, что нужно было делать дальше, не знали, а более старшие сестры были отправлены дальше на север. Так необходимо было повидать старшую сестру, но на пароходе нельзя было ехать без разрешения председателя сельсовета. Тогда сестра Антонина решила рискнуть и поехать зимой по санному пути. В это время сестры жили не в самом Инкино, а за три километра от поселка. Там тоже был представитель сельсовета, ответственный за ссыльных. Он ехал в село Алтаево, где была сестра Осанна, и согласился взять с собой сестру Антонину. Благодаря этой встрече сестры смогли выяснить некоторые вопросы с посвященной сестрой. Но это удалось сделать лишь один раз.

Сестры, как все ссыльные, два раза в неделю ходили отмечаться, при этом им пришлось познакомиться там с некоторыми высланными. Среди них была семья масонов: артист с женой и девочкой и художник, их друг. Однажды они всей семьей зашли к сестрам, и художник заинтересовался иконой, висевшей в углу комнаты. Казалось, она не имела никакой особой ценности как художественное произведение, но он выпросил разрешение у хозяйки взять ее на некоторое время. Вскоре он ее вернул, и сестры снова повесили ее в углу.
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В тот же вечер, перед каким-то праздником, сестры молились перед сном. Вдруг они услышали какой-то шум в кухне: стучали бутылки в шкафике, звякал деревенский умывальник. Сестры посмотрели с недоумением друг на друга, но молитвы не прервали, а когда кончили молиться, пошли посмотреть в кухню. Все было на своих местах, только вода около умывальника оказалась расплесканной. Сестры вернулись в комнату и легли спать, но им было как-то неприятно, не по себе, и они не могли уснуть.

Лампы не погасили, а только убавили огонь. Сестра Антонина стала читать Розарий. Вдруг скрипнула дверь и приоткрылась. Сестра Антонина увидела белую курицу, которая вошла и направилась под топчан, на котором она лежала. Ей стало смешно, она подумала, что куры, которые были в кухне в клетке, вышли из нее и произвели весь этот шум. Сестра Антонина быстро встала, чтобы водворить курицу на свое место, но ее нигде не оказалось, а куры в кухне спокойно спали на своих местах в клетке. Белой же курицы у них вообще не было.

Сестры вспомнили, что у них была освященная вода, привезенная из Томска, где в то время еще был костел и служил ксендз. Они с молитвой побрызгали святой водой во всем помещении. В доме было тихо, но поднялся шум за стенами дома. Казалось, что вокруг дома скачут кони с телегами по каменной мостовой. Никакой мостовой не было, вокруг дома была трава. Сестры не спали всю ночь после этого приключения. Они не могли объяснить это явление естественными причинами, оно было, несомненно, связано с посещением их масонами и с иконой, взятой художником. Старший масон, артист, старался всякий раз при встрече с сестрой Антониной сказать ей какую-нибудь гадость. Как-то с насмешкой сказал ей «мать игуменья».

Во второй год ссылки, в 1926 г., к сестрам приехал девятилетний мальчик Вова
, сын прихожанки Екатерины Владимировны
 Позен, молодой вдовы
, арестованной одновременно с сестрами и находящейся в ссылке недалеко от районного центра Колпашево. Екатерина Владимировна вышла замуж за одного ссыльного, и сын вскоре объявил ей, что ее новый муж мешает ему «духовно совершенствоваться», так что он просит отправить его к тете Оле. Его посадили на пароход, поручив одному ссыльному, ехавшему в том же направлении, и мальчуган приехал «совершенствоваться» к ним. У сестер появилось новое дело — заниматься с мальчиком. Кроме того, они занимались еще английским
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с сестрой Маргаритой Марией, которая его хорошо знала
. Дни проходили незаметно и быстро в молитве, занятиях и хозяйственных работах.

В третий год ссылки было у сестер большое огорчение и переживание. Они узнали, что сестра Агния, которая работала в больнице медсестрой и была там очень уважаема и на хорошем счету, находится в интимных отношениях с врачом. В дальнейшем, после окончания трехлетней ссылки, она, не повидавшись с сестрами, уехала в Крым с мужчиной. Позже и сестра Осанна также вышла замуж. Впоследствии кто-то из сестер встретился с нею, у нее тогда уже было два сына. Она с большой горечью сказала: «Променяла я золото на грязь!»

Матушка Екатерина.

1924—1933

После отъезда сестер на свердловской пересылке остались матушка Екатерина и ленинградка Люция Эдмундовна Чеховская среди женщин, в большинстве уголовниц. Неприятно матушке было слушать их разговоры о различных преступлениях, о которых они нисколько не сожалели, а даже как бы наслаждались, вспоминая о них и похваляясь ими. Тяжело было видеть безграничную испорченность человеческой природы.

Пища была очень плохая: гороховый суп с тухлым мясом на обед и пшенная каша на ужин. Денег имелось очень мало, и надо было их беречь на дальнейшую дорогу. Ночью клопы не давали спать и, чтобы как-нибудь предохраниться от них, спали, не раздеваясь и всю ночь борясь с клопами. Стекла в окнах были разбиты, поэтому бывало холодно, от ветра и от дождя намокали постели. Спали на сплошных нарах, постелив одеяла, половиной которых укрывались.

В конце августа их отправили в Тобольск вместе с уголовниками, большей частью мужчинами. По дороге две недели пробыли на пересылке в Тюмени. 7 сентября 1924 г. прибыли пароходом в Тобольск. От пристани до тюрьмы надо было пройти большое расстояние по вязкой грязи, такой глубокой, что надо было с трудом вытаскивать из нее ноги. Сестры очень обрадовались, когда увидели идущих по тротуару Люцию и Розу Марию. Те вместе с сестрой Иоанной находились в Тобольске с июля. Временно осталась в Тобольске также и сестра Магдалина.

В тюрьме матушку Екатерину и Люцию Чеховскую поместили в общую камеру с уголовницами, но утром перевели в маленькую камеру, чему они очень обрадовались и постарались использовать тишину и
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одиночество для молитвы и духовного размышления. В конце октября их опять перевели в общую камеру с уголовницами. Снова спали на сплошных нарах, без матрасов, но, к счастью, клопов было не так много.

Сестры, находящиеся в Тобольске, два раза в неделю приносили передачи. Сестра Магдалина, заявив, что она — приемная дочь матушки Екатерины, добилась разрешения на свидания с ней два раза в месяц. Матушка Екатерина часто получала письма от сестер и тотчас же на них отвечала
. В течение двух лет матушка Екатерина поддерживала оживленную переписку с сестрами, для которых ее письма были большим утешением. Но позже матушке Екатерине была запрещена всякая переписка, за исключением 3-4 писем в год и только с ее материальными нуждами. Жизнь в тюрьме серьезно отразилась на состоянии здоровья матушки Екатерины
.

Находясь среди уголовниц, матушка Екатерина, сохраняя собственное достоинство, относилась к ним сердечно и просто, постоянно делясь с ними всем, что получала. Она смогла наладить с ними такие хорошие отношения, что они уважали ее, полюбили и даже заботились о ней, не позволяя ей заниматься физической работой, сами за нее мыли полы, убирали и стирали белье. Если среди этих уголовниц поднимался какой-нибудь бунт и тюремные власти не могли перекричать женщин, то надзор говорил: «Надо позвать Абрикосову, и все прекратится». Если женщины начинали ссориться и сквернословить, то, увидя идущую мимо их камеры матушку Екатерину, говорили: «Тише, Анна Ивановна идет!» Матушка Екатерина была для них самым дорогим человеком, и для нее они были готовы на все. Однажды они даже собирались побить из-за нее охрану, но Анна Ивановна уговорила их этого не делать.

Значительно позже, в 1928-м или 1929 г., когда из Обдорска в Тобольск приехала Зоя Михайловна со своими детьми, чтобы официально у о. Алексея Зерчанинова совершить акт присоединения к Католической Церкви, она познакомилась в доме, где остановилась, с живущей там Варварой Яковлевной, работавшей в тюрьме фельдшером. Эта женщина с восхищением рассказывала Зое Михайловне о матушке Екатерине. В результате такой популярности матушку Екатерину изолировали, переведя в одиночную камеру
. С тех пор уже все годы заключения в тюрьме матушка Екатерина должна была проводить в одиночестве, чем была даже довольна. В тюрьме можно
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было читать светские книги, но религиозных книг там не было, они были запрещены.

Женщины-уголовницы, с которыми она сидела раньше, сохранили к ней расположение и старались сделать ей приятное, присылая цветы и разные растения, которые матушка Екатерина очень любила. Женщины могли сорвать их, работая в тюремных огородах. Одиночная камера, в которой помещалась матушка Екатерина, имела необычный вид: всегда чисто убранная, со столиком, накрытым белым, над столом и койкой висели живые или засушенные цветы.

Матушка Екатерина, как всегда, оставалась в тюрьме спокойной, ясной и как бы праздничной. Бывали случаи, когда представители следственных органов и прокуратуры приезжали из Москвы для контроля тюрьмы, обходили камеры с заключенными и заходили также в камеру матушки Екатерины. Они бывали удивлены не только необычным видом камеры, но и достойным видом заключенной. Один из них как-то сказал, переходя в другую камеру: «Видно, неплохо в тобольской тюрьме живется заключенным, раз сидящая здесь женщина похожа скорее на придворную даму, чем на заключенную».

Через пять лет матушку Екатерину из тобольской тюрьмы перевели в ярославский политизолятор, известный своим строгим режимом и особой изоляцией не только от внешнего мира, но также и заключенных между собой
. Одно время заключенных в одиночных камерах выводили во двор на прогулку одновременно, и тогда они могли познакомиться
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и поговорить
. Многим, с кем она соприкоснулась в этих немногих прогулках, она оказала большую моральную поддержку.

Был случай, когда матушка Екатерина, разговаривая раза два с молодым человеком, который был в очень тяжелом душевном состоянии и задумал покончить жизнь самоубийством, так благотворно повлияла на него, вдохновила его надеждою и мужеством, что душевное его состояние совершенно изменилось. Он, в дальнейшем выйдя на свободу, с глубокой благодарностью вспоминал об этом, как и о незабываемом светлом облике матушки Екатерины.

Во время этих прогулок она могла иметь счастье исповеди, встречаясь и разговаривая со священниками, которые находились в политизоляторе. Но Святого Причастия она во все время заключения не имела. Духовником матушки Екатерины стал о. Теофил Скальский, с которым она гуляла в одной партии. Включенный в списки по обмену заключенными с Польшей, он после своего освобождения в 1932 г., проезжая через Москву, рассказал там о матушке Екатерине. Позже, в 1937 г., он из Рима написал о. Владимиру Абрикосову письмо, в котором были такие строки:

«Могу свидетельствовать, что эта достойная мученица воззрений католических, всегда стойкая и ровная в терпении, по благодати Господней пользовалась совершенным обладанием духа, мирилась со своей горькой участью в пример другим, даже нам, священникам. Я ее не помню нарекающей, пригнетенной....

В камере она много молилась, имела Священное Писание и некоторые литургические книжечки, в особенности она любила покаянный канон и практику духовного Причастия. Я ей переписал несколько молитв из «бревиария», которые ей нравились; она их читала каждый день...

Выписывала советскую газету и интересовалась политикой и жизнью отечества. Она созналась мне, что у нее на груди делается опухоль, я настоял, чтобы она пошла к врачу, а тот понял, что это рак и отправил ее в Москву, в тюремный лазарет. К отъезду она могла приготовиться и поэтому, в первую очередь, занялась своей душой, попросив меня выслушать ее исповедь за всю жизнь»
.
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Вторая ссылка. Ромны.

1927—1930

После окончания трехлетней ссылки ГПУ объявило сестрам, что их ссылка продлена еще на три года, но на облегченных условиях: они могут выбирать себе место жительства, за исключением шести городов
. На деле же городов оказалось не шесть, а гораздо больше.

Из тобольской ссылки сестры Магдалина
, Стефания
, Люция
 и Роза Мария
 выехали на Украину в город Ромны отбывать новую трехлетнюю ссылку
. Старшей в общине была сестра Магдалина. Она занималась с детьми и имела частные уроки, сестра Стефания занималась с сыном хозяйки дома, сестра Роза Мария ходила по домам, зарабатывая шитьем.

Сестра Магдалина делилась всем чем могла с нуждающимися окружающими, делилась обедом с одной нищей, больной дурной болезнью. Эта нищая, желая чем-то отплатить за помощь ей, стала в своей миске приносить собранные ею пищевые отбросы, и сестра Магдалина, не желая ее обидеть, разделяла с ней «трапезу». Наблюдавшая несколько раз эту «трапезу» сестра Стефания позже получила от нищей «разрешение» и, подавляя отвращение, тоже присоединилась к ней.

В Ромнах костел не закрыли, но своего священника там не было. Из Нежина один раз в два месяца приезжал служить ксендз Петр Барановский. Каждое воскресенье, а в мае и октябре ежедневно, в костел собиралось много верующих помолиться с песнопениями, тогда сестра Люция играла на фисгармонии. В конце второго года ссылки о. Петр Барановский был арестован, приговорен к 10 годам ИТЛ и отправлен на Соловки, где и скончался
.

Местные власти постановили костел закрыть, но стараниями сестры Стефании его удалось отстоять. Ответом властей стало предписание сестрам Магдалине и Стефании немедленно выехать из города Ромны. Сестра Магдалина уехала в Смоленск, а сестра Стефания выехала к сестрам в Кострому.
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Вторая ссылка. Кострома — Одесса.

1927—1932

Сестры Антонина
 и Маргарита Мария
 после сибирской ссылки выехали в Кострому на Волге, где и поселились в доме еврейской семьи Кугель, добрых и порядочных людей, верных всем предписаниям иудейской религии. В семье была дочь Минна, хорошая девочка пятнадцати лет, которая училась в школе в Ярославле, живя у своих родственников. В 1929 г. она, окончив школу, вернулась домой и здесь ближе познакомилась с сестрами. Выросшая в атеистических понятиях школьного воспитания, Минна не имела никакого представления о христианстве и во время первых разговоров с сестрами думала, что никогда христианкой не будет.

В то время костел в Костроме еще не был закрыт, но своего священника не было. Из Ярославля изредка приезжал ксендз о. Иосюкас, и тогда сестры могли исполнять свои христианские обязанности, пользуясь таинствами Исповеди и Св. Причастия. В конце 1930 г. к сестрам Антонине и Маргарите Марии приехала из города Ромны сестра Стефания. Когда местные власти решили закрыть костел, сестры, в том числе и Стефания, сделали все, чтобы отстоять его, в связи с этим у них возникли большие неприятности.

В 1930 г., по окончании срока второй ссылки, сестрам опять было объявлено, что они не освобождаются и им вновь продлена ссылка. Этому уже не было никаких законных оснований, и сестра Стефания, не имея на то разрешения, рискнула поехать в Москву за помощью в Политический Красный Крест. Возглавлявшая эту организацию Екатерина Павловна Пешкова имела еще большое влияние, так что новая ссылка была отменена, и сестры втроем могли выхать из Костромы.

Сестры поехали на юг в Одессу, где в то время было два действующих костела. Там сестры поселились на окраине города в домике с земляным полом, где было очень много мышей. Жили они там в крайней бедности, но дружно, регулярной, по всем правилам монашеской общины, жизнью, под строгим и любящим руководством сестры Стефании. Старшая сестра помогала им расти духовно и, обладая многими знаниями, давала им темы для размышлений
 и уединений. Сестра Антонина, работавшая на макаронной фабрике, и сестра Маргарита Мария отличались покладистым и склонным к веселости характером, но часто случалось, что они были в слезах после строгих выговоров сестры Стефании.

51

Вторая ссылка. Краснодар.

1927—1930

В Тобольске старшая сестра сказала сестрам Иоанне
 и Филомене
, чтобы они ехали вместе. Сестры выбрали Краснодар на Северном Кавказе. Кто-то из ссыльных дал им адрес, где они смогли бы там переночевать хотя бы пару раз. Сестра Иоанна была старше сестры Филомены почти на 20 лет. Она окончила физико-математический факультет Московского университета и четыре курса Медицинского института, а сестра Филомена имела только среднее образование и училась в Московской консерватории по классу рояля. Но сестра Филомена вступила в общину на один месяц раньше сестры Иоанны и поэтому должна была стать старшей
.

Не найдя никакого уголка в городе, сестры через несколько дней нашли комнатку в станице
. В Краснодаре был храм, в котором в то время настоятелем был католический священник армянского обряда Петрос Аладжаньян. Служил там и второй священник
, а два-три раза в году приезжал из Новороссийска римско-католический священник Якуб Вольф.

Сестры были бесконечно счастливы: после сурового климата крайнего севера Сибири прекрасный, теплый, а летом — даже жаркий климат Северного Кавказа казался им просто раем. Вскоре им удалось найти в пригороде Краснодара в глиняной халупке
 комнатку с земляным полом и большой плитой. Вся мебель состояла из одного сломанного табурета, пустого, с продавленной крышкой сундука, на котором спала сестра Иоанна, и небольшого трехногого стола, на котором спала сестра Филомена. Она вместо не существующей у стола ноги подставляла кирпичи и чемодан. Ночью иногда случались «аварии». Сестра Иоанна, небольшого роста, подвижная, худенькая, с живыми черными глазами, вдруг проваливалась внутрь сундука, а сестра Филомена, когда кирпичи от резкого движения разъезжались, падала со стола на землю. Эти приключения нисколько не уменьшали их бодрого настроения и веселости.

Поступить куда-либо на работу сестры не могли, так как ссыльным работу не давали. Никаких средств к существованию не было, и жили сестры не в бедности, а скорее в крайней нищете. Но ничто не омрачало светлого и радостного состояния души сестер. Господь, как всегда, хранил и укреплял их.
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Здесь до костела, куда сестры ходили каждый день, было очень далеко, а транспорта никакого не было. Наступила осень и полили дожди. Немощеные тротуары и дороги превратились в сплошное месиво, грязь доходила выше щиколотки, и в ней приходилось шарить руками, ища соскочившую с ноги и увязнувшую в грязи обувь.

Но вскоре в одном из домиков, арендуемых костелом и находящемся рядом с ним, освободилась крохотная комнатка, в которой можно было поставить лишь одну кровать и маленький столик. С общего решения костельного совета священник торжественно вручил сестрам ключ от этой комнаты. Радости сестер не было предела. В эту комнатку можно было попасть только через проходную комнату, в которой жила семья из трех человек. И чтобы не беспокоить их, сестры наглухо закрыли общую дверь и стали лазить в свою комнату через невысокое окно, выходящее на застекленную веранду. Были и комичные случаи, когда знакомые сестры Иоанны, немолодые, весьма солидные и почтенные люди, желая навестить сестер, не без труда также лезли в комнату через окошко, говоря: «Как вы, так и мы!» Сестрам же все это лишь прибавляло веселости.

Через некоторое время сестра Филомена получила два частных урока музыки, а сестра Иоанна устроилась на временную работу дома по подсчету статистических таблиц. Сестры жили между собою так дружно и весело, в полном единении мыслей и чувств, что прихожане говорили: «Да у вас как одна душа: панна Зофия
 начинает говорить, а пани Катаржина
 кончает. Пани Катаржина только подумает, а панна Зофия уже это говорит». Соседи по квартире и по домам тоже часто говорили: «Да как же вы ладненько и весело живете».

На второй год жизни сестра Филомена получила еще три урока по музыке, а сестра Иоанна — три урока по общим предметам. Одним из учеников был юный еврей, пианист, заканчивавший консерваторию, который приходил заниматься по математике и физике. Это был хороший, скромный юноша с мягким и добрым сердцем. Через год он крестился, и крестной матерью его стала сестра Иоанна. Очень часто сюда приходила их соседка, молодая женщина, вместе с матерью и еще двумя женщинами. Сестры проводили с ними совместные чтения Священного Писания и религиозные беседы. Прекрасное и благословенное было это время жизни в Краснодаре.

22 июля 1929 г., в день св. Марии Магдалины, о. Петрос совершил посвящение сестер. Осенью
 1930 г., в связи с одним событием в храме,
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ГПУ предписало настоятелю Петросу Аладжаньяну как итальянскому подданному выехать за границу, а многих прихожан вызывали на допросы, в том числе и сестер.

Сестру Филомену задержали в ГПУ на два дня, потом, освободив вызвали через три дня, а затем еще раз через два-три дня. Каждый раз в продолжение одного-двух часов велись нелепые и странные беседы: то следователь всячески старался унизить сестру Филомену, называя ее «гнилой интеллигенцией» и т. д. в том же духе; а то, наоборот, начинал восхвалять какие-то несуществующие ее достоинства, отмечая, что она могла бы быть для них нужным и полезным человеком. Так продолжалось в течение двух недель.

Понимая, к чему все это клонится, и потеряв терпение, сестра Филомена, чтобы прекратить эту игру в «кошки-мышки», однажды воскликнула: «Вы что же думаете — сделать меня шпионкой!? Этого никогда не будет!» Тогда следователь закричал: «Ах так! Так я не потерплю вас в Краснодаре! Чтобы через 24 часа вас здесь не было!» Грустно было сестре Филомене оставлять сестру Иоанну одну, но выхода не было, пришлось уезжать. Со слезами прощались сестры.

* * *

Прежде чем возвращаться в Москву, где у сестры Филомены в одиночестве жила мать, она решила заехать в Одессу, где жили сестры Стефания
, Антонина
 и Маргарита Мария
. Большая радость была вновь увидеться с ними после шести лет разлуки. О многом надо было им поговорить. Сестры тоже жили здесь в крайней бедности, на краю города, в ветхом домике с земляным полом. Сестре Филомене на ночь стелили на земляном полу, утром же из-под одеяла всегда выскакивало несколько мышек
. Главной радостью для сестер было то, что в Одессе был действующий костел, можно было ходить на богослужения и участвовать в таинствах Исповеди и Св. Причастия.

Смоленск — Москва.

1930—1932

Повидавшись с сестрами в Одессе, сестра Филомена поехала в Смоленск, где в то время жила сестра Магдалина
, приехавшая туда из города Ромны. Сестра Магдалина жила в Смоленске у одной терциарки-
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францисканки, Антонины Барковской, в маленькой комнате, в которой кроме нее жило еще несколько человек. Теснота была ужасная. Приехавшую сестру Филомену сестра Магдалина уложила спать на свой топчан, сама же легла на доску, положенную на два стула. Никакие просьбы гостьи позволить ей лечь на эту доску самой не помогли. Сестра Магдалина жила здесь в очень трудных условиях, но, несмотря на это, деятельно участвовала в жизни костела.

Прожив с сестрой Магдалиной два месяца, сестра Филомена выехала в Москву. Позже она узнала, что в начале 1931 г. в Смоленске начались массовые аресты, и все окружающие, совершенно ни в чем не виноватые, жили в постоянном страхе. Среди первых арестованных был ксендз Иоанн Павлович и часть прихожан, в числе которых была и сестра Магдалина
. Ее отправили на следствие в Москву и поместили в Бутырскую тюрьму, где она серьезно, с опасностью для жизни, заболела. Позже, после выздоровления, она была выслана на три года в Саратов. Там она вскоре подала заявление с просьбой разрешить ей переехать в Краснодар, где жила сестра Иоанна и был действующий костел. Это было разрешено, и она выехала туда.

* * *

У сестры Доминики и ее старшей сестры Агнессы
 в Москве оставалась мать Елизавета Васильевна Вахевич
. У нее был рак груди, но от операции она отказалась и лежала недвижимая в постели. Вместе с ней в той же комнате проживали две совершенно посторонние женщины, которые с утра уходили на работу, а больная до вечера оставалась совсем одна.

Поскольку вернувшаяся в Москву сестра Филомена еще не поступила на работу, то она стала ухаживать за больной, находясь у ее постели весь день. Больная была довольно высокая и тяжелая, так что сестре Филомене было очень трудно переворачивать ее, перестилая постель. Иногда приходила сестра Гиацинта
, физически более сильная, и помогала сестре Филомене. Через два месяца Елизавета Васильевна Вахевич умерла. Дочери ее — сестра Агнесса после пятилетнего заключения в иркутской тюрьме и сестра Доминика после пяти лет Соловков — находились
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в то время в отдаленной и тяжелой ссылке в Восточной Сибири на реке Лене
, так что мать их была похоронена без них сестрами. После смерти Елизаветы Васильевны сестра Филомена поступила на работу машинисткой в Государственный банк. В Москве в то время проживала вернувшаяся из ссылки сестра Вероника
, которая училась в Экономическом институте и одновременно работала. Сестры каждое утро были на мессе в церкви св. Людовика, где настоятелем был епископ Пий Неве, а затем шли на работу. Они часто встречались и иногда проводили вместе выходные дни.

Летом 1931 г. из соловецких лагерей, отбыв там восемь лет заключения, вернулась в Москву одна из старших сестер, Имельда
. Она временно поселилась у своей родной сестры, куда и пригласила сестер Веронику и Филомену, чтобы с ними свободно поговорить. Но вскоре сестре Имельде пришлось уехать из Москвы, т. к. проживать здесь она не имела права. Больше сестры с ней не встречались, и о дальнейшей ее судьбе ничего не знают.

В начале лета 1932 г. сестра Филомена, придя, как всегда утром до работы, в церковь св. Людовика, вдруг, к неописуемой своей радости, увидела матушку Екатерину
, которую накануне вечером освободил из больницы Бутырской тюрьмы после операции раковой опухоли. Дня три матушка Екатерина пробыла у сестры Филомены, которой уехавшая в отпуск семья поручила свою комнату в квартире. Здесь сестра Филомена жила в крохотной комнатке у своей приятельницы.

В те дни в Москве матушка Екатерина бывала каждое утро в церкви св. Людовика. Она вся светилась неземным светом и духовной силой. Пробыв еще с неделю у кого-то из своих знакомых в Москве, где ей проживать не разрешалось, матушка Екатерина уехала в Кострому.

В этом же году, в осеннее дождливое утро, сестра Филомена в церкви св. Людовика увидела сестру Екатерину Риччи-младшую
, которая проездом была в Москве, освободившись после десяти лет суздальского политизолятора, известного своим суровым режимом. Поговорить сестрам было совсем негде, и они сели на скамью на бульваре и под осенним мелким дождиком проговорили несколько часов, основательно промокнув.

Сестра Екатерина еще в Бутырской тюрьме заболела туберкулезом. В дальнейшем ее болезнь прогрессировала и обострялась. Находясь в
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суровой тюрьме со строгой изоляцией, она неоднократно лежала там в больнице. Обращались с ней очень жестоко, приходили даже в больницу и на нее, лежащую в постели, кричали, плевали и оскорбляли ее
.

Сестра Екатерина имела большие всесторонние знания, была профессором университета. В начале 20-х годов в Абрикосовской общине она читала рефераты и проводила целые циклы бесед на богословские и религиозно-философские темы, причем на эти вечера приходили многие, не только прихожане. Кроме того, она руководила тогда мужской группой доминиканских новициев из шести человек. И это последнее, по-видимому, особенно ожесточило ГПУ. В дальнейшем с сестрой Екатериной больше встретиться не пришлось, но кто-то из сестер видел ее на одной из лагерных пересылок. Дошли до сестер слухи, что она умерла во время войны в акмолинском лагере.

Сестра Тереза. Кострома.

1931—1932

В начале мая 1931 г. сестра Филомена еще раз ездила в Одессу к сестрам и в Кострому
. Там она познакомилась с Минной Кугель, которой в то время было 19 лет. Ее крещение произошло чудесным образом. В 1930 г., заболевшая перед тем туберкулезом легких, Минна поехала в Ярославль к своему дяде. Там из любопытства она зашла в костел, где в то время еще служил ксендз Иосиф Иосюкас. Был праздник, шло торжественное богослужение с выставлением Св. Даров. Сев на скамейку, с настроением, как в театре, Минна стала смотреть на Св. Остии в Монстранции. И в это мгновение вдруг душа ее наполнилась каким-то никогда до этого неиспытанным сильным чувством и светом. И она внезапно прониклась сознанием, что это — Бог. Из глаз ее полились слезы, в душе ее совершился переворот. Из костела она вышла совершенно другим человеком.

Вскоре после этого она захотела креститься и для этого поехала в Москву, где у нее были родственники. Крестил ее католический священник восточного обряда о. Сергий Соловьев, в крещении Минна получила имя Терезы в честь святой Терезы Младенца Иисуса. Ее крестной матерью стала сестра Екатерина Сиенская-младшая
, двадцати двух лет, ставшая индивидуальной терциаркой-доминиканкой в семнадцать лет. Тереза в то время была необыкновенно трогательна, была так вдохновенна, преисполнена такой веры и энтузиазма, что на приехавшую
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сестру Филомену смотрела сияющими глазами, как на ангела, спустившегося с неба.

Болезнь Терезы Кугель быстро прогрессировала, и врачи находили ее безнадежной. Мать Терезы была безутешна и все немногие средства тратила на ее лечение. Тогда настоятель французской церкви св. Людовика, епископ Пий Неве дал Терезе флакон воды из Лурдского источника. И Господь совершил чудо, она была исцелена от болезни. Врачи не могли понять, как это произошло.

Матушка Екатерина.

1932—1936

О прибытии матушки Екатерины в Москву
 — в Бутырскую тюремную больницу — было известно епископу Пию Неве, но все его попытки добиться свидания с ней перед операцией остались тщетными. В тюремной больнице матушке сделали операцию, которая прошла успешно. Ей вырезали левую грудь и часть мышц спины и бока, после чего она перестала владеть левой рукой и стала инвалидом.

Матушка Екатерина в первый раз за все время заключения подала заявление тюремному начальству, прося не освобождения, а только одного — чтобы ее вернули в одиночную камеру в Ярославле. Но 13 августа матушку Екатерину удивили сообщением, что она может покинуть тюрьму. Ей дали, конечно, «минус 12», но разрешили остаться в Москве на десять дней для устройства дел перед отъездом. Освобождение выхлопотала ей Екатерина Павловна Пешкова ввиду тяжелой болезни и близкого конца ее десятилетнего заключения.

Утром 14 августа матушка Екатерина, выйдя из тюрьмы, направилась прямо во французскую церковь св. Людовика. Епископ Неве до этого не был знаком с ней и после первого свидания с матушкой Екатериной он сообщил о. Владимиру следующее: «Эта подлинная исповедница весьма мужественна; перед душой такого закала чувствуешь себя совсем малым. Выглядит она все еще плохо; пользуется одной правой рукой, так как левой она больше не владеет».

После окончания службы матушка Екатерина увидела в храме сестру Филомену, которая была счастлива от этой неожиданной встречи. Пару дней матушка Екатерина пробыла у сестры Филомены, которая проживала в крохотной комнатке у своей приятельницы. От нее матушка Екатерина отправилась в Политический Красный Крест к Екатерине Павловне Пешковой, которая, чтобы найти ей приют, вызвала к себе
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одну из знакомых матушки, и та забрала ее к себе. За это время матушка Екатерина не раз бывала на св. Мессе в церкви св. Людовика.

В начале лета 1932 г. в церкви св. Людовика сестра Тереза после исповеди молилась на коленях. Идя из конфессионала, епископ подошел к ней, взял ее за руку и подвел к неизвестной ей женщине, которой сказал: «Вот вам еще одна дочь». Это была матушка Екатерина, которая молча ее поцеловала, так как в это время должна была начаться св. Месса.

После окончания обе одновременно вышли из церкви, и тогда матушка Екатерина сказала Терезе с улыбкой: «Ну, теперь давайте познакомимся!» Она спросила Терезу, откуда она, и попросила дать свой адрес на тот случай, если ей не удастся поехать к кому-либо из сестер. Тереза дала адрес одной индивидуальной терциарки-доминиканки, живущей с еще двумя францисканками, высланными из Ленинграда.

Поскольку матушке Екатерине не разрешили поехать в Рыбинск, где отбывала ссылку
 сестра Роза Сердца Марии
, она выехала в Кострому
 и поселилась там в комнатке на окраине города вместе с сестрой Маргаритой
, бесконечно ей преданной. Один из видевших матушку в то время, определил ее духовное состояние такими словами: «Вся — сила, а вместе с тем и кротость!»

Тереза очень полюбила матушку и была счастлива, что может видеть ее каждый день, приходя к ней после работы. Та встречала ее всегда с ласковой улыбкой, ясная и светлая. Одета она была всегда очень скромно: в черную юбку и скромную белую с черной полоской кофточку. Несмотря на скромную одежду, вид у матушки Екатерины был очень величественный. Разговор ее был всегда приветливым, милым. От всего ее облика веяло необыкновенным обаянием.

Вся комната ее была как бы полна каким-то благоуханием, хотя никаких духов она не употребляла. Дверь комнаты днем и ночью всегда была открыта в сад. Сестра Маргарита волновалась за матушку Екатерину, но та только улыбалась на это. Во всех ее разговорах чувствовалась большая любовь к человеку и его душе, а когда она говорила о Боге, о Дарах Св. Духа, так проникновенно и с таким жаром, то становилось ясно, как она глубоко проникнута всем этим.

Однажды сестра Маргарита сказала, что очень опасно принимать Терезу каждый день. Матушка Екатерина ответила, как всегда, с улыбкой: «Для блага и спасения хотя бы одной души я готова снова сесть в
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тюрьму». И потом добавила к этому: «Чтоб спасти душу вот этого Терезенка, я готова опять сесть на десять лет».

Однажды, в один из приходов Терезы, матушка Екатерина, как всегда, ясная и приветливая, мило шутила. Провожая уходящую Терезу, сестра Маргарита шепнула ей на ухо: «У матушки температура 39,5. У нее рецидив рака, она не спала всю ночь, ворочаясь от боли. Попросила меня никому об этом не говорить». Тереза была поражена необыкновенной выдержкой и самообладанием матушки Екатерины. Внешне ничего не было заметно, даже никакой тени на лице не было видно. Она переносила сильные боли так, что постороннему человеку и в голову не могло прийти, что она тяжело больна и очень страдает.

Матушка Екатерина хранила в своем сердце любовь к сестрам. Тереза часто под ее диктовку писала им письма, полные заботы и вдумчивых советов. А самой Терезе матушка Екатерина как бы предсказала, что она будет очень предана своей духовной семье
. Так и получилось, на протяжении многих лет Тереза очень любила всех сестер, свою духовную семью, самоотверженно забывая себя, помогала, чем только могла, каждой сестре, и так было с 1932 г. до ее смерти
.

За год жизни в Костроме
 матушка Екатерина раза два приезжала в Москву на несколько дней для консультаций с врачами. В Москве в то время после ссылки проживала Вера Александровна Хмелева
 с маленькой дочкой Верочкой, двух с половиной лет. Муж ее за два года до этого скончался, в результате несчастного случая попав под трамвай. Вера Александровна, любя сестер, очень хотела вернуться в общину, осознав, что она потеряла. Она просила о принятии ее вновь в общину, и ее просьба была послана на рассмотрение в высшую инстанцию, но ей было в этом отказано.

В 1932 г. в Москве собралось несколько сестер, временно или проездом находящихся там. Все горячо желали увидеться с матушкой Екатериной. И вот у Хмелевой, которая перед тем уже виделась с ней, собрались вместе с матушкой Екатериной сестры: Маргарита, Имельда, Доминика, Агнесса, Вероника, Гиацинта и Филомена.

Трудно передать чувства, переполнявшие сердца всех сестер, — чувства радости, счастья и печали при виде глубоко чтимой, так тяжело и безнадежно больной матушки — такой светлой, спокойной и одухотворенной. От всего ее облика веяло сверхъестественным, неземным светом.
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Сестры были бесконечно счастливы, что были вместе. Они так много пережили, так много надо было рассказать и о многом посоветоваться. Эти несколько часов, проведенных вместе, остались в памяти каждой незабываемыми.

В один из приездов матушки Екатерины в Москву кто-то в церкви св. Людовика познакомил ее с Камилией Крушельницкой
, которая много слышала о ней и очень хотела с ней познакомиться. Камилия попросила матушку прийти вечером к ней. На этот вечер она пригласила свою двоюродную сестру, четырех близких знакомых и одну студентку — милую, хорошую девушку Анечку
. Попросила также прийти и сестру Филомену, которая была не очень довольна устройством этого вечера, так как хорошо знала, что за всеми, прошедшими тюрьмы, лагеря и ссылки, устанавливалась слежка, а за матушкой Екатериной — в особенности. Хотя Камилия не посоветовалась с сестрой Филоменой, которая, конечно, не дала бы на это согласия, отменить этот вечер было уже нельзя. На этот вечер Анечка пришла не одна, а с подругой, студенткой Ниной, которая упросила взять ее с собой. Эта девушка производила впечатление серьезной, скромной и мало говорящей. Вечер прошел очень оживленно, говорили о многом хорошем и довольно свободно
.

5 августа 1933 г. матушку Екатерину арестовали в Костроме и привезли на следствие в Москву
. В общей камере она не была, и сестры уже больше ее никогда не увидели. В дальнейшем они узнали, что ей дали по заочному постановлению Особого Совещания НКВД вновь десять лет тюремного заключения
. Много позже стало известно, что она умерла в Бутырской тюрьме 23 июля 1936 г. от рака
. Тело ее было кремировано.
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Когда стало известно о смерти в тюрьме матушки Екатерины, то в августе 1936 г. епископ Пий Неве назначил старшей в доминиканской общине сестру Стефанию.

Краснодар.

1931—1933

Дома в семье Терезы никто не знал, что она стала христианкой, приняв крещение, но однажды сестра увидела на ее шее крест и сказала об этом матери. После этого дома разразился грандиозный скандал с криком и проклятиями. Мать вышла из дома, а Тереза, почти ничего не взяв с собой, отправилась на вокзал с намерением навсегда оставить свой дом. Мать вскоре вернулась и, узнав, что случилось, тотчас же поехала на вокзал и нашла Терезу уже в вагоне перед отходом поезда. Мать умоляла ее вернуться, но Тереза была непреклонна в своем решении и уехала в Москву. Там она пошла за советом к епископу Пию Неве, и тот направил ее к сестрам в Краснодар.

Приехав в Краснодар, сестра Тереза застала там сестру Иоанну и сестру Магдалину, которая за полгода до этого переехала из Саратова отбывать назначенную ей ссылку. Сестра Тереза поселилась вместе с ними. В комнате никакой мебели не было, кроме тумбочки и деревянного топчана. На тумбочке был устроен алтарик, а топчан стоял ничем не покрытый. Спали на полу, обедали в кухне хозяйки.

Сестра Магдалина, во всем умерщвленная, строгая в исполнении устава и правил общины, была необыкновенной доброты и сердечности. Родные ее, когда хотели ей помочь, должны были посылать все в двух-трехкратном размере, потому что она все раздавала нуждающимся сестрам, а сама ходила одетая кое-как. Спала на полу на тоненькой подстилке, только чтобы не запачкать белье, под голову клала деревянный обрубок, а сестры — книги. Делала все очень хорошо, быстро и ловко, а когда сестра Тереза сокрушалась о своей неловкости, то сестра Магдалина говорила, что все это внешнее совсем не важно, что и она, когда поступала в общину, не умела даже сварить кашу. Будучи старшей, она должна была кормить сестер и заботиться обо всем, поэтому сама должна была уметь делать все. Она была всегда ясная, светлая, веселая, много работала, беря на себя самую тяжелую и неприятную работу.

К ней часто приходили со своими горестями и за советами прихожанки, которых сестра Магдалина встречала приветливо и ласково. Однажды к ней пришла вся в слезах пожилая женщина: дочь ее, ранее посещавшая костел и певшая в хоре, теперь вышла замуж лишь с гражданской регистрацией, а родившийся у нее ребенок был некрещен.
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Несмотря на то, что сестра Магдалина работала в каком-то учреждении и времени свободного имела очень мало, она стала ходить в эту семью, пока дочь не повенчалась со своим мужем, позже они окрестили ребенка и стали по воскресеньям и в праздники ходить в костел, обновившись душою.

Одна мать просила помочь ее горю: ее сын-акробат упал в цирке с трапеции и разбился. Он был в тяжелом состоянии, и врачи сказали, что он безнадежен. До этого он много лет не был на исповеди и не ходил в костел. Сестра Магдалина стала навещать больного, и он, примирившись с Богом, исповедался, принял Св. Причастие и умер, как святой.

Сестра Иоанна, на вид очень худенькая и строгая, сердце имела мягкое, самоотверженное и доброе. Однажды она сказала сестре Терезе: «Пойдем к сестре Магдалине на работу». Сестрам очень хотелось с ней повидаться, как будто сердце чувствовало, что скоро настанет разлука надолго, до встречи на небесах. Когда сестры шли, то по дороге обсуждали, что им, наверное, попадет от сестры Магдалины, ведь они без всякого дела шли к ней. Но когда пришли, то сверх ожидания она не сделала им выговора, и, имея на работе свободную минутку, обняла с улыбкой обеих сестер и крепко прижала их к своему сердцу, как будто тоже предчувствуя предстоящую разлуку.

Арест и следствие.

1933—1934

В марте месяце 1933 г. была проведена чистка Москвы от «неблагонадежного элемента», в частности от бывших арестованных, уже отбывших свое наказание. В связи с этим сестре Филомене было предписано в течение трех дней выехать из Москвы. Мать сестры Филомены очень тяжело переживала это и была безутешна. Сестра Филомена поехала в Рязань, недалеко от Москвы, куда одна близкая знакомая дала ей адрес своего брата, проживающего там со своей семьей. Сестра Филомена поступила работать в бухгалтерию одного учреждения и проработала несколько месяцев.

18 июля 1933 г. она была арестована и вывезена в Москву, где ее поместили во внутренний изолятор ОГПУ на Большой Лубянке. Одновременно вместе с матушкой Екатериной были арестованы и сестры Маргарита
, Доминика
 и Агнесса
. Кроме сестер в Москве были арестованы также те прихожане, которые виделись с матушкой Екатериной
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в храме св. Людовика. Были арестованы также все молодые люди, присутствовавшие на вечере у Камилии Крушельницкой, кроме студентки Нины, пришедшей вместе с Анечкой Бриллиантовой. Следователю были известны некоторые фразы, сказанные тогда матушкой Екатериной и другими. Было ясно, что эта студентка Нина была осведомительницей органов НКВД и ими подосланная.

Когда следствие было закончено
, из внутреннего изолятора всех перевели в Бутырскую тюрьму, в корпус «особого назначения». Сестру Филомену поместили в одиночную камеру, где уже находилась сестра Агнесса. Им там вместе было хорошо. Сестра Филомена была очень рада, что близко узнала такого замечательного человека. Сестра Агнесса была гимназической подругой матушки Екатерины, по специальности педагог, обладала кротким, по-детски доверчивым характером, высокой духовностью и самоотверженным, мужественным и чистым сердцем
.

Дни их проходили в строгом порядке: в молитве и занятиях. Сестра Агнесса занималась с сестрой Филоменой английским, который она хорошо знала. Книги из тюремной библиотеки они могли получать в неограниченном количестве. Однажды к ним привели девушку-студентку, которая пробыла с ними две недели. Она была явной «наседкой»
. Сестры так хорошо и спокойно просидели несколько месяцев до объявления заочного приговора. Обеим сестрам дали по 8 лет заключения в лагерь и тотчас же перевели в общую камеру, где было 25 человек и обычный тюремный режим.

Здесь они встретились с другими сестрами. Сестер Магдалину и Иоанну арестовали в Краснодаре 5 октября 1933 г. Сестру Терезу арестовали на другой день, когда она принесла в тюрьму сестрам передачу
. Сестра Тереза была в легком платье, и сестра Магдалина как старшая заставила сестру Терезу взять ее пальто и платье, сказав с чудесной улыбкой: «Не беспокойтесь, обо мне позаботится моя мать». Все свои вещи она разделила между сестрами, а сама осталась в одном платье. Сестра Магдалина была настоящей сестрой покаяния, обладала большим духом бедности.

До Москвы ехали двое с половиной суток, никакой пищи на дорогу им не дали, даже хлеба. Сестра Магдалина, имея немного денег, попросила
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конвой купить им хлеба. Им принесли небольшой кусок. Сестра Магдалина оставила себе крошечный кусочек, а остальное отдала сестрам Иоанне и Терезе, хотя они очень просили ее разделить все поровну.

Когда прибыли в московскую тюрьму, то в камеру их повели не сразу. Сестра Магдалина рассказала сестре Терезе, которая впервые была арестована, какие вопросы будут задавать следователи, что отвечать им, как вести себя на допросах, и, вообще, дала ей много нужных советов. Позже сестры с большой скорбью узнали, что сестра Магдалина, сразу же помещенная в одиночную камеру, скончалась в тюремной больнице 27 января
 1934 г. Так она и ушла на небо, не имея при себе ничего, кроме единственного платья, которое было на ней.

Через некоторое время пребывания в общей камере, уже весной, перед отправкой на этап, всем осужденным раздали открытки для уведомления родных, что они могут вне очереди принести передачу. Мать сестры Филомены, получив такую открытку, на другой же день принесла вещи в тюрьму, но ей сообщили, что ее дочь уже увезли, по-видимому, открытка где-то задержалась. Для матери сестры Филомены это было таким ударом, что ее тут же разбил паралич, и машина «скорой помощи» увезла ее в больницу. В Москве и, вообще, в России никого родных у Филомены не было, а добрые знакомые жили все далеко. Более четырех лет, больная, она промучилась в очень тяжелых условиях.

Ставрополь—Тамбов.

1932—1935

В 1932 г. в Одессе неожиданно была арестована сестра Маргарита Мария и отправлена на три года в лагерь. А сестрам Стефании и Антонине предписано было выехать из Одессы. Они выехали в Краснодар, где также был действующий костел. Здесь сестра Антонина работала в художественной артели на разрисовке статуэток. Сестры Стефания и Антонина прожили в Краснодаре недолго и вскоре переехали в Ставрополь. Но устроиться с работой в Ставрополе было еще труднее, и в 1934 г. сестрам пришлось переехать в Тамбов, куда вскоре приехала сестра Роза Сердца Марии
, отбывшая уже ссылку в Рыбинске
. В Тамбове в то время был в ссылке ксендз из Москвы о. Михаил Цакуль.
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Сестра Антонина сначала работала прачкой в военном госпитале, потом там же — санитаркой. И, наконец, стала преподавать в средней школе французский язык. Ей удалось проработать там только один учебный год, когда, придя после летнего перерыва в школу, она не нашла своей фамилии в списке преподавателей, а своего предмета — в расписании уроков.

В начале
 1935 г. все сестры были арестованы за «связь с католическими священниками»
, уже находившимися в тюрьме. Для дальнейшего следствия и суда их перевели в воронежскую тюрьму, где поместили в одиночные камеры. Допросы и очные ставки со священниками и свидетелями продолжались девять месяцев. На суде
, после блестящей речи сестры Стефании, восхитившей всех присутствующих на суде и даже конвой, сестры-доминиканки были полностью оправданы и освобождены в зале суда
. Но из восьми обвиняемых-священников никто не был освобожден
.

Сестры вернулись в Тамбов, но квартира была уже занята, а все их вещи пропали. Бывшая хозяйка была поражена спокойным отношением сестер ко всему произошедшему. Поскольку жизнь нужно было налаживать заново, сестры, выехав из Тамбова, поселились в небольшом городке Малоярославце
. Отсюда, хотя и не часто, можно было ездить в Москву, посещать богослужения и участвовать в таинствах Исповеди и Св. Причастия.

Новосибирск—Орел—КАРЛАГ.

1930—1939

Оставшиеся в Ромнах сестры Люция и Роза Мария
 вскоре были арестованы и отправлены на три года в новосибирские лагеря. Сначала их направили работать на кирпичный завод, где целый день они должны были переворачивать 1000 сырых кирпичей, а потом складывать их. Через некоторое время их перевели на работу в столовую для начальства
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лагеря, где они мыли посуду. Жили они в это время уже не в лагере, а свободно на квартире. Отношение к сестрам было очень хорошее, и когда кончился их срок заключения, за хорошую работу и поведение им выдали все новое — и одежду, и постель.

В 1932 г. сестры после лагеря поселились в Орле, находящемся к югу от Москвы. Сначала не было никакой работы, сестры голодали и, сильно ослабев, с трудом ходили в храм на службу. Потом они устроились вышивальщицами в артель «Росписьткань» и стали хорошо зарабатывать. Брат сестры Люции, узнав ее адрес, стал присылать ей из Америки доллары, очень помогая этим. Позже сестра Люция перешла работать медсестрой в туберкулезную больницу-диспансер, одновременно учась на врача.

Жизнь сестер шла налаженно и хорошо. Но здесь сестра Люция уже не играла во время службы в костеле, так как старенький ксендз Александр Кучинский
 не дал разрешения на это, сердечно относясь к сестрам и опасаясь, что их могут вновь арестовать.

В костеле в то время возникла необходимость сделать ремонт, а средств для этого не хватало. Сестра Люция написала в Москву епископу Пию Неве, прося о помощи. Властям об этом стало известно, и в 1935 г. сестры были арестованы по обвинению «в связях с международной буржуазией»
. Как и ранее, по заочному постановлению Тройки НКВД они были приговорены к трем годам лагерей и отправлены в карагандинский лагерь в Казахстане.

Сестра Роза Мария была отправлена на дальний лагпункт, где было много уголовников. Работала она в портновской мастерской. Условия жизни там были тяжелые: хлеба давали 400 грамм, кормили мороженой капустой и червивой рыбой. Хлеб у нее часто выкрадывали, и она голодала. Там у сестры Розы Марии началось обострение туберкулеза, она неоднократно лежала в больнице, а когда возвращалась в барак, то ей приходилось спать на полу.

Поскольку сестра Люция в Орле училась на врача и ей оставалось только девять месяцев до защиты диплома, то ее оставили на центральном лагпункте в Долинке, назначив заведующей медпунктом. Она должна была ежедневно принимать больных, а также выезжать на дальние лагпункты, где работали заключенные. Здесь она узнала о тяжелом положении Розы Марии. На питание сестре Люции выдавали продукты «сухим пайком», из полученной муки она пекла лепешки и отправляла своей подруге, чтобы та не умерла от голода.

Особенно много работы в медпункте было в посевную и уборочную. Для этих поездок Люции давали лошадь, иногда даже без седла. Однажды
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ей дали норовистого коня, который пытался ее сбросить, но сестре Люции, хотя и с трудом, удалось с ним справиться. Правда, при возвращении домой она чуть не разбила себе голову, когда конь галопом влетел в дверь конюшни. Так сестра Люция отработала три года и за хорошую работу и порядок на участках
 даже получила награду.

В 1939 г., по освобождению из лагеря, сестры Люция и Роза Мария выехали в Малоярославец, где в маленькой квартире из двух крохотных комнат жили шесть сестер. Люции и Розе Марии пришлось поселиться отдельно.

БАМЛАГ.

1934—1935

Перед отправкой на этап к сестрам присоединили еще двух девятнадцатилетних студенток: Катю Александрову, дочь о. Николая Александрова, священника русских католиков, и Верочку Крушельницкую, племянницу Камилии, у которой она почти никогда не бывала, а матушку Екатерину и сестер совершенно не знала.

Всех осужденных погрузили в товарные вагоны с двухэтажными сплошными нарами по стенам и вместе с уголовницами — бандитками, воровками, проститутками — повезли долгим этапом на Дальний Восток. В дороге давали жиденький суп-баланду с черным хлебом. По дороге, в каких-то городах, дважды водили в баню. Вели, как обычно, посреди улицы, построенных рядами и окруженных конвоем со штыками наперевес, с собаками-овчарками по бокам. В бане женщины должны были раздеваться догола и в таком виде проходить мимо вооруженного конвоя, стоящего возле каждой двери. Всю одежду сейчас же забирали в дезинфекцию
 и обрабатывали, чтобы не было вшей.

Таким образом довезли до станции Урульга на Дальнем Востоке, где была пересылка и распределительный пункт Бамлага
, откуда заключенных отправляли отдельными этапами дальше. Пересылка помещалась на очень большой территории, в которую входило несколько довольно высоких сопок, поросших молоденькими дубками, травой и желтыми лилиями-«саранками».

Настал день св. Екатерины Сиенской — 30 апреля
 1934 г. — день, когда сестры дают впервые или обновляют свои обеты. На этой пересылке из прибывших по этапу сестер остались только Филомена и Тереза. Они взобрались на одну из сопок, чтобы здесь, под открытым небом и
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солнечными лучами, вдохновленные верой и рвением, подтвердить Богу свою верность и готовность на все. Сестра Филомена обновила свои обеты, а сестра Тереза, хотя еще и новициатка, дала свои обеты перед Филоменой. Этот момент был также незабываем.

Вскоре сестер привезли в город Свободный, стоящий на берегу реки Зеи, притоке реки Амура
. Когда сестры вошли в лагерь, то сразу же увидели среди вышедших встречать этап заключенных высокую фигуру сестры Маргариты Марии
, арестованной в Одессе в 1932 г. Через несколько месяцев она должна была уже освободиться, так как за хорошую работу давали так называемые зачеты рабочих дней
. Здесь же была и сестра Иоанна
. Как же велика была радость встречи!...

В городе Свободном находилось управление БАМлага. В нем работали, в основном, вольнонаемные, но работало также и много заключенных. Сестру Филомену назначили работать старшей машинисткой в одном из отделов управления и дали ей круглосуточный пропуск по лагерю и за его пределами. Сестры Иоанна и Тереза работали сначала в лагере на посильных работах, а в дальнейшем были переведены работать в больницу. Жили все в одном бараке, разделенном на несколько частей-комнат с двухэтажными нарами-вагонками, где помещалось 30—50 человек. В основном условия в лагере были неплохие. В то время многие специалисты жили даже в городе на частных квартирах. Сестре Филомене за хорошую работу, наряду с некоторыми другими, в торжественной обстановке была вручена похвальная грамота и небольшая денежная премия.

Все, казалось, было хорошо. Но однажды, в декабре 1934 г., вернувшись в лагерь с работы, сестра Филомена услышала сообщение по радио, что убит С.М. Киров, что раскрыта контрреволюционная организация, арестованные члены которой приговорены к высшей мере наказания, и приговор уже приведен в исполнение. При этом зачитали длинные списки фамилий уже расстрелянных в разных городах: Москве, Ленинграде, Киеве и др. В перечне фамилий по Москве сестра Филомена услышала свою фамилию — Эйсмонт (Константин Николаевич). Сестра Филомена, хорошо зная, как легко и совершенно не разбираясь, приписывают ни в чем не повинным людям всякие вины
, сразу подумала, что неприятностей ей не миновать.

69

Сестра Филомена не ошиблась. В конце декабря ее вызвали в лагерную оперчасть и спросили, кем ей доводится этот К.Н. Эйсмонт. Сестра Филомена ответила, что она раньше о нем ничего не знала и не слышала, очевидно, это однофамилец. Следователь сказал: «А у нас есть сведения, что это ваш двоюродный брат». Сестра Филомена ответила, что это неверно и она просит этот вопрос выяснить. Следователь сказал, что они все выяснят, но она пока будет изолирована. На следующий же день сестру Филомену послали работать в прачечную. Так прошло более месяца.

УХТПЕЧЛАГ.

1935—1942

2 февраля 1935 г., когда сестры вместе пили праздничный чай, за сестрой Филоменой пришли, велели собраться с вещами и отвели в лагерную тюрьму. Когда ее ввели в камеру, то она увидела находящуюся там Верочку Крушельницкую, у которой так же, как и у сестры Филомены, был расстрелян однофамилец в Киеве. Просидели они вдвоем недели две, после чего в лагерь вкатили три товарных вагона с двухэтажными сплошными нарами, и в один, совершенно пустой, посадили сестру Филомену, Веру Крушельницкую и еще двух незнакомых им женщин. Один вагон был для конвоя, еще один был, очевидно, заполнен мужчинами.

Повезли всех долгим этапом через весь Союз — с Дальнего Востока в Архангельскую область. Привезли в Котлас и поместили в пересыльную тюрьму, а через неделю около ста человек отправили на этап пешком на север. Им предстояло пройти 600 км, так как никакого сообщения не было, ни железнодорожного, ни водного.

В этапе было только 10 женщин. Были здесь и уголовники, но, к счастью, только 15 человек. По дороге сестру Филомену и Верочку Крушельницкую все время опекали два уже немолодых человека: инженер-геолог Победоносцев и астроном Козловский — за что сестра Филомена и Верочка были им очень благодарны. Привели их на лагпункт недалеко от города Чибью, где был промысел радиоактивных вод Ухтпечлага, считавшийся штрафным лагерем. Этап был назначен на полгода тяжелых работ.

Сначала женщин поставили на «грохот»
, где нужно было большими совковыми лопатами набирать камни и бросать их на сетки, просеивая более мелкие. Эта работа, конечно, была совершенно не по их слабым силам, женщины даже двадцатой доли нормы не могли выполнить.
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Через некоторое время их перевели работать на болото, покрытое мхом. Целый день приходилось стоять в воде много выше щиколотки и топорами вырубать метровые квадраты мха, а потом крючьями отдирать их. Работа была очень тяжелой, а вода ледяной
.

Через несколько месяцев сестру Филомену и еще одну интеллигентную женщину-москвичку направили работать в столярную мастерскую, где руководитель-столяр, православный диакон, организовал мастерскую музыкальных инструментов: балалаек, гитар, мандолин. Для работы он набирал учеников, что стало для сестры Филомены просто счастьем, хотя работа с топором, пилой, рубанком была тоже тяжелой. Весь необходимый для работы материал должны были добывать сами в лесу. Руки в конце дня болели так, что трудно было заснуть. Но вместе с тем работа была интересной и, самое главное, в помещении и в тепле.

Было и приятное. Иногда, во время передышки в работе, вместе пели — сопрано, альт и тенор — получалось хорошо, и это было для них разрядкой и некоторым утешением. Через пару месяцев, когда закончились назначенные полгода общих работ, сестру Филомену перевели работать чертежницей в проектное бюро, где работали человек пять инженеров и архитекторов и один чертежник. Жизнь начала налаживаться.

Как вдруг, в конце зимы, сестру Филомену посадили в сани и с конвоем повезли на пересылку. Оказывается, из центра пришло распоряжение немедленно направить ее в Воркуту, хотя еще весной в Котласе врачебная комиссия определила, что по состоянию здоровья отправлять ее в Воркуту нельзя. Отсюда общим этапом ее отправили на реку Печору и далее на барже пароходом довезли до лагпункта «Кедровый».

Здесь на берегу были только радиостанция, авиаплощадка, управление и больница, а вокруг — чудесный огромный лес. За пять километров был совхоз, где работали заключенные. Сестру Филомену оставили работать в управлении в бухгалтерии. Работники управления и больницы жили в доме в небольших комнатах. В комнате вместе с сестрой Филоменой помещались еще две женщины — экономист и телефонистка. Летом можно было получить разрешение пойти в лес, чтобы набрать ягод
 и грибов. Все было хорошо, но в конце зимы сестру Филомену опять посадили в сани и с конвоем отвезли на пересылку на реке Усе, притоке Печоры
. Из центра справились, где она находится, и предписали немедленно отправить ее в Воркуту.

Врачебная комиссия весной снова отменила отправку в Воркуту сестры Филомены по состоянию ее здоровья, поэтому она попала в
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совхоз Кочмес
, где была определена работать в слабосильную группу. Несмотря на это, работы здесь были и в лесу с топором, и в поле, и в воде, причем зимой в большие морозы до —40°. Не имея навыка к таким работам и уже совсем теряя силы, сестра Филомена нормы выполнить никак не могла
.

В совхозе Кочмес заключенные жили сначала в бывшей конюшне — огромном помещении с яслями и трехэтажными нарами, на которые было очень трудно взбираться по насечкам на столбах. Там было более ста женщин, уголовные и политические вместе. Лошадей, по-видимому, незадолго до этого переместили из конюшни, и они по привычке шли в широкие двери-ворота, иногда летом открытые. И случалось, что вдруг слышался стук копыт и неожиданно появлялись две-три лошади, которые, очевидно, смотрели на женщин с недоумением, видя, что их помещение занято. Эти забавные случаи давали всем повод посмеяться.

К зиме, когда стало холодно и конюшня понадобилась для лошадей, женщин переселили в палатки, несмотря на сильные морозы до —50° и ниже. В теплое время заключенным отравляла существование мошкара-гнус, от которой не могли защитить накомарники
. Мошкара пролезала повсюду, особенно кусая самые нежные части тела, и от ее ядовитых укусов оставались кровавые пятна размером в горошину, которые жгуче горели и чесались. При этом поднималась температура, а лицо распухало и перекашивалось, так что узнать человека было невозможно, а глаза так заплывали, что человек совсем ничего не видел и, конечно, в таком состоянии он и работать не мог. Врачи освобождали таких от работ и лечили.

Кроме этих неприятностей было и хорошее — и это, как всегда, давала природа. Природа Севера совершенно особенная. Здесь, на Полярном круге, ночей летом совсем не бывает. Ярких красок юга здесь нет, зелень и весь ландшафт в мягких пастельных тонах. Воздух — особой кристальной чистоты
. Небо часто имеет такое богатство и многообразие красок и оттенков, каких ни в южной, ни в средней полосе увидеть нельзя. Сестра Филомена, работая пару дней на берегу реки сторожем мешков с продуктами, выгруженными с парохода для лагеря, наблюдала эту двойную красоту неба, отраженную водой реки. Так было хорошо и легко молиться здесь в тишине и одиночестве.
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* * *

В 1937—1938 гг. в лагере вообще и на лагпункте совхоза сложилась тяжелая обстановка. События массовых арестов и бессудных расстрелов 1937—1938 гг. по всей стране откликнулись и в лагере. Здесь также стали арестовывать многих заключенных, отбывающих в лагере наказание, и отправлять их в следственный изолятор в Воркуту. Через совхоз потянулись многолюдные этапы. Многих там приговорили к высшей мере наказания. И списки расстрелянных приходили зачитывать в каждый барак. Было много горя и слез, ведь среди женщин-заключенных находились и жены, и сестры расстрелянных.

В конце 1938 г. в Воркуту были отправлены из совхоза здоровые и крепкие заключенные, а больные — в инвалидный лагпункт в Абези. Вместе с последними попала туда и сестра Филомена, здоровье которой было сильно подорвано. От ревматизма у нее свело пальцы рук, и она не могла их ни выпрямить, ни согнуть. Температура из-за болезни сердца доходила до +39°, и так — больше года. Семь месяцев она совсем не могла работать.

Кормили здесь обычно селедочной водичкой без ничего вместо супа, а на второе — кусок очень соленой трески, ржавой селедки или пара ложек жиденькой каши из прогорклого овса. От голода больше всего страдали мужчины. И сестра Филомена из-за плохого питания и полного отсутствия овощей
 заболела цингой и потеряла здесь почти все зубы.

В то время лагеря были смешанными: на одном лагпункте находились вместе мужчины и женщины, уголовные и политические. Было много тяжело больных, в основном поступивших из рудников Воркуты: слепых от взрывов в шахтах, тяжелых туберкулезников, сердечников, эпилептиков, с тяжелой бронхиальной и сердечной астмой. Из-за отсутствия здесь железной дороги заключенных перевозили летом пароходами в баржах по реке, а по окончании навигации гоняли пешком этапы плохо- или полуодетых людей, независимо от погоды, после чего врачам приходилось ампутировать немало пальцев рук и ног. Последние полтора года сестра Филомена работала в амбулатории медсестрой, и ей было нелегко видеть страдания этих тяжело больных людей.

Именно здесь, в 1938 г., сестра Филомена получила вдруг от своей матери письмо из-за границы. Та писала ей, что через Варшаву и Берлин приехала в Париж к живущей там со своей семьей старшей дочери Галине, которая и выхлопотала разрешение на выезд матери из Советского Союза. Эта радостная весть была для сестры Филомены как чудо!
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Освобождение. Троицк-Печорск.

1942

После объявления войны 22 июня 1941 г. освобождение уже отбывших свой срок в лагере «политических»
 было приостановлено. Освобождали только уголовников и сразу отправляли их на фронт. Сестра Филомена в 1941 г. должна была как раз освободиться из лагеря
. Но ей пришлось пробыть в лагере еще один лишний год. И это было счастьем, потому что многие в то время пересидели гораздо дольше, а некоторые — даже до конца войны.

Освободили сестру Филомену в июне 1942 г. вместе с десятью больными, полуслепыми и глухими старичками. Из инвалидного городка направили на пересыльный лагпункт Кожва на реке Печоре, где начиналась железная дорога, здесь выдавали документы. До оформления освобождения сестра Филомена пробыла на лагпункте недели полторы. Возле лагеря в поле стояла большая палатка с двухэтажными сплошными нарами, в которой освобожденные могли бы переночевать и укрыться от дождя.

Когда сестра Филомена со старичками вошла в палатку, то увидела сидящих на верхних нарах человек шесть здоровенных парней-бандитов. Надо было переночевать в этой палатке, а утром предстояло получить деньги на дорогу. Свои вещи сестра Филомена временно оставила в лагере, а старички пришли со своими мешочками и баульчиками, в которых ничего не было, кроме сухарей, смены белья и какой-нибудь старой фуфайки.

Утром сестра Филомена вышла из палатки умыться и вдруг услышала из палатки плач. Войдя туда, она увидела двух плачущих старичков. Оказалось, ночью бандиты с наружной стороны палатки разрезали парусину и мешки старичков, положенные под голову или возле, и вытащили оттуда их единственное жалкое барахлишко. Взволнованная и возмущенная сестра Филомена стала кричать на бандитов, называя их бессовестными, не имеющими ничего человеческого, а они, сидя наверху, как огромные обезьяны в клетках, смотрели на нее и удивлялись: «Ты чего на нас кричишь?!» От волнения и возмущения сестра Филомена на нервной почве тут же потеряла голос, и у нее поднялась температура. Позже эти уголовники еще выкрали у старичков и деньги, выданные им лагерем на дорогу. И что потом стало с этими бедными старичками, беспомощными, как дети?!

Сестра Филомена прекрасно понимала, что уезжать ей теперь по железной дороге нельзя, так как бандиты, от которых можно было ожидать
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всего, не оставят ее в покое. К тому же она узнала, что вагоны ночью не освещаются, а она из-за потери голоса даже закричать и позвать кого-то на помощь никак не сможет. Чтобы спастись от бандитов, сестра Филомена решила не ехать по железной дороге, а отправиться на пристань и временно задержаться на Севере, выехав на пароходе в город Троицк-Печорск, находящийся в верховьях реки Печоры.

В небольшом помещении пристани, в которое вела снаружи лестница сверху вниз, было так много народа, что пройти было невозможно — сидели все плотно друг к другу на полу. Сестра Филомена заметила, когда в дверях на лестнице появились два бандита и явно стали искать глазами кого-то. Она, мгновенно согнувшись, спряталась за чью-то соседнюю спину и молилась, чтобы бандиты не увидели ее. Все обошлось благополучно.

Приехав в Троицк-Печорск, сестра Филомена устроилась на работу в какое-то учреждение. Дня через три-четыре всех его работников мобилизовали в помощь местному колхозу, среди них и сестру Филомену. Все работы были тяжелые: сначала работали на копке картофеля, а потом надо было за косилкой очень быстро вязать снопы из колосков ржи.

После этого отправили на лошадях за 150 км человек двадцать за зерном для посева озимой ржи. И как сестра Филомена ни уверяла, что никогда в жизни не имела дела с лошадьми и не умеет даже запрягать, ничего не помогло, и ей пришлось ехать на лошади с небольшой тележкой. По дороге так случилось, что вместе с одной местной женщиной, едущей на большой телеге с двумя лошадьми, сестра Филомена отстала от общей группы. Им пришлось ехать совсем одним через большой, густой, прекрасный лес с огромными, как сосны, березами
. Дорога в лесу была непроезжей: с высокими крутыми подъемами и спусками, в колдобинах, с полусгнившей лежневкой, где каждую минуту можно было застрять, зацепившись колесом за какую-нибудь корягу. Похоже, здесь мало кто ездил.

Спутница сестры Филомены, уже немолодая женщина, видно, с детства привыкшая к тяжелому крестьянскому труду, с глубочайшим презрением относилась к ней, ведь та не умела ни запрячь, ни обходиться с лошадью, как надо. Да и лошадь, несомненно, вполне разделяла это презрение, не обращая никакого внимания на окрики Филомены. Она слушалась только голоса женщины, покрикивавшей на своих лошадей.

По дороге изредка встречались домики «зимовок», где можно было передохнуть самим и дать отдых лошадям. В дорогу им выдали немного соленой рыбы и хлеб, который у сестры Филомены почти весь украли
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на одной из остановок. Так она и ехала голодная всю дорогу. Два раза пришлось ночевать в лесу у костра
. И вот на одной из стоянок надо было пригнать после отдыха ушедших далеко в лес лошадей. Женщина уже поймала своих лошадей и на одной из них ехала, а лошадь сестры Филомены бежала за ними, не останавливаясь. Думать было некогда, и Филомене пришлось на ходу, с пенька дерева, мгновенно перекинуться на спину лошади, уцепившись за ее гриву, так как уздечки на ней не было. На такой цирковой трюк даже при хорошем состоянии здоровья сестра Филомена не была способна, не будучи спортсменкой. Как это все произошло, было совершенно непонятно. Только чудесная помощь ангельских друзей и милость Божия! Иначе бы сестра Филомена осталась совсем одна в лесу, на полдороге до места назначения, ведь ее спутница совсем не склонна была помогать и дожидаться ее.

Обратный путь с зерном был тоже с приключениями. На дороге были лужи от прошедших в последние дни дождей. Женщины по дороге и мокли, и сохли. Один раз с большой телеги спутницы сестры Филомены свалилось несколько пятипудовых мешков, и пришлось с большим трудом втаскивать их с земли на телегу. Расстроенная женщина ругала Филомену всякими нецензурными словами, обвиняя ее в том, что она нисколько не помогает ей, а та выбивалась из последних сил, чтобы хоть как-то помочь.

Мост, через который надо было переезжать, был скользкий от дождя. Между мостом и землей был промежуток, не засыпанный землей. И одна из лошадей этой женщины поскользнулась, упала на спину и попала задними ногами под мост в промежуток. Изо рта ее показалась кровавая пена. И опять две женщины должны были совместными усилиями помогать лошади выбраться из западни. Наконец бедная лошадь поднялась, вся дрожа от пережитого страха и боли. И только через некоторое время они смогли ехать дальше. Женщина была счастлива, что лошадь ее осталась цела, ведь в противном случае у нее могли быть большие неприятности, вплоть до суда. Уже подъезжая к Троицк-Печорску, женщина неожиданно сказала: «Ну, Соня, хорошо, что ты была со мной, а то мне совсем было бы плохо».

Дождей долгое время не было, и река возле Троицк-Печорска сильно обмелела, так что пароход уже не мог подойти к городу. А тут, после только что прошедших дождей, вода в реке поднялась, и снизу неожиданно пришел пароход, причем он был последним. Сестре Филомене во что бы то ни стало надо было уехать на нем, иначе она застряла бы здесь месяцев на восемь, до следующей навигации в июне. Пароход
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стоял меньше суток, и в один день надо было сделать все: получить от НКВД разрешение, отоварить по карточкам от колхоза причитающиеся продукты и на рассвете быть уже на пароходе, который стоял от города очень далеко, на плесе, а никаких средств передвижения не было, да и помочь ей было совершенно некому.

Но помощь Божия была чудесная! В этот день чья-то незримая сила носила сестру Филомену повсюду. Как будто за плечами у нее выросли крылья, и все, что нужно было сделать, получилось. Но на пароход сестра Филомена чуть-чуть не опоздала, так как большое расстояние с тремя вещами, превышающими ее силы, она никак не могла пройти быстро. Она перетаскивала одни вещи на некоторое расстояние, бросала их и возвращалась за оставленными и так медленно продвигалась вперед. Силы уже совсем оставили ее, и начинался сердечный приступ.

Пароход дал последний третий гудок, а расстояние до него было еще большим. И вдруг, совершенно неожиданно, на трапе показался капитан, сошел с парохода и пошел на пристань, которая была далеко. По-видимому, он что-то забыл. Теперь сестра Филомена поняла, что она спасена и может отдышаться, немного прийти в себя и без волнения, не спеша, добраться до парохода.

Куйбышев—Уральск.

1942—1947

Во время войны не было свободного передвижения по стране, а переезжать можно было лишь по командировочным удостоверениям и специальным разрешениям. Из лагерей ехали в заранее указанные и отмеченные в документах места. Сестра Филомена ехала в Куйбышевскую область, в деревню, к эвакуированной туда из Москвы приятельнице, знакомой еще с дней ее юности. Дорога была очень утомительная: в связи с перегрузкой железнодорожных путей воинскими составами и грузами вместо одной пересадки было восемь, а вместо двух дней пути — десять суток. Приехав в деревню Геранкино, которая отстояла от станции на 20 км, сестра Филомена попала в среду евангелистов. Ее приятельница, которая раньше была лютеранкой, за последние годы стала евангелисткой. Сестру Филомену приняли хорошо и сердечно.

Но жить в этой деревне было очень плохо: здесь уже три года была засуха и неурожай, и люди голодали, особенно эвакуированные. Им выдавали по карточкам вместо хлеба муку, смолотую из зерна ржи с поля, где рожь выросла вместе с полынью. Мука была настолько горькая, что есть испеченный из нее хлеб было совершенно невозможно. Чтобы сделать его более пригодным для еды, надо было эту муку много раз заливать водой, сливать эту воду и вновь заливать свежей, что несколько вытягивало
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горечь. Но и после этого хлеб был все же очень горьким. Подруги зарабатывали немного картошки и молока тем, что вязали крестьянам кофточки и свитера. Так с трудом прожили с лета до весны. Весной никакого заработка уже не было, и им пришлось перейти на пищу из травы: крапиву, осот и лебеду.

К югу за двести с лишком километров находилась Западно-Казахстанская область с областным центром городом Уральском. Вокруг него была степь с посевами пшеницы и других зерновых культур. С весны и по осень включительно там везде были остро нужны рабочие руки для полевых работ, за которые платили зерном. В связи с неурожаем в колхозе стали давать крестьянам разрешение ехать на работу в Уральск. Кто имел лошадь, ехал туда и привозил себе заработанное зерно.

Крестьяне посоветовали сестре Филомене также взять в колхозе разрешение и отправиться в Уральск, чтобы хоть как-то заработать и, таким образом, обеспечить себя хлебом до следующего года. Сестра Филомена последовала этому совету, но для нее все было гораздо сложнее и труднее. Надо было идти пешком до железнодорожной станции, которая была далеко, а там нелегально, прячась в тамбуре какого-нибудь товарного поезда, добраться до города Бузулука, откуда с автобазы грузовые машины шли в Уральск. Так она и сделала.

Вещи оставила в деревне, взяла котомку со сменой белья и маленькую кастрюлечку с травяным месивом, чтобы хоть день-два было что поесть, и отправилась в путь. Лето было жаркое, и солнце пекло основательно. Вокруг была степь без единого деревца и кустика. Шла сестра Филомена в какой-то неизвестный ей город Уральск, не имея там ни одного адреса и не зная ни одного человека, к кому можно было бы обратиться за советом. Крестьяне ей сказали: «В Уральске пойдешь на рынок, на который приезжают из всех совхозов и колхозов области, там и узнаешь, где нужны рабочие руки и договоришься о работе».

Сестра Филомена шла степью совсем одна, совершенно спокойная, отдавшая себя и все дальнейшее в руки Божий, говоря: «Боже! Ты же видишь, что я совсем одна, очень слабая и беззащитная, веди же меня Сам и защити. Весь мир Твой! Ты заботишься о всякой былинке, не оставь же и меня. Все имеют место, где живут и работают, а я не имею никого и ничего. Дай, чтобы я имела хлеб и немного молока».

Так она шла, молилась, пела духовные песни. Случилось пару раз, что неожиданно набегали тучи и разражалась гроза. Вокруг ни домика, ни деревца, куда можно было бы спрятаться. Но, увидев в стороне стог сена, она бежала к нему, зарывалась в сено и под раскатами грома, усталая, спокойно засыпала. Открыв глаза и видя, что гроза прошла и солнышко по-прежнему светит, она выбиралась из стога сена и продолжала свой путь дальше. Деревни встречались довольно редко. В конце
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дня заходила в какой-нибудь дом и просила пустить переночевать. Часто бывало, что такой приют давали не одному человеку, а нескольким. Тогда стелили на пол что-нибудь, а утром с рассветом все продолжали путь, каждый своей дорогой.

Взятого с собою травяного месива еле хватило на два дня, пришлось ей стучать в двери, прося кусок хлеба. Во время войны среди эвакуированных это было неудивительно, многие попадали в затруднительное положение. Некоторые, случалось, не только пускали переночевать, но и делились тем, что сами ели. Много было людей добрых и отзывчивых в связи с войной, с общими бедами и горем люди понимали и сочувствовали друг другу. Причем добрыми и отзывчивыми были самые бедные люди, которые готовы были поделиться последним куском хлеба. И сестра Филомена поняла, что среди людей не пропадешь.

Так дошла она до железнодорожной станции и в тамбуре вагона товарного поезда, не без некоторых осложнений, доехала до Бузулука, а оттуда с автобазы, где она просидела целый день, на грузовой машине доехала не без приключений почти до Уральска. Денег у нее с собой было немного, но ее выручала очень ценимая в то время махорка, выданная ей по карточкам еще в Троицк-Печорске.

За время десятидневного путешествия сестра Филомена выяснила, что за работу уже перестали платить зерном, так что теперь ей нужно было искать постоянную работу
. В Уральске в мобилизационном отделе при облисполкоме можно было получить направление на работу только в центральную часть Западно-Казахстанской области, на большом расстоянии от железной дороги. Здесь были исключительно казахские поселки, и забираться так далеко да еще без знания казахского языка было совершенно невозможно.

Сестра Филомена решила поискать еще в районе вокруг города. В одном из поселков она задержалась на три дня, заменяя воспитательницу эвакуированного детского дома, уехавшую по делам. На квартиру сельсовет направил ее к заведующему овощной плантацией, убеленному сединой старику, у которого сын был на фронте, а дома молодая жена сына с годовалым ребенком и хозяйка, худощавая пожилая женщина, страдающая мигренью.

Они были старообрядцами и очень религиозными — молились подолгу по старинным большим книгам. К сестре Филомене отнеслись сердечно. Когда она приходила на перерыв домой, они звали ее обедать, а когда она, отказываясь, говорила, что уже пообедала в детском
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доме, отвечали: «Знаем мы, как они там кормят — одной водой. Иди с нами обедать, мы без тебя не сядем за стол».

Когда через три дня сестре Филомене надо было уходить, хозяйка несмотря на сильную головную боль, встала с рассветом, чтобы проводить ее — накормила и дала с собой кружку пшена, кусок сала и хлеба, сказав: «Неизвестно, когда тебя еще кто покормит, а ты, может быть, как-нибудь себе сваришь». Сестра Филомена была до глубины души тронута истинно христианской добротой этих людей и, уходя из поселка, со слезами на глазах благодарила Бога за то, что Он так располагает сердца людей.

Вернувшись в Уральск, сестра Филомена снова не нашла для себя никакой работы. Потом получила адрес какого-то учреждения в самом Уральске и тотчас же пошла, ища указанную улицу. По дороге, параллельно с ней, шел какой-то человек, она у него спросила — где эта улица и то учреждение, а он задал вопрос — зачем ей это нужно. Узнав, что она ищет работу, он спросил: «А на селекционной станции вы были? Я прошлым летом там работал и заработал неплохо. Идите туда». Узнав, что селекционная станция находится в 6 км от Уральска, и расспросив о дороге, сестра Филомена тотчас же туда отправилась.

* * *

Рабочий городок селекционной станции находился на берегах реки Деркулы, притоке Урала. Придя туда, сестра Филомена узнала в конторе, что директор уехал в город, вернется только поздно вечером, что ей надо прийти завтра с утра, а до города она может добраться с кем-нибудь, едущим туда. На конном дворе ей встретился сотрудник, который, выяснив, что она хочет поступить сюда на работу, заявил: «Пишите сейчас же заявление. Мне нужен учетчик полевых работ на участок, которым я заведую, он находится за 30 км отсюда. Ваше заявление я сегодня же передам директору».

Переночевав в городе на вокзале, сестра Филомена утром в кабинете директора застала несколько человек. Когда они все вышли, директор спросил ее: «Почему вы хотите работать на участке? У вас там есть родные или знакомые?» Узнав, что у нее там никого нет, он предложил ей: «А если бы я вас принял на работу секретаря здесь, вы бы согласились?» Сестра спросила одно: «А сколько хлеба получает у вас секретарь?» Узнав, что только 400 г, она отказалась, заявив: «Я лучше пойду работать на участок, там учетчик получает 500 г хлеба. Я пришла из голодной деревни». Директор, улыбаясь, ответил: «Я кормлю почти полгорода, уж как-нибудь своего секретаря я прокормлю». По словам сестры Филомены, она в то время была «худа, как палка и черна, как галка» от обжегших ее по дороге палящих лучей солнца.

Итак, путешествие сестры Филомены, длившееся 16 дней, наконец завершилось счастливо. Ведь работа учетчиком в степи весь день под
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палящим солнцем была бы ей очень тяжела
. А здесь она получила лучшее из возможного в то время: посильную работу в помещении, причем в учреждении, находящемся в тяжелое военное время в благоприятном положении. Божия Отцовская, любящая опека и милость Его были ясно видны!

Селекционная станция кроме опытных полей с зерновыми культурами имела большое подсобное хозяйство: плантации овощных и бахчевых культур, эвакуированный скот — в свинарнике, скотном и конном дворе. На участке было еще стадо овец и даже верблюды, на которых там работали. На селекционной станции было два директора, научный и административный, человек 20 научных работников, окончивших Тимирязевскую сельскохозяйственную академию, среди которых восемь человек имели ученые степени.

Сестра Филомена была этому рада, так как ей было легче общаться с ними, чем с добрыми и неплохими, но невежественными и темными людьми в деревне. Работать приходилось очень много: уже в 5 часов утра нужно было быть на площади, откуда научные работники со своими рабочими разъезжались по опытным участкам, чтобы взять у них сведения о выполненных работах за день, а затем телеграфировать в различные центральные учреждения ежедневные сводки о выполнении работ по селекционной станции. С часовым перерывом на обед довольно часто приходилось работать до позднего вечера.

Особенно много и без выходных дней приходилось работать с ранней весны до конца поздней осени. Полевые работницы выезжали на работу в степь в 5 часов утра, а возвращались оттуда часто после 10 часов вечера. Вернувшись домой, сейчас же принимались за домашние дела: готовили еду для семой на следующий день, стирали, шили, наводили порядок в доме, занимались с детьми и убирали скотину. Иной раз им приходилось спать только по 2—3 часа, но при этом они сохраняли бодрый и мужественный дух. Сестра Филомена смотрела на этих простых женщин с глубоким уважением и восхищением. Здесь, в глубоком тылу, был второй трудовой фронт, на котором героически трудились женщины, старики и подростки.

Несмотря на то, что директор знал, что сестра Филомена только год назад освободилась из лагеря, он относился к ней хорошо. Однажды, вернувшись из города с какого-то совещания, он сказал: «А меня сегодня в обкоме партии гоняли за вас. Говорили: “С кем ты работаешь? Кому ты доверяешь?” А я ответил: “Мне нужен работник. Я увольнял пришедших с рекомендациями, если они плохо работали, и награждал за хорошую работу пришедших из тюрьмы”». Директор держался так
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смело и независимо, поскольку в военное время все центральные учреждения города были заинтересованы в его помощи продуктами: мясными, молочными, овощными и бахчевыми.

Итак, не без трудностей сестра Филомена проработала там до конца войны. Летом 1946 г., первый раз за все годы войны, рабочим и служащим дали полагающийся им рабочий отпуск. Все двенадцать лет духовного одиночества и полной оторванности от своей монашеской общины для сестры Филомены было большой поддержкой сознание, что недалеко от Москвы есть светлая точка, милый очаг, где находятся люди, всецело преданные Богу, служащие Ему, — дорогие сестры. И теперь она ехала к ним...

Приехав в Москву, она тотчас же отправилась в церковь св. Людовика и исповедалась за все прошедшие тяжелые годы. От слез ей было трудно говорить. Потом она выехала в Малоярославец, где застала сестер Антонину, Монику и Терезу в одном доме, а сестер Люцию и Розу Марию, живущих отдельно
. Трудно передать взаимную радость от этой долгожданной встречи. Неделя ее отпуска пролетела молниеносно.

Тогда же сестра Филомена узнала от Антонины, что за последние годы возникла необходимость переизбрания старшей сестры. С 1935 г. в Малоярославце старшей была сестра Стефания
, которая в то время находилась в ссылке. За все время жизни общины в Костроме, Одессе, Ставрополе, Тамбове и, наконец, Малоярославце, с 1930-го по 1941 г., при старшинстве Стефании сестре Антонине казалось, что жизнь их общины идет не совсем так, как следовало. Однажды в ее руки попала книга из церковной библиотеки о монашеской жизни, и она прочла там, какие должны быть отношения в общине между старшей и сестрами. По-видимому, сама сестра Стефания этого не знала, что неудивительно. Поступив в общину одной из первых, она, по внешним и внутренним причинам, дважды уходила из общины, не доходя до посвящения, и потом возвращаясь, начинала все сначала. Поэтому на момент своего первого ареста
 она еще вновь проходила новициат.

Несмотря на прекрасные внешние данные — она была умна, талантлива
, высокообразованна
, обладала красноречием, большой интеллигентностью ума и сердца — вместе с тем практически не имела достаточного
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духовного опыта вообще и в монашеской жизни в частности. Она к тому же плохо ориентировалась в сложных и трудных жизненных обстоятельствах, чему способствовала и некоторая оторванность от окружающей жизни в связи с ее глухотой
. Многое, что было необходимо и хорошо во взаимоотношениях сестер со старшей в годы нормальной жизни общины, было совершенно необязательным в изменившихся условиях. Этого не учитывала и, возможно, просто не знала сестра Стефания. По всем этим причинам сестры, работающие в учреждениях, не раз попадали в неприятные и трудные ситуации, осложнявшие их жизнь.

Сестра Стефания должна была скоро вернуться из ссылки. О сложном положении в общине и о желательности избрания новой старшей сестры с их духовным пастырем, настоятелем храма св. Людовика о. Антонием Лабержем говорила сестра Антонина, ему также было передано письмо, подписанное вместе с другими сестрами и Филоменой, где решение вопроса было отдано на его усмотрение. Казалось бы, следовало дождаться возвращения сестры Стефании, чтобы решать этот вопрос при ней, но, зная ее властный и склонный к гневу характер, сестры боялись, что с ее возвращением все пойдет по-старому, перемен она не допустит, а перевыборы в общине примет как бунт и личную незаслуженную обиду. Она была так красноречива, что говорить с ней сестрам было трудно. О. Антоний Лаберж решил по-своему: поскольку сестра Стефания была в положении старшей уже давно, то он своей властью назначил вместо нее сестру Антонину, чего та совсем не желала, очень возражая против этого.

Вернувшись на селекционную станцию, сестра Филомена объявила, что будет работать только до весны, а потом уедет. Ей многие не советовали этого делать, объясняя, что после войны будет очень тяжело с продуктами, возможно даже, что ей вновь придется голодать, а здесь, в Уральске, она легче переживет трудное время. Но для сестры Филомены вопросы духовные были прежде всего, и в марте 1947 г. она выехала из Уральска.

БАМЛАГ.

1935—1937

После того, как в феврале 1935 г. из Бамлага увезли сестру Филомену и Верочку Крушельницкую, там остались сестры Иоанна и Тереза
. Тереза вскоре стала работать в больнице, а Иоанну через некоторое время отправили на другой лагпункт, где она также стала работать в больнице.

Однажды с лагпункта в Биробиджане приехал врач-заключенный и в разговоре о своей работе, о больных с восхищением рассказал, что у
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них в больнице есть одна замечательная медсестра. Всегда приветливая и улыбчивая, она, не считаясь с возрастом и здоровьем, работает очень самоотверженно и делает для заключенных столько, сколько не сделает ни одна молодая и здоровая сестра. С опухшими ногами и подшитой почкой она весь день лазает по трапам без перил из одного товарного вагона в другой
, в которых размещаются больные, самозабвенно за ними ухаживая.

Тереза очень заинтересовалась этой сестрой, сразу подумав, что, наверное, это одна из доминиканок. Поскольку врач не знал фамилии той медсестры, Тереза попросила его выяснить. Врач обещал и в следующий свой приезд назвал ее. Предчувствие сестры Терезы оправдалось — этой «замечательной медсестрой» оказалась Агнесса
.

Сестра Тереза загорелась желанием повидаться с ней и стала просить главврача
 больницы, чтобы он ей как-то помог. Это было почти невозможно, но Бог, по Своей великой доброте и бесконечному милосердию, исполнил ее желание. Правда, ехать ей пришлось не в пассажирском поезде, так как у нее было мало времени, а на платформе товарного поезда, нагруженного углем. На этом отрезке пути было много крутых поворотов, и ей казалось, что она скатится вниз с горы угля и разобьется насмерть. Хотя держаться ей было абсолютно не за что, но каким-то чудом она удерживалась и не скатывалась, так что все закончилось благополучно.

Сестра Агнесса очень обрадовалась приезду подруги, они проговорили всю ночь напролет, ведь сестре Терезе утром надо было уезжать, а Агнессе идти на работу. Эта встреча была важной и радостной для сестер, она укрепила их бодрость и мужество. Позже от того же врача сестра Тереза узнала, что Агнесса тяжело больна, что у нее брюшной тиф и воспаление легких с высокой температурой.

С большим трудом ей удалось вновь приехать к сестре Агнессе, встретившей ее, как всегда, кроткой милой улыбкой. Увидев, что Агнесса лежит под одной простыней и дрожит от холода, сестра Тереза пошла к начальнику больницы, чтобы добиться хотя бы одеяла для больной. Оказалось, все одеяла взяли в дезокамеру, а запасных у них не было. С большим трудом Терезе удалось все-таки получить одеяло для больной, при этом главврач заявлял, что любит и высоко ценит эту медсестру.

Больница была барачного типа. Комната, в которой лежала сестра Агнесса, была очень холодной, отовсюду дул ледяной ветер. Заболев брюшным тифом и лежа в холодном помещении, да к тому же без одеяла, она
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заболела воспалением легких. Уход за ней был очень плохой, скорее не было никакого. Позже сестре Терезе пришлось еще раз приезжать к подруге, которая лежала уже в общей палате. Больные, лежащие с ней рядом, рассказали, что сестра Агнесса — это ангел Божий, она так тиха и кротка, что о ней совсем забывают, даже стакана воды ей некому подать. «Мы-то берем «на горло», — так выразилась одна больная, — поэтому нам еще что-то делают, а о ней совсем никто не заботится».

На спине сестры Агнессы были уже пролежни
, она лежала на них, и никто даже не подумал повернуть ее, чтобы она не лежала на открытых ранах. Когда сестра Тереза стала поворачивать Агнессу, то сделала это так неловко, что причинила ей сильную боль. Сестра Агнесса слегка застонала, но тут же стала виновато извиняться: «Простите меня, сестра, что я застонала». Эти слова произвели на Терезу сильное впечатление — какая кротость, какое терпение, какое смирение!

Узнав, что Тереза должна была скоро освобождаться, сестра Агнесса попросила ее, чтобы она обязательно, куда бы далее ни направлялась, заехала в Москву — там в храме св. Людовика она должна будет выполнить все необходимое для души. Найдя Агнессу в таком тяжелом состоянии, Тереза хотела после своего освобождения задержаться в лагере, оформившись на работу в больнице вольнонаемной, чтобы иметь возможность ухаживать за подругой, облегчить ее страдания и самой похоронить ее.

Но Агнесса этого не разрешила, наоборот, велела после освобождения немедленно уезжать из лагеря. Она отказалась от услуг Терезы, и будучи уже при смерти, говорила не о себе, а вспоминала матушку Екатерину и сестер с большой любовью, не раз спрашивая, не знает ли Тереза что-то о ком-нибудь из них. Кроткая, ясная, светлая — такой и осталась в памяти Терезы сестра Агнесса, скончавшаяся без всякого ухода на жесткой койке в лагерной больнице.

Накануне освобождения Тереза получила небольшую посылочку из дома и решила съездить к сестре Иоанне, чтобы повидаться с ней. Она уговорила вахтера пропустить ее в лагерь. Сестра Иоанна в ту ночь дежурила в больнице, и они проговорили до рассвета. Тереза хотела поделиться присланными продуктами с подругой, но та ничего не захотела взять.

Наутро, после ночного дежурства, сестра Иоанна выпросила разрешение на выход за лагерную зону, чтобы проводить подругу. Долго шла она с Терезой, а потом стояла и смотрела ей вслед. И раньше сестра Тереза знала, что Иоанна всегда была спокойной, выдержанной, примерной монахиней с добрым и горячим сердцем, но во время их ночного разговора по-настоящему поняла, какое у той любящее сердце, почувствовала ее большую любовь к Богу, людям и сестрам...
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Брянск.

1934—1937

Сестра Маргарита Мария
 освободилась из Бамлага в октябре 1934 г. Она приехала в Москву, где епископ Пий Неве предложил ей выехать в Брянск и найти там католичку Монику
. Следует сказать несколько слов о Монике. Она раньше жила в Ленинграде и деятельно участвовала в жизни общины русских католиков. В 1926 г. была арестована и отправлена на 5 лет в лагерь Беломорстроя за то, что вместе с другими собирала и отправляла посылки экзарху русских католиков Леониду Федорову, бывшему в заключении на Соловках. Освобожденная из лагеря с ограничением проживания в шести городах Моника поселилась в Брянске.

В Брянске сестра Маргарита Мария пошла в костел в то время, когда там было мало народа. Спросив у проходящей невысокой худенькой женщины: «Не знаете ли вы женщину по имени Моника?», — она получила ответ: «Это я — Моника!» Так они познакомились и подружились, хотя Маргарите Марии пришлось поселиться отдельно.

После свидания с Иоанной в конце декабря 1935 г. сестра Тереза выехала из Бамлага в Москву. Здесь она посетила храм св. Людовика, встретилась с епископом Пием Неве и по его совету тоже выехала в Брянск. Приехала она туда в сочельник Рождества Христова, 24 декабря 1935 г. Она не застала сестру Маргариту Марию дома и пошла в костел. Поскольку богослужение еще не началось, то сестры, увидев друг друга, вышли из костела и радостно расцеловались.

Поселилась Тереза вместе с сестрой Маргаритой Марией в ее маленькой узенькой комнатке, причем настолько узкой, что в ней нельзя было разминуться. В комнате стояла небольшая железная кровать и сундук, принадлежащие хозяйке, никакой своей мебели у сестры не было. Маргарита Мария заставила лечь сестру Терезу на единственную кровать, а сама улеглась на хозяйский сундук. И было совершенно непонятно — при ее высоком росте и небольших размерах сундука — как она на нем помещалась.

Вскоре сестры переехали на другую квартиру, в такую же маленькую комнатушку. В ней было две доски — от одной стены к другой,— на них Маргарита Мария заставила лечь Терезу, а сама ложилась на небольшом столе, причем она ничего не стелила и спала на голых досках. И как только она могла спать на нем? Спала также и на полу, подстелив лишь тонкие обои, а под голову клала книги, что вообще было в обычае у сестер. Никаких подушек и матрацев у них не было.
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Хозяйка разрешала им готовить только одно какое-нибудь блюдо: или суп, или кашу, или картошку. Мясного и рыбного у них никогда не было, так что питались они очень скромно. Был у сестры Маргариты Марии небольшой таз для стирки белья, помятый, очень старый, в нем же и умывались. Не раз сестра Тереза просила позволить ей купить какое-нибудь корыто для стирки белья и голик для мытья пола
, и после нескольких таких просьб сестра Маргарита Мария, засмеявшись, пошутила: «Вот будет прекрасное зрелище: сестра Тереза сидит в чистилище, в одной руке у нее корыто, а в другой — голик». Так ничего и не было куплено.

Сестра Маргарита Мария была одарена духом бедности и умерщвления. Может быть, не лишним будет сказать, что она выросла в привилегированных условиях аристократической семьи, и то, что она прониклась любовью к такой жизни, говорит о большом рвении и духовной зрелости. Она всегда была милой, приветливой, веселой и жизнерадостной, можно было подумать, что она живет в прекрасных условиях. Моника под ее благотворным влиянием стала позже доминиканкой.

Исполненная большой любовью к Богу и рвением к спасению других, она совсем не считалась со своими слабыми силами и подорванным здоровьем. Как-то она узнала, что в городе живет семья, не освятившая свой брак в костеле, и их трое детей не крещены, причем брат этой женщины был ксендзом, живущим далеко, в другом месте. Сестра Маргарита Мария стала ходить в эту семью, беседовать с родителями и постоянно молиться за них. Она не успокоилась до тех пор, пока те не повенчались в костеле, не крестили своих детей и не стали регулярно ходить на богослужения в воскресенье и по большим праздникам.

К ним постоянно приходили люди, нуждающиеся в духовной поддержке и руководстве, и сестра Маргарита Мария, какой бы она ни была усталой, всегда охотно всех принимала. Смеясь, она говорила: «У меня сегодня выходному — выходной!» Работала она в больнице медсестрой. После ночного дежурства приходила уставшая, с опухшими ногами. Только сестра Тереза с трудом упросит ее хоть немного отдохнуть и она приляжет, как в это время кто-нибудь приходит. И сестра Маргарита Мария тотчас же встает, как ни в чем не бывало, милая, приветливая, веселая, готовая к приему, и даже тени неудовольствия или усталости нет на лице.

Имея хорошее музыкальное образование, Маргарита Мария обладала к тому же прекрасным голосом — драматическим сопрано. В костеле руководила хором, устраивая после богослужения вечерами спевки. Она очень почитала Пресвятое Сердце Иисуса и носила имя святой
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Маргариты Марии
. И хотя сестры жили очень бедно, даже убого, ей этого было мало, и она жаждала все больших страданий. Она часто повторяла, что для блага и спасения душ она хотела бы вновь попасть в тюрьму, на что сестра Тереза отвечала: «А я хотела бы еще подождать» Так и случилось.

Вместе сестры прожили в Брянске, часто встречаясь с Моникой, до 1937 г., когда в городе начались массовые аресты. Моника сразу же выехала в Малоярославец, чтобы присоединиться к сестрам, и осталась там. Вскоре после ее отъезда сестра Тереза пошла на утреннее богослужение, но по дороге ей встретилась одна из прихожанок и предупредила, чтобы она не ходила в костел, так как он оцеплен. Тереза вернулась домой и там нашла повестку о явке в органы НКВД. Сестра Маргарита Мария дала ей совет, чтобы она вместо этого тотчас же выехала в Малоярославец. На вокзале перед отходом поезда купить билет было практически невозможно, но тут, как всегда в безвыходных положениях, Господь помог. Почти в последнюю минуту одна женщина решила не ехать и уступила свой билет сестре Терезе.

Сразу же после отъезда Терезы сестра Маргарита Мария была арестована на работе. Она прислала сестрам лишь одно письмо с дороги, и с тех пор от нее больше ни одной весточки не было, так что сестрам до сих пор о ней ничего не известно. Она так любила свою духовную семью, что при малейшей возможности она непременно дала бы о себе знать. Возможно, она скончалась на этапе или в тюрьме, ведь перед арестом у нее сильно опухали ноги, по-видимому, было плохо с сердцем. Но она никогда не жаловалась, все переносила стойко и радостно. В сердцах всех, знавших ее, сохранилась о ней светлая память, как о совершенной, умерщвленной, героически самоотверженной, святой сестре!

Малоярославец—Казахстан.

1935—1948.

Итак, в 1935 г. сестры Стефания
, Роза Сердца Марии
 и Антонина
 переехали из Тамбова в Малоярославец, где вновь пришлось налаживать жизнь общины. Летом 1937 г. к ним присоединилась приехавшая из Мичуринска сестра Екатерина Сиенская-младшая
, бывшая до того индивидуальной терциаркой-доминиканкой. Родилась она в Москве в
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марте 1909 г., крестилась в апреле 1926 г. у католического священника восточного обряда о. Сергия Соловьева. В 1925 г. он объединил вокруг себя немногих оставшихся на свободе сестер и прихожан Абрикосовской общины, а также принявших тайно католичество и постриженных им в монашество своих прихожан. Крестной матерью Норы Рубашовой была Валентина Аркадьевна Сапожникова, прихожанка Абрикосовской общины русских католиков. В конце 1926 г. Нора Рубашова стала индивидуальной терциаркой-доминиканкой, взяв себе в покровительницы св. Екатерину Сиенскую. После окончания школы сестра Екатерина поступила на историко-филологический факультет Второго МГУ. Два дня Рождества 1928 г. она провела в гостях у сестер Антонины и Маргариты Марии в Костроме. В дальнейшем сестра Екатерина часто встречалась также с проживающими в то время в Москве сестрами Екатериной Сиенской-старшей
 и Гиацинтой
, а также с остававшимися еще на свободе прихожанами.

Сестра Екатерина постоянно посещала богослужения о. Сергия Соловьева в костеле Непорочного Зачатия Пресвятой Девы Марии на Грузинах, где настоятель костела о. Михаил Цакуль предоставил им один из алтарей. Летом 1930 г. она познакомилась здесь с Минной Кугель и стала ее крестной матерью при крещении, совершенном о. Сергием. Так прошло время до 1931 г., когда в один день
 были арестованы сестры Гиацинта и Екатерина Сиенская, группа прихожан и сам о. Сергий. Сестра Екатерина Сиенская была приговорена заочно к пяти годам лагерей и отправлена в Мариинские лагеря. Здесь на одном из лагпунктов она встретилась с сестрой Маргаритой Марией
.

Та ей рассказала, что на одном из лагпунктов она встретилась с тремя католическими священниками, которые незадолго до ареста были в Риме и получили от Святейшего Отца Пия XI поручение по возвращении в Советский Союз передать Его Папское благословение Ольге Александровне Спечинской-Вельяминовой, то есть ей, сестре Маргарите Марии. Это поручение они смогли исполнить, будучи вскоре арестованными, только в лагере.

Однажды во время перехода из одного лагеря в другой нужно было перейти речку вброд. Сестра Маргарита Мария была высокого роста и перешла одной из первых. Обернувшись, она увидела, что одна из заключенных,
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маленькая Люба, стоит на берегу и боится войти в воду, а конвойный грубо гонит ее в реку. Сестра Маргарита Мария выпросила разрешение и вернулась на тот берег, где посадила Любу на плечи и перенесла ее на другой. Так началась их долгая дружба, которая привела Любу к Богу и к Церкви.

По окончании пятилетнего лагерного срока в 1936 г. сестра Екатерина прожила полтора года в Мичуринске. Здесь она встретилась с православным священником о. Георгием
, с которым в свое время училась в МГУ. 7 декабря 1937 г. в церкви св. Людовика в Москве под руководством настоятеля о. Леопольда Брауна он также присоединился к Католической Церкви.

Летом 1937 г. сестра Екатерина переехала в Малоярославец и вошла в общину сестер-доминиканок. Вскоре, в сентябре 1937 г., из Брянска, где начались аресты, приехала в Малоярославец сестра Моника, а вслед за ней и Тереза. Жизнь сестер в Малоярославце наладилась по всем правилам монашеской общины: регулярно, дружно, в полном единении и взаимной любви.

В 1939 г. в Малоярославец приехали после освобождения из лагеря сестры Роза Мария
 и Люция
. Они из-за небольших размеров квартирки сестер были вынуждены поселиться отдельно. Сестры Роза Сердца Марии, Антонина и Екатерина работали в школе, преподавая немецкий язык. Вскоре сестра Екатерина перешла работать в школу для взрослых. В большие праздники сестры не работали, и по милости Божией, несмотря на возможность неприятностей на работе, все проходило спокойно.

Через некоторое время в школе их включили в список агитаторов по антирелигиозной пропаганде, не сомневаясь, что они не осмелятся протестовать. Когда же сестры Роза Сердца Марии и Антонина категорически отказались, то они после обсуждения их религиозных убеждений на общем собрании были уволены. После этого Антонина стала работать в фотолаборатории ретушером негативов, а Роза Сердца Марии — машинисткой
. Сестра Тереза продолжала работать в больнице.

В 1936—1941 гг. жизнь сестер шла хорошо и спокойно. Сестры Роза Сердца Марии и Тереза выполняли в доме более тяжелые работы, такие как ношение из колодца воды
 и других тяжестей, стирка белья и т. д. Другие сестры поддерживали верующих, проводили беседы с ними,
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детей готовили к первому причастию, и с детьми в основном занималась сестра Моника.

Однажды Тереза увидела над головой сестры Розы Сердца Марии золотой венец и сияние, и ей стало ясно, что сестра умрет первой из них
. Когда сестра Тереза рассказала об этом сестрам, то все рассмеялись, а Роза Сердца Марии заявила, что она здорова, как лошадь. Но это предчувствие в дальнейшем действительно оправдалось.

Сестра Роза Сердца Марии была дисциплинированной и примерной монахиней, всегда милой и приветливой, хорошо переводившей иностранную литературу на русский язык, делавшей всякую работу быстро и хорошо, вернее даже, наилучшим образом. Ее постоянным девизом было: «Быть всем для всех», — и это она осуществляла в каждодневной жизни. Светлая, ясная, самоотверженная и смиренная!

* * *

В Москву в церковь св. Людовика сестры ездили один-два раза в месяц по очереди. Настоятелем церкви с 1936-го по 1946 г. был о. Леопольд Браун, он стал и духовным пастырем общины
. Через него, а после его вынужденного отъезда из страны через следующего настоятеля храма св. Людовика о. Антония Лабержа поддерживалась связь общины со Святейшим Престолом и доминиканским руководством. Несколько раз приезжал из Ленинграда настоятель храма св. Екатерины доминиканец о. Иоанн Флоран. В период с 1937 по 1941 гг. в Малоярославец приезжали сестры Гиацинта и Вероника
, чтобы повидаться со всеми.

Вскоре сестра Люция устроилась на работу в самой Москве в артели, работавшей на экспорт. Она хорошо вышивала, сестра Роза Мария ей помогала, и они стали очень хорошо зарабатывать
. Сестра Люция по делам своей работы, а сестра Антонина для сдачи отчетов по заочному обучению в Институте иностранных языков, часто ездили в Москву. Проезд туда в то время не был свободным, надо было иметь разрешение. Сестры, не имевшие этого разрешения, подавая кассиру на вокзале паспорт сестер, где была отметка о разрешении, или же свой паспорт
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безо всякой отметки, всегда молились, чтобы кассир выдал билет и удивительно, что он, просмотрев паспорт, билет все же выдавал, хотя казалось бы, не мог не видеть отсутствие отметки...

Сестры общины, несмотря на постоянные материальные затруднения, продолжали регулярно оказывать посильную помощь сестрам находившимся в заключении. Когда запрещали отправлять посылки из Москвы и области, они с грузом более 16 кг ездили за сотни километров от столицы и отправляли продукты из маленьких городов, часто не имея там места для ночлега. Эта почти открытая для окружающих монашеская жизнь общины
, хранимая Божиим Провидением, для того времени и в тех условиях была настоящим чудом. Все годы жизни сестер в Малоярославце были золотыми годами расцвета доминиканской семьи и формации трех младших сестер: Терезы, Екатерины Сиенской и Моники.

Тогда же в общину должна была прибыть по окончании лагерного срока опытная пожилая сестра Екатерина Сиенская-старшая
, «тетя Шура», но старшая сестра Стефания прибывший в Малоярославец заранее ее багаж отослала назад в лагерь, отклонив ее приезд сюда, что сестры очень переживали. В начале войны, 21 июня 1941 г., в Малоярославец приехала сестра Доминика
. Она надеялась остаться в общине, но сестра Стефания отказала ей, отправив в Брянск к сестре Гиацинте, работавшей там в детском доме. Сестра Доминика уезжала вся в слезах, огорченные сестры очень сочувствовали и переживали за нее. Это решение сестры Стефании, не посоветовавшейся ни с кем, стало большой ошибкой. Так получилось, что она по неведению отправила сестру Доминику в сторону фронта, и если с началом войны сестре Гиацинте удалось эвакуироваться вместе с детским домом в Сибирь, то сестра Доминика там пропала, и с тех пор о ней сестрам ничего не известно.

Когда воинские части Красной Армии оставили Малоярославец, сестры вырыли у обрыва в саду бомбоубежище и прятались там во время бомбежек. У них был небольшой запас картофеля, удалось достать также немного хлеба, так как перед приходом немцев населению раздали хлеб из магазинов. Осенью 1941 г. Малоярославец был оккупирован. Положение в общине сразу изменилось: заработка не было никакого и сестры голодали. Сестер Люцию и Розу Марию немного поддерживал младший брат последней, привозя им иногда буханку хлеба или кусок конины. Но к счастью для общины, где среди сестер были еврейки, среди оккупантов не было эсэсовцев.
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Хозяйка дома ушла в деревню, и ее половина дома пустовала. Когда пришли немцы, они заняли эту половину. В ней поселились солдаты-повара, машина-кухня стояла возле дома, а в коридоре был склад хлебных буханок. Иногда сестрам, заметив, что они не воруют хлеб, давали буханку. Эта воинская часть была из Австрии. С ними был и священник, служивший для солдат св. Обедню. В конце оккупации, воспользовавшись поспешным уходом немцев, сестры утащили у них мешок овса. Это их очень поддержало.

После ухода немцев из Малоярославца сестру Люцию направили на работу в госпиталь за 40 км от города, и сестра Роза Мария пошла пешком к ней на помощь. Там было хоть и трудно, но не так голодно. В дальнейшем же они продолжали зарабатывать в основном шитьем. Потом сестру Люцию назначили в госпиталь, в Петровскую больницу под Москвой. Отношение к ней было очень хорошее и доброе, работать там ей было хорошо.

* * *

В 1942 г., после ухода немцев, сестра Тереза была арестована по обвинению в сотрудничестве с немцами. Ведь она во время оккупации работала в больнице и, будучи еврейкой, не пострадала от немцев, оставшись живой. Ее приговорили к пяти годам заключения и отправили в темниковский лагерь. В военное и послевоенное время в лагерях отношение к заключенным было жестокое. Работы, в основном, были физические и очень тяжелые. У сестры Терезы было слабое здоровье, и она два раза лежала в лагерной больнице.

Был случай, когда надзиратель сделал попытку овладеть ею, но сестра Тереза, несмотря на свои слабые силы, так сильно его оттолкнула, ударив, что он чуть не упал, отлетев от нее. Он не посмел пожаловаться начальству, и для Терезы больше опасности в этом отношении не было. Однажды сестра Тереза заступилась за женщину из-за жестокой и оскорбительной несправедливости со стороны надзора к той. За это заступничество сестру посадили в темный, холодный карцер на каменный пол, а потом вывели в мороз босой на снег. В результате были обморожены ноги, и она, переболев, долго ходила еще с повышенной температурой.

* * *

Вслед за Терезой в Малоярославце была арестована и сестра Стефания. Дали ей ссылку на 5 лет в Казахстан и отправили в село Ново-Шульба Семипалатинской области. В военное время железная дорога была забита эшелонами, так что везли их туда этапом три недели в тяжелейших условиях. Заключенные ехали в вагонах без питья и еды, сидя на
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узеньких досках без всякой опоры для тела. В дороге сильно голодали и мерзли, и многие при начавшейся эпидемии дизентерии заболели и не доехали до места назначения.

По прибытии в Казахстан все были отправлены в тюрьму города Фрунзе, а оттуда — к месту назначения. Село Ново-Шульба на 100 км отстоит от Семипалатинска, туда сестра Стефания приехала совершенно больной. Тогда же, в 1942 г., зная слабое здоровье старшей сестры Стефании, для облегчения ее жизни в Ново-Шульбу выехала сестра Роза Сердца Марии
, разделив с ней тяжелые условия ссылки.

Население в Ново-Шульбе было в основном казахское. С продуктами здесь было очень плохо. Сестры к тому же не имели никакого заработка, голодали и очень сильно ослабели. Сестра Роза Сердца Марии, как более молодая и сильная, все трудности и заботы брала на себя. Когда они обе, заболев крупозным воспалением легких в тяжелой форме, слегли, сестра Роза Сердца Марии, переносившая болезнь как будто легче, вставала, чтобы ухаживать за сестрой Стефанией. И сердце ее не выдержало, 11 января 1944 г. она скончалась.

Сестру Стефанию взяли в военный госпиталь для раненых. Когда же она, еще не оправившаяся после тяжелой болезни, вернулась в хату, то обнаружила, что все ее имущество — белье, пальто и другие вещи — украдено. Осталась она одна, еще слабая после болезни, без вещей и денег. Сестры в Малоярославце, узнав о случившемся, в мае 1944 г. направили к матушке Стефании сестру Екатерину Рубашову.

Село Ново-Шульба было далеко от железной дороги, так что сестре Екатерине пришлось присоединиться к обозу мужчин-казахов, следующему туда, и ночевать с ними в степи. Степь весною полна благоухающих трав и тюльпанов. Здесь у сестры Екатерины было незабываемое, глубокое переживание. Она держала на груди для матушки Стефании Святые Дары. Лежа на земле, она смотрела в темное, покрытое яркими звездами небо, и душа ее наполнилась, как никогда, сладостным покоем и реальным ощущением присутствия Божия, единения с Ним и всем космосом.

Ново-Шульба — расположенное в степи село с резко-континентальным климатом: летом такая жара, что высыхают порой колодцы, и песчаные бури; зимой — мороз до —40° и ниже, снежные заносы и бураны. Местные живут либо в хатах, либо в землянках. Сестре Екатерине приходилось зимой вставать ночью и топить печь, чтобы утром можно было одеться хоть в каком-то тепле. Когда она стала преподавать в местной средней школе, то жизнь их улучшилась, и сестры перестали голодать.

94

Однажды с ними произошел удивительный случай: у сестер на Пасху не было ни крошки сахара и вообще сладкого. Тщетно проискав сахар в течение нескольких дней, сестра Екатерина ни с чем возвращалась домой через покрытую снегом степь. Вдруг она услышала голос: «Не нужен ли вам сахар?» Подняв глаза, она увидела перед собой казашку, протягивающую ей пакет с сахаром. Отдав сахар, казашка очень быстро исчезла из поля зрения. Этот и другие подобные случаи трогательно говорят о том, что Господь помогает не только в больших, серьезных случаях и нуждах, но и нежно балует своих маленьких и слабых детей.

Так сестры и прожили вместе до 1947 г., конца ссылки матушки Стефании. За две или три недели до освобождения матушка Стефания сказала, что не будет есть меда, чтобы отвезти его в Малоярославец в подарок сестрам. В послевоенное время поезда приходилось неделями ожидать на перроне, так что возвращение сестер домой было очень трудным и долгим.

* * *

В 1946 г. к сестрам в Малоярославце присоединилась Мария Филипповна Соколовская, жившая в Москве. Она имела призвание к монашеской жизни с юных лет, но из-за неблагоприятных и трудных обстоятельств жизни смогла осуществить его только к сорока четырем годам. Покровительницей себе она избрала св. Екатерину Риччи. Летом же 1946 г., после двенадцати лет разлуки, приезжала из Уральска в свой первый рабочий отпуск сестра Филомена
. В конце марта 1947 г. она вернулась в общину окончательно, и сестры встретили ее с большой радостью.

Вслед за ней приехала из Казахстана сестра Маргарита
, а затем и сестра Тереза, закончившая свой пятилетний срок в темниковских лагерях. Сестрам Маргарите и Филомене не удалось устроиться на работу в Малоярославце и им пришлось, прожив в общине около месяца, уехать в Калугу
. Матушка Стефания и сестра Екатерина приехали из Казахстана накануне их отъезда. Как и предполагали сестры, матушка Стефания была возмущена их желанием переизбрать ее, бурно протестовала, и ее ничем нельзя было успокоить. Жизнь в общине стала невыносимой.

При этом следует учесть тот факт, что за сестрами при свободном проживании их в минусных городах немедленно устанавливалась слежка. Вся жизнь сестер, и без того полная лишений и трудностей, проходила под неусыпным оком ГПУ как по месту работы, так и по месту жительства. Конечно, все это не давало возможности расслабиться, дать
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отдых нервной системе хоть в малой степени, и так находящейся в перенапряженном состоянии при арестах, в тюрьмах, на этапах, в лагерях и ссылках.

И только постоянная милостивая помощь Божия, молитва с глубокой верой и упованием сохраняли в душе глубокий мир и готовность перенести посылаемые Господом испытания как доказательства принятия Им данного сестрами обета жертвы за Россию.

* * *

В Калуге сестры устроились на работу: Филомена — служащей в одном учреждении, а Маргарита — медсестрой в больнице. Сестра Филомена, приехав как-то на пару дней в Малоярославец повидаться с сестрами, застала там очень тяжелую, напряженную атмосферу. Сестра Стефания держалась в высшей степени демонстративно, все критикуя. За столом при общем разговоре всем своим видом и пренебрежительными репликами показывала: «А что вы тут можете сказать толкового и дельного?!» Атмосфера все больше накалялась, и это отражалось на духовном состоянии сестер.

Терпеть долго такое положение было невозможно. О. Антоний Лаберж, извещенный об этом, передал сестре Стефании свое предупреждение, потребовав изменения ее поведения, в противном случае, после двух последующих замечаний в течение года, он готов был удалить сестру Стефанию из общины. Все это так резко противоречило прежней атмосфере единодушия, доброжелательности и взаимной любви в общине, что переживалось сестрами очень тяжело
.

В то время и материально жить было трудно из-за отсутствия продуктов и послевоенной неналаженности жизни — жили впроголодь. В Калуге сестры прожили всего полтора года. Приблизительно через год сестра Стефания ушла из общины вместе с сестрой Екатериной, очень привязанной к ней
.

* * *

Нужно еще упомянуть для читателей этих воспоминаний, не живших в России в те времена и не знающих, через какие тяжкие испытания прошли ее граждане. В 20-е годы — голод в Поволжье, опустошивший огромную территорию и доведший население до людоедства. Даже помощь, оказанная Америкой в этой беде, не смогла ничего изменить в голодающих областях. Положение попытались облегчить «новой экономической
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политикой», нэпом, когда временно был допущен возврат к частной торговле. Но в то же время с 1920 г. началось преследование за веру: арестовывали священников и активных прихожан, закрывали и разрушали церкви. Одновременно изымалось золото и ценности у населения. Начались доносы и аресты.

В 1928 г. завершилась политика нэпа, началась коллективизация и раскулачивание крестьян. Снова массовые аресты, опустошение сел и деревень. Начался голод на Украине, не менее страшный, чем на Волге.

С 1935 г. — господство самоуправной диктатуры, тирании Сталина, аресты и расстрелы за малейшее несогласие и критику членов правительства, соратников Ленина, членов партии. Уничтожение лучшей части интеллигенции, представителей науки и искусства — «врагов народа».

Такое преследование и травлю ни в чем не повинных людей трудно было вынести, и многие, дойдя до отчаяния, кончали жизнь самоубийством. Достаточно было только объявить кого-то «врагом народа», и никаких доказательств и фактов вины не требовалось, расстрел был обеспечен. Расстреливали сотнями, тысячами.

Массовые аресты в 1937—1938 гг. — «ежовщина» с расстрельными приговорами или со сроками 10—25 лет или бессрочно на Колыму. Все приговоры без суда, заочные, по решению Тройки или Особого совещания НКВД. Вся огромная территория страны была покрыта густой сетью тюрем и лагерей.

Война! И после окончания ее — голод и опять массовые аресты. Несчастная, многострадальная страна!

Новый арест.

1948—1949

После войны вновь начались аресты, кого-то в связи с оккупацией, а большинство ранее репрессированных арестовывали повторно
. Осенью 1948 г. в Калуге были арестованы сестры: Маргарита, Филомена, Стефания и Екатерина. Из Малоярославца в калужскую тюрьму привезли сестру Люцию. Остальные сестры, которые незадолго перед этим уехали из Малоярославца, были арестованы через полгода, в 1949 г. Только сестра Роза Мария
 не была арестована в этот раз.

Тюрьма была переполнена: в маленькой одиночной камере были сделаны сплошные нары и на них помещалось по 6—7 человек. С 1937 г. стали давать сроки заключения до 25 лет, и сестрам приходилось быть свидетельницами горя, отчаяния и нервных припадков женщин, получивших
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этот срок, оставивших дома детей. Сестры помещались в камерах отдельно друг от друга, и каждая из них старалась поддержать бедных женщин, вместе с ними переживая их горе.

В тюрьме просидели почти год. Во время следствия следователь кричал на Терезу, что даст ей 25 лет, на что та сказала: «Это как будет угодно Богу. Если Он не захочет, то ничего не дадите». Следователь ей ответил: «Что нам Бог?!» Идя в камеру с допроса, Тереза молилась и говорила: «Господи, они думают, что они бог и что все могут. Покажи им, что они человеки». И действительно, сестра Тереза, несмотря на угрозы следователя, была освобождена. Правда, она вышла из тюрьмы позже, так как тяжело заболела во время следствия и попала в тюремную больницу.

После объявления, как всегда, заочного постановления Особого Совещания МГБ оказалось, что сестры Антонина и Екатерина получили по 15 лет, а все остальные — по 10 лет
 лагерей. Вскоре их погрузили в этапные вагоны, сделанные специально для заключенных: в них четырехместные купе были отделены от прохода сплошной решеткой с решеточными же дверями, которые запирались конвоем. Узкие окна находились наверху у потолка, также с решеткой.

Сестры Люция и Филомена оказались в вагоне вместе с несколькими незнакомыми женщинами, причем в пути неприятностей от сопровождающей охраны женщины не имели. В остальных купе были мужчины, к которым конвой относился жестоко. За малейшее нарушение, к примеру, если кто-то закурил или громко заговорил, сразу же надевали на руки наручники
. При малейшем движении рук или пальцев они автоматически сжимались и причиняли невыносимую боль от шипов на внутренней стороне браслетов, впивающихся в тело, — и здоровенные парни плакали от боли, как дети. Когда мужчин выпускали в туалет, то заставляли их, заложив руки за спину, бежать по проходу, независимо от возраста.

В это время лагеря были различных типов: общие лагеря, лагеря с тюремным режимом, лагеря со строгим тюремным режимом и лагеря с каторжным режимом. Сестры попали в лагерь со строгим тюремным режимом.

ТАЙШЕТЛАГ.

1949—1956

В то время в лагере женщины и мужчины содержались отдельно, и лагпункты осужденных по 58-й, политической статье формировались также отдельно от лагпунктов заключенных-уголовников, что было хорошо, так как обстановка в лагере была спокойнее.
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Сестер привезли на пересылку в город Тайшет
. Была уже суровая зима, морозы — ниже 20°. Из Тайшета этапом привезли на лагпункт, где раньше были мужчины, так что он был очень загрязнен и запущен. Женщин поместили в барак, на стенах и на полу которого был лед и снег. Сплошные двухэтажные нары, никакого освещения. Дневальные, в обязанности которых входила уборка барака и топка железных печей, должны были нащипать лучину, высушить ее, а потом стоять с зажженной лучиной и светить всем, пока вечером все не лягут спать, а утром — пока все не встанут. Воды на лагпункте не было, ее привозили в бочке только для кухни. Чтобы умываться, заключенные собирали снег или обламывали с крыш грязные ледяные сосульки и растапливали их.

Работы были следующие. Первая — выводили колонной по 5—6 человек в ряду за несколько километров от лагеря на лесопилку, где женщины должны были набрать, сколько только смогут, отходов от досок и нести в лагерь для кухни и отопления бараков. Часто, пройдя с колонной часть пути, конвой командовал «Сесть!», и женщины должны были садиться на снег. Продержав их некоторое время на снегу, конвой командовал: «Встать!» Так могло повториться несколько раз: «Сесть! Встать! Сесть! Встать!» Морозы были сильные, а многие женщины были плохо одеты и обуты: многие не имели из одежды ничего теплого, а ноги были в легкой обуви или только в калошах — они пообморозились и заболели.

Вторая работа — уборка фекалий. Небольшая деревянная уборная почему-то от пола до потолка была забита замерзшими фекалиями. Вокруг на большом расстоянии все было залито замерзшей мочой в 15—20 см толщиной. И женщины кирками и ломами должны были выламывать фекалии и мочу, причем осколки-брызги того и другого летели на их одежду и лицо.

На другом лагпункте уже весной фекалии из больших уборных
 черпали большими черпаками, наливали в бочки и везли затем в указанное место, где их выливали. Женщины, шутя, говорили, что теперь вполне могут называться «золотарями» и «золотопромышленниками».

Кормили заключенных селедочной водой вместо супа и ложкой овсяной каши. Спали женщины на сплошных нарах в такой тесноте, что все должны были принимать одно положение тела, как сельди в бочке. Если кто-нибудь должен был ночью встать, то вернувшись, он уже не находил своего места, потому что тела непроизвольно смыкались, как вода. К счастью, в этих лагпунктах были недолго.
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В конце 1950 г. их перевели в лагпункт, где было слюдяное производство. Работа была чистая и в тепле. Женщины должны были снимать
 специальными ножами от толстых слюдяных пластинок толщиной в один-полтора сантиметра тонкие пластинки разной толщины в миллиметрах. Нормы были очень большие, а работа была по сменам — днем и ночью. Кроме работы на слюде, для более молодых и крепких женщин были другие тяжелые работы, в основном на лесоповале. Кормили очень плохо, и женщины голодали. Начались болезни
, сестра Филомена также дважды лежала в больнице.

В то время в лагпункте произошел один прискорбный случай. В одном из больших бараков несколько женщин услышали ночью шум, как будто упал на пол большой мягкий предмет. Сестра Филомена, работавшая в утренней смене, заметила, что женщины, усевшись на своих рабочих местах, смотрят все в одну сторону и перешептываются между собой. Посмотрев в том же направлении, она увидела бледную женщину, сидящую с опущенными глазами. Вокруг ее шеи была толстая, в полтора пальца, кровавая полоса. Эта интеллигентная женщина спала в бараке на верхних нарах с краю возле самой двери. Будучи в тяжелом душевном состоянии и в какой-то миг совсем отчаявшись, она решила покончить с собой, заметив крюк над дверью. Но крюк был слабым, не выдержав тяжести ее тела, вырвался, а женщина рухнула на пол и осталась жива. Филомене было искренне жаль эту отчаявшуюся и несчастную женщину.

Сестры Люция и Филомена не всегда жили в одном бараке, но виделись часто, а праздники всегда проводили вместе. В начале лета 1951 г. Люцию и Филомену направили по этапу в разные места. Прибыв на новый лагпункт, сестра Филомена с радостью увидела там матушку Антонину. Размещались они в разных бараках, но виделись часто. Матушка Антонина из-за больной ноги работала в лагере пожарником, дежуря по ночам. При этом она должна была постоянно лазать по приставным высоким лестницам, чтобы тщательно проверять все. Однажды она сорвалась, рухнула с лестницы и сломала себе ребра.

Работы в лагпункте были более-менее тяжелые: в самом лагере по уборке и обслуге, за пределами лагеря приходилось либо притаскивать бревна из леса за несколько километров, либо рыть канавы, расчищать снег и т. д. Более молодые и здоровые работали на лесоповале и раскорчевке. После работы женщины, набрав охапки цветов, несли их с собой, чтобы порадовать оставшихся в лагере — ведь в лагере не было ни травиночки, лишь колючая проволока, забор и вышки с охраной.
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Но конвой перед воротами приказывал женщинам выбросить цветы, и они исполняли это со слезами на глазах. Все действия лагерного начальства были направлены только на то, чтобы утяжелить положение заключенных, нервируя их и лишая даже малейшего облегчения.

При выводе женщин на работу за зону лагеря их строили по 5—6 человек в ряд, и начальник конвоя, принимая колонну, кричал: «Предупреждаю! Идти, взявшись под руки, не оглядываться, не разговаривать. Шаг в сторону от дороги считается побегом, стреляем без предупреждения!» Но дорога была неблизкой, и женщины потихоньку начинали переговариваться. Случалось, что конвой для острастки пускал очередь из автомата в воздух, и некоторые женщины, у которых и так нервы были перенапряжены, начинали плакать.

Состав заключенных был очень разный, но большей частью из Западной Украины, Прикарпатья, Белоруссии и Прибалтики: крестьянские простые женщины и прекрасная молодежь, в большинстве студентки, дружные, крепко спаянные между собой. Среди заключенных было много и интеллигентных, культурных женщин: художницы, артистки, балерины, инженеры, врачи, педагоги, научные работники.

Молодые люди с Западной Украины по воскресеньям в бараке вместе молились и потихоньку пели греко-католическую св. Обедню
. А в сочельник Рождества Христова, уже было после смерти Сталина в 1953 г., девушки группой явились в бараки, наряженные Иродом, Смертью, чертом, пастухами, и в стихах разыграли религиозные сценки. Надзиратели, узнав об этом, гонялись за ними по баракам, но им все же удалось ускользнуть. Тогда же устроили в бараке елку, на которую пригласили верующих и всех желающих. Одна из девушек произнесла хорошую речь, поздравив всех. Мало кто получал из дома посылки, так что женщинам пришлось долгое время экономить еду в обед и ужин: не есть селедку, сахар, сушить черный хлеб — все это сберегли, чтобы лучше отметить праздник.

Через некоторое время сестра Филомена стала работать в конторе. После смерти Сталина в лагере тотчас все изменилось: сняли с окон решетки, перестали запирать бараки, сразу же улучшили питание, и на лагпункте появился ларек, в котором можно было купить необходимую мелочь. Лагпункт, на котором раньше, кроме колючей проволоки, не было ни травинки, постепенно преобразился. Среди женщин были любительницы цветов и специалисты-цветоводы. Им из дома стали присылать семена, и все вокруг покрылось цветами — лагпункт настолько изменился, что его можно было принять за дом отдыха.
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В лагерь стали привозить кино, женщины все больше увлекались художественной самодеятельностью. Молодежь была способной и талантливой. На концертах — хоровое и сольное пение, балетные миниатюры и фрагменты из разных балетов под струнный оркестр из гитар, мандолин и балалаек. Все было в прекрасном исполнении с хорошими костюмами и декорациями, причем все делали своими руками из марли, наволочек, простыней и мешков, среди женщин были и такие, что справлялись со слесарными и плотницкими работами. Начальство из других лагпунктов приезжало на концерты послушать и посмотреть.

С 1955 г. начался пересмотр дел, стали работать комиссии по актировке инвалидов и по досрочному освобождению из лагеря. В конце 1954 г. сестре Филомене пришлось еще полежать месяц в больнице в связи с тяжелым прединсультным состоянием.

* * *

После перевода на другой лагпункт сестру Люцию направили в амбулаторию в помощь главному врачу, о. Юзефу Бородзюле
. Ежедневно работали здесь до 12 часов ночи, непрерывно принимая больных. Вскоре о. Юзефа перевели на другой лагпункт, где были тысячи женщин, а в амбулаторию прислали врача из Москвы, достойного и почтенного человека. На лагпункте же находился на общих работах и католический епископ о. Теофилис Матулянис, были здесь и другие священники, но встречаться с ними не было никакой возможности.

Через несколько месяцев сестру Люцию перевели на общие работы — лесоповал и раскорчевку
. Работа, конечно, была совсем не по женским силам, очень тяжелой, требовавшей такого напряжения сил, что казалось, кишки полопаются. Какое-то время сестра Люция работала еще и на обкладывании дерном насыпи железной дороги
, но позже ее вернули в амбулаторию в помощь главврачу.

Однажды ей сообщили, что в мужском бараке работает дневальным
 католический священник. Сестра Люция послала старичка-санитара в барак с просьбой, чтобы дневальный тотчас же явился в амбулаторию.
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Пришел седой почтенный старичок. Сестра Люция приказным тоном сказала ему: «Прошу дать мне список, сколько человек находится в вашем бараке». Поклонившись, тот ушел, а когда вернулся со списком, в амбулатории уже никого не было. Сестра Люция заперла дверь на ключ, и они остались вдвоем. Священник сразу понял, в чем дело. Это был образованный римско-католический священник из Тбилиси, он говорил на всех европейских языках, поэтому спросил сестру Люцию, на каком языке ей легче исповедаться. Как же было ей хорошо и легко, как очистилась душа после исповеди! Вскоре его
 увезли на другой лагпункт, как и сестру Люцию, и в дальнейшем им встретиться уже не пришлось.

Сестра Люция теперь попала на лагпункт, где на огородах работало более двухсот жен «врагов народа», достойных и благородных женщин. Их мужья, работая в Кремле, попали в опалу, некоторые из них были расстреляны, некоторые отправлены в тюрьмы и лагеря без права переписки и указания срока заключения. Многие из них попали на Колыму, крайний северо-восток, совершенно не освоенный. Сестре Люции пришлось работать вместе с женами советских послов в Швеции
 и Италии, интеллигентными и порядочными особами, здесь же было много жен работников из московского правительства. Они ходили в своих комбинезонах на огородные работы, а сестра Люция их лечила, поддерживала морально и утешала, как могла.

В 1954 г. до заключенных дошла радостная весть, что начинаются свобождения из лагеря. Начальники, надзиратели и конвой стали мягче относиться к заключенным, а их жены даже стали по просьбе заключенных покупать фрукты и необходимую мелочь. Сначала освобождали с ограничением места проживания, причем давали направление только в то место, откуда приходило свидетельство от родных или знакомых, заверенное соответствующими подписями и печатями местных органов власти, что они берут на свое иждивение освобожденную из лагеря.

Сестра Люция была освобождена из лагеря в 1955 г. по заключению актировочной медицинской комиссии с полной реабилитацией
 и могла вернуться в Москву. Но она выехала в Малоярославец, где по-прежнему жила сестра Роза Мария. Через несколько дней Люция и Роза Мария выехали в Вильнюс, куда их приглашала настоятельница
 терциарок-
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францисканок, с которой сестры были знакомы еще ранее по Москве и Орлу. У сестер-терциарок они прожили несколько недель, и те молились за них ежедневно.

Когда сестра Люция пошла в министерство здравоохранения относительно работы в Литве, то начальник заявил ей жестко: «Нет для вас работы в Литве, уезжайте туда, откуда вы приехали». Но когда она уходила, то один из работников по секрету сказал ей: «Приходите через пару дней, этот начальник уедет и будет другой». Когда сестра Люция вновь пришла в министерство, то был, действительно, другой работник, молодой литовец, который сразу предложил ей два места работы на выбор: либо к инвалидам, либо в больницу в местечко Майшогала под Вильнюсом. Но, предлагая работу в Майшогале, он предупредил, что главврач больницы — молодой человек, не любящий пожилых сотрудников.

Сестра Люция попала в больницу в Майшогале в тот момент, когда дежурная медсестра делала уколы
. Главврач предложил сестре Люции помочь той. Ему сразу понравилось, как ловко и метко сестра Люция попадала в вены, и он принял ее на работу. Впоследствии главврач
 всегда хорошо относился к ней и даже сказал ей как-то: «Вы, Анна Кирилловна, за мной, как за каменной стеной. Пока я тут буду, вас никто не обидит». Действительно, он был для сестры Люции как отец.

Поселились сестры в домике напротив костела, поблизости была больница, в которой сестра Люция успешно проработала 22 года
, официально получив несколько благодарностей за хорошую работу. Сестра Люция ездила на богослужения в костел в соседнее местечко, где играла в течение пяти лет на органе, за отсутствием органиста. Все было хорошо и во славу Божию! 9 ноября 1978 г. сестра Люция скончалась в Майшогале в возрасте 78 лет
.

ВОРКУТСТРОЙ.

1948—1956

Арестованные в 1948 г. в Калуге сестры Стефания
 и Екатерина Сиенская
 попали в разные этапы. Сестре Екатерине Сиенской удалось добиться, чтобы ее направили в то же место, куда отправили Стефанию, старую
 и больную. Им оказался маленький поселок Абезь за
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Полярным кругом, недалеко от Воркуты. Вскоре, вслед за сестрой Екатериной сюда же прибыли сестры Моника
 и Екатерина Риччи
, недавно присоединившаяся к сестрам.

Лагпункт в Абези только начинал строиться. Бараки были сырые и холодные, печек и топлива
 — очень мало. В бараках была страшная теснота и скученность, но и согревались они главным образом человеческим дыханием. Совсем не было уборных
, плохо было с водой. Человек много может вынести, и людям приходилось свыкаться с этими тяготами жизни. Понемногу лагпункт стал обустраиваться: построили во дворе уборные, стало лучше с водой, появились кипятильники.

Сестры Стефания и Екатерина Сиенская получали посылки раз в два месяца и делились продуктами с другими сестрами и с самыми неимущими и больными. За эти годы в лагере сестра Стефания написала свои лучшие стихи. Ее там любили многие, а с некоторыми сотоварищами по заключению она сохранила общение в течение многих лет и после освобождения.

Так проходили годы. Люди слабели, в основном от недостатка воздуха в бараках, особенно ночью
. Страшно утомляли постоянные переброски с одного лагпункта на другой, находящийся на расстоянии 10—15 км. Идти приходилось пешком, неся свои хотя и небольшие, но все же тяжелые для ослабевших людей пожитки. На одном из лагпунктов сестры встретились с Маргаритой
, работавшей в больнице медсестрой. Заключенные старались облегчать жизнь друг друга, независимо от мировоззрения, национальности и социального положения, ведь только вместе могли они преодолеть трудности лагерной жизни.

В 1954 г. были отправлены на сельхозработы в карагандинские лагеря наиболее здоровые заключенные, из сестер туда попала Екатерина Сиенская
, как самая молодая, а с другого лагпункта — сестра Маргарита. Этап был мучительный, ехали три недели в товарном вагоне с трехэтажными нарами, набитом заключенными, как сельди в бочке. Работа в совхозе была нелегкой, но все-таки — на свежем воздухе, где дышалось легче.

* * *

В 1954 г. сестры Стефания, Моника и Екатерина Риччи как больные были отправлены в инвалидный дом на Ухте. Годы шли, многие в лагере умирали, и глядя, как мертвых в общих ящиках отвозили на кладбище,
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каждый думал, что это и его будущая участь. Но Бог судил иначе. С 1955 г. началась реабилитация: людей освобождали за отсутствием состава преступления и восстанавливали в правах. Первой из сестер в конце мая 1956 г. была освобождена из карагандинского лагеря и реабилитирована сестра Екатерина Сиенская. Теперь она могла вернуться в родной город Москву. Она сразу же стала хлопотать о выделении ей квартиры, а когда получила ордер на нее, то вписала в него сестру Стефанию.

Сестра Стефания освободилась из инвалидного дома в 1956 г., была реабилитирована и поселилась у сестры Екатерины Сиенской в Москве. Ей было уже 68 лет, по старости и состоянию здоровья она уже не работала и, выполняя посильные для нее домашние дела, свободно отдавалась регулярной духовной жизни. Сестра Екатерина Сиенская вскоре поступила в Историческую библиотеку, где и проработала до ухода на пенсию, иногда позже кратковременно там подрабатывая
.

Сестры посещали храм св. Людовика, который, после закрытия в тридцатых годах двух костелов
 в Москве, из французского храма для сотрудников посольств стал единственным католическим храмом для всех проживающих и приезжающих в столицу католиков. В Москве еще сохранились две-три семьи прихожан из общины русских католиков, и сестры сразу же восстановили с ними связь. Со временем получилось, что сестры стали объединяющим духовным центром общины, а их квартира — местом, где можно было встретиться, сердечно поговорить, подкрепиться, отдохнуть и обновиться душой.

Стало обычным и важным делом в праздники собираться в квартирке у сестер маленькой группке верующих, это так обновляло душу и вело вперед по пути верности Христу и Его заветам. В этой же группке вскоре появилась и молодежь, студенты университета. С молодежью и клириками у сестры Екатерины Сиенской на почве взаимной симпатии возник тесный душевный контакт.

В конце 70-х годов, когда стало возможным наладить связь с доминиканками в Польше, сестра Екатерина побывала там, при этом сестра Филомена приезжала в Москву на две недели, чтобы ухаживать за болеющей сестрой Стефанией. После смерти сестры Стефании в 1974 г. сестра Екатерина Сиенская стала приезжать по нескольку раз в году в Вильнюс на неделю-полторы, чтобы повидаться с матушкой Антониной и
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сестрами. Она по-прежнему оставалась связующим духовным звеном между сестрами и прихожанами.

На здоровье сестер, конечно, не могли не отразиться переживания трудной, жертвенной жизни, оно было подорвано у всех, так что все они, и каждая по-своему, постоянно болели. Болела и сестра Екатерина Сиенская, у нее была сердечная астма, от приступа которой она и скончалась 12 мая 1987 г. в возрасте 78 лет. За два-три года до своей смерти она почти не выходила из дома, и только молодые друзья ее по очереди приходили обслужить и помочь ей, так как она жила одна.

* * *

Сестра Тереза, освобожденная из тюрьмы в 1950 г., сначала поехала к матери и сестре в Кострому и прожила с ними три года. Но она не могла примириться с отсутствием здесь католической церкви и невозможностью приобщаться Св. Таинств. К тому же в ее душе была неотступная мечта — собрать в одном месте освобождающихся сестер, которых она сердечно любила, чтобы восстановить спокойную духовную жизнь общины. Для осуществления этой мечты нужно было, прежде всего, поселиться в месте, где есть действующая католическая церковь.

У одной высланной из Ленинграда францисканки была знакомая терциарка, переехавшая недавно с подругой в Вильнюс, где была католическая церковь. Их адрес был дан отправляющейся в Вильнюс Терезе, чтобы она могла у них остановиться на ночлег, и это была первая удача. Литва — единственная республика в Советском Союзе, где население — преимущественно католики. Волна жесточайшего преследования религии — закрытие и уничтожение церквей, преследования и аресты священников и прихожан, беззаконные, негласные лишения на работе и в жизни общечеловеческих прав — не захлестнула с такой варварской силой Литву. Здесь не только в городах, но и в селах оставались действующие католические церкви с преданными прихожанами — литовцами и поляками.

И правительству всегда приходилось считаться с верующим населением республики, тем более, что оказывать давление на Католическую Церковь власти не могли еще и потому, что она была несколько в ином положении, чем Православная Церковь, крепко зажатая в кулак и фактически лишенная самостоятельности. Глава Католической Церкви — Папа Римский был вне их власти. Резкие и непопулярные действия властей в Литве могли бы вызвать возмущение, активное сопротивление и восстание всего населения, возможно было при этом и вмешательство Запада, что осложнило бы международные отношения.

Сестра Тереза, приехав в Вильнюс, нашла терциарок, живущих в крохотной комнатушке. Узнав от Терезы ее историю жизни, они отнеслись к

107

ней очень сердечно и приняли ее, хотя сами еле-еле помещались на таком «пятачке». Спала Тереза на полу, в узеньком проходе между двумя кроватями. С утра она уходила на поиски работы. После окончания войны прошло лишь восемь лет, и в городе было еще много разрушенных зданий и вздыбленных улиц. Но устроиться на работу было почти невозможно.

Сначала ей удалось найти работу дворника-уборщицы на большом рынке. Работы было очень много, она была нелегкая, а сил из-за подорванного в лагере здоровья у сестры Терезы было мало. Но она, вооружившись метлой, лопатой и тряпками, была рада, что получила хоть какую-то работу и может заработать
 себе на пропитание.

Через некоторое время сестра Тереза перебралась на жительство к пожилой индивидуальной терциарке-доминиканке, живущей в небольшой комнате возле костела, где можно было еще поставить койку и для Терезы. Вскоре сестре Терезе удалось поступить на работу медсестрой в железнодорожную больницу. В 1955 г., когда начался пересмотр дел и стали работать актировочные медицинские комиссии по освобождению заключенных из лагерей, сестра Тереза прислала оформленное на Филомену официальное обязательство, заверенное в соответствующих органах, — что она принимает ее под свою опеку. Сестре Терезе говорили: «Как это ты сама, еще неустроенная и, можно сказать, нищая, тащишь к себе других?!» Но Тереза ни в чем не сомневалась и, глубоко уповая на Господа, всецело отдавала все в Его руки.

* * *

В 1955 г., вслед за освободившейся из тайшетского лагеря сестрой Люцией, выехавшей в Литву к Розе Марии, в конце мая освободилась и сестра Филомена. Прожив полторы недели у сестер терциарок-францисканок
, она выехала в местечко Майшогалу под Вильнюсом, к сестрам Розе Марии и Люции, поскольку в Вильнюсе, столице Литвы, приехавших из России и тем более из лагерей не прописывали. Но и в районе прописывали только поступивших на работу.

Никакой подходящей посильной работы для сестры Филомены не было, нашлась, правда, работа без выходных ночным сторожем в совхозе. Но сторожить надо было три объекта, находившихся далеко друг от друга на большой площади: телятник, склад лесоматериалов, окруженный колючей проволокой, и плантацию огурцов возле леса — причем освещение было только возле склада лесоматериалов. Сестра Филомена с 1938 г. была инвалидом II группы, да еще и гипертоником
. Ей
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трудно было бегать между тремя охраняемыми объектами, два раза были неприятности из-за кражи огурцов с плантации, а уследить за всеми в полной темноте было просто невозможно. Так что, проработав там три с половиной месяца, сестра Филомена вынуждена была уволиться.

В это время в амбулатории, которой заведовала сестра Люция, понадобилась санитарка-уборщица, и Филомена поступила на работу туда. Работа была тяжелой и совершенно непосильной для нее: каждодневное ношение воды из неблизкого колодца, топка двух печей, мытье полов и наведение полной чистоты в помещении — так что и там больше трех месяцев выдержать она не смогла. Тогда сестра Филомена стала хлопотать о назначении ей пенсии
.

* * *

В конце июля 1956 г. из инвалидного дома сначала приехала в Вильнюс сестра Моника, а в конце лета — и сестра Екатерина Риччи. Моника поселилась вместе с сестрой Терезой, им удалось найти отгороженный уголок в комнате хозяйки в самом Вильнюсе. Сестра Екатерина поселилась у слепой женщины в маленькой комнатке, которая находилась в доме, неподалеку от костела св. Терезы из Авилы. В часовне костела находилась чудотворная икона Матери Божьей Остробрамской, чему сестра Екатерина была бесконечно рада. Там сестра и прожила, ухаживая за слепой, очень доброй и глубоко верующей, до ее смерти в 1974 г.

В конце августа 1956 г. освободилась и матушка Антонина и поехала вначале к своей родной сестре в поселок Лесной Калининградской области. В 1957 г. она приезжала в Вильнюс, чтобы посмотреть, как живут сестры, а в 1958 г. она поселилась у них окончательно. В небольшой комнате с отдельным входом, пристроенной к домику хозяйки, удалось поселиться сестрам Терезе, Монике и Антонине. Комната была очень холодной, из щелей в стенах и двери дуло, так что сестры постоянно простужались. Сестра Моника, спавшая на полу, получила воспаление лицевого нерва и долго этим мучилась.

Вопрос с пропиской в Вильнюсе стоял очень остро, причем требования для прописки здесь предъявляли жесткие: для прописываемого должно было быть не менее 13 кв. метров жилой площади и столько же — на каждого проживающего в этом помещении, плюс еще санитарные нормы. Чтобы остаться в Литве, можно было прописаться и в районе, но при этом проживание с районной пропиской в самом Вильнюсе грозило опасностью выселения и наказания за нарушение закона о паспортном режиме, что следовало учитывать сестрам.
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Сотрудники всех городских учреждений демонстративно и подчеркнуто отвечали всем обращающимся к ним приезжим только по-литовски, хотя все они в большинстве своем понимали по-русски. В связи с неналаженностью послевоенной жизни в Литве чиновники всякими способами старались затруднить и осложнить приезд из России. Сестра Филомена, приезжавшая из Майшогалы оформлять документы, случайно узнала от одной из сестер-терциарок, что одна одинокая женщина в Вильнюсе нуждается в стороже для сада вокруг дома. Эта женщина проживала в доме своего отца, заслуженного инженера-химика, получившего Ленинскую премию за свои изобретения. Во время войны он умер, а после окончания войны двухэтажный каменный дом был национализирован. Дочери с матерью оставили две большие комнаты с верандой, жилой площадью 56 кв. м., что было более чем достаточно для прописки. Мать ее умерла через семь лет после смерти отца, дочь осталась одна, и ей требовалась помощница.

Оформление прописки Филомены взяла на себя сестра Тереза, которая, вооружившись заявлениями хозяйки, самой Филомены и другими необходимыми документами, отправилась в жилищный отдел горисполкома. В приемной было много народа, но входившие в кабинет начальника быстро вылетали оттуда взволнованные и огорченные. Отказ... Отказ... Опять отказ...

Сестра Тереза, ожидая своей очереди, молилась. Когда же зашла в кабинет и подала свои документы, то услышала, что разрешения для недавно приехавшей не будет, так как своим горожанам не хватает жилой площади. Тереза стала просить, говоря, что сестра Филомена родилась в Вильнюсе, но он, не слушая ее, вызвал следующего. Сестра Тереза из кабинета не вышла, а стояла и молилась, прося Бога помочь. При очередном посетителе начальник заметил, что она еще в кабинете и, взяв ее документы, сердито заявил: «Вот я сейчас напишу, чтобы вы не надеялись!» Но Тереза, выйдя из кабинета, прочла резолюцию: «Разрешаю», — как будто чья-то рука водила рукой начальника.

Началась новая жизнь. Хозяйка уходила с утра на работу, а сестра Филомена оставалась сторожить сад и воевать с мальчишками, наносящими вред саду. Постепенно она стала приходить в себя от всех перенапряжений и утомлений и смогла теперь, наконец, спокойно заняться душой. Она также стала учить польский язык, который почти не знала. В руках у нее были «Размышления на каждый день года» о. Хамона и еще две книги на польском языке и словарь. Счастье наполняло душу сестры Филомены.

Хозяйка ее — полька — интеллигентный, культурный, верующий и по существу хороший человек, была глубоко одинока. Она все годы после национализации дома продолжала хлопотать о его возврате, доказывая
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в административных и юридических учреждениях незаконность национализации, что стало для нее главным в жизни. В этом не было здравого смысла, так как из-за постоянного нервного напряжения, связанного с хлопотами по делу, в ней самой стали проявляться странности, что вызывало конфликты с соседями, поселившимися в доме по официальным ордерам. Сестра Филомена видела, до какой степени хозяйка несчастна, и ей было жаль ее. Вскоре между ними возникли настолько душевные отношения, что хозяйка перестала чувствовать себя такой одинокой и постепенно ожила, и это радовало сестру Филомену — «пани Катаржине с ней хорошо».

Тогда же Филомена обратилась в Международный Красный Крест с просьбой сообщить ей адрес ее родной сестры Галины, 24 года назад выехавшей в Париж. Через полтора года она получила адрес сестры и почти одновременно письмо от нее. Сестры были счастливы, что наконец нашли друг друга и теперь могут переписываться. Хотя Филомена была старше на шесть лет, они всегда были близки и любили друг друга. В первом же письме сестра писала, что уже отправила в Литву посылку, но у сестры Филомены, испытавшей в своей скитальческой жизни всю благодатную ценность бедности — раскрепощения и свободы души,— сразу же возник непроизвольный протест и желание категорически отказаться от посылок. Об этом она тотчас же написала в Париж, но сестра ответила ей, что пока она жива, посылки Филомене она будет отправлять
 постоянно, независимо от ее протестов. И Филомена поняла, что Бог хочет через ее сестру дать им некоторую помощь, тем более что надо было налаживать общую жизнь сестер
.

В это время матушка Антонина и сестры Тереза и Моника познакомились в костеле со старшей II Доминиканского ордена матушкой Имельдой, а та, узнав историю сестер, посодействовала их переезду в освободившуюся маленькую квартирку в частном домике напротив дома, где она сама проживала с двумя сестрами — Софией Марией и Брониславой. Они с двумя сестрами, живущими отдельно, были последними в Литве из доминиканской общины, в основном составе выехавшей в Польшу
.
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Квартирка, в которую переехали сестры, была из двух комнат: одной небольшой и совсем маленькой второй, с крохотной кухонькой, но с отдельным входом, независимым от хозяйки. Такая же квартирка была рядом у хозяйки, с печным отоплением и электричеством, но без воды и туалета, который был во дворе. Дом был далеко от магазинов и транспорта, но было и огромное преимущество — он находился в конце улицы, в 25 минутах ходьбы от большого красивого костела свв. апостолов Петра и Павла. Сестры были счастливы.

С сестрами Филоменой и Екатериной они виделись редко, так как жили далеко друг от друга. Через два года матушка Антонина сказала сестре Филомене, чтобы та присоединилась к ним, тем более что их хозяйка, пани Бронислава, нашла возможность прописать у себя еще одного человека. Сестра Филомена предупредила пани Катаржину, что проживет у нее еще только год, чтобы она искала ей замену, понимая, что оставить ее одну сразу нельзя. Следует учитывать, что в то время острого квартирного вопроса это было совсем непросто, ведь людям доверять было нельзя: постоянно совершались всякие аферы и даже преступления
.

В течение года сестра Филомена напоминала много раз пани Катаржине, что она вскоре оставит ее. Когда же настал день отъезда, пани Катаржина стала сильно переживать, как бы очнувшись. Оказывается, предупреждения Филомены она не воспринимала всерьез, думая, что их совместная жизнь так и будет всегда. Сестре Филомене было очень жаль ее, но оставаться с пани Катаржиной больше она не могла. Она все же не оставила ту без заботы, так как замену Филомене хозяйка так и не нашла и жила одна во враждебной обстановке, в чем она во многом была виновата сама. Сестра Филомена навещала ее. Когда у пани Катаржины стали очень болеть ноги и ей трудно было ходить в продовольственный магазин, неблизко от дома, Филомена, жалея и понимая ее по своему опыту, стала приезжать к ней раз в полторы недели, чтобы покупать необходимые ей продукты.

Переехав к сестрам, сестра Филомена увидела, что помощь ее здесь очень нужна: матушка Антонина
, сестра Моника
 и сестра Тереза, работающая в больнице
, были совсем больны и справляться со
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сложностями практической жизни им было очень трудно. Сестра Филомена всегда очень любила и уважала сестер и хотела потрудиться для них, так что она сразу же взяла на себя все хозяйственные работы и хлопоты. И так шли годы, иногда сестра Филомена уезжала на время в Польшу.

Как-то из Сибири приехала в гости Любочка с дочкой Надеждой одиннадцати лет и девятилетним сыном, в ее семье в период 1924—1927 гг. сестра Филомена жила в свою первую ссылку в Обдорске. Все годы с 1927-го по 1956 гг. с этой семьей сохранялась связь, периодически восстанавливаемая. Любочка привезла детей для первых исповедей и Св. Причастия, а уезжая домой, оставила свою дочку Надю на год у сестер для лечения у врача-специалиста
. Сестра Филомена всецело отдалась новым заботам, девочка поступила в школу, где Филомена стала считаться бабушкой Нади.

Итак, теперь жили вместе пять человек. В 1963 г. приехали на три дня из Москвы сестры Стефания и Екатерина Сиенская, но простого, открытого и хорошего контакта между матушкой Антониной и сестрой Стефанией не получилось. Сестра Стефания больше в Вильнюс не приезжала. Но матушка Антонина ездила в Москву и навещала Стефанию, стараясь восстановить с ней прежние сердечные отношения.

Впоследствии хозяйка квартиры пани Бронислава, которая всегда относилась к сестрам с симпатией и доверием, сообщила им по секрету, что приходили из тайной полиции и справлялись о них. Было ясно, что органы не оставят их своей опекой до самой смерти, хотя уже и кончился кошмарный период Сталина—Берия, но дух его еще жил и поддерживался представителями власти. Приходилось мириться с этой постоянной опекой.

* * *

Когда сестры переезжали в Вильнюс, их вдохновляло, что они едут в католическую страну, где есть костелы и будут Св. Таинства. Они радовались, что будут общаться с людьми той же веры и духа, что с ними наладятся дружеские отношения. До этого ведь сестры жили либо очень изолированно от внешней жизни, либо на этапах, в тюрьмах, ссылках и лагерях, а в короткие перерывы между ними — в постоянном ожидании нового ареста и неизбежного приговора. Эти короткие перерывы в определенном отношении были даже хуже, чем в лагере. Там в заключении была обеспечена хотя бы крыша над головой и какая-то скудная пища, хотя и в неустроенных лагпунктах. А на свободе найти себе уголок для жизни в незнакомом городе было очень сложно. А когда, устроившись
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с этим, поступали на работу, то тотчас же по месту жительства и на работе устанавливалась слежка.

Оказалось, что надежды на хороший контакт с католиками почти неосуществимы. Сестры столкнулись прежде всего с национализмом и антагонизмом. Конечно, поставить это в вину местному населению нельзя, слишком много оно пережило и выстрадало и во время царизма, и после захвата Литвы в 1939 г. — от деспотического режима Сталина—Берия.

Когда прихожане костела, в который ходили сестры, желая познакомиться с ними, обращались к какой-нибудь сестре по-польски, а она отвечала по-русски, то это им явно было неприятно. Приходилось объяснять, почему сестра не знает польский язык
. После этого попытки познакомиться с ними не возобновлялись, тем более поляки узнали, что сестры — католички восточного обряда, и община их — интернациональная. Словом, за своих их не приняли, так что и здесь община жила замкнуто.
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� Сестра Филомена. — Прим. сост.


� Рукопись предоставлена о. Георгием Фридманом ОП. — Прим. сост.


� Результатом ее упорных трудов явились два историко-богословских сочинения: «О Церкви» и «Церковное предание и русская богословская литература».


� «С православием был совершенно незнаком, даже не ходил в церковь. Религиозные симпатии его были на стороне протестантов. Католики представлялись ему «обскурантами» и «ретроградами». Эти взгляды он провел в теме государственного экзамена о причинах реформации. В этом, конечно, не было ничего исключительного; такое умонастроение характерно для русских «культурных кругов» того времени. Политические симпатии Абрикосова были на стороне революционеров». Василий, диакон ЧСВ. Леонид Федоров: Жизнь и деятельность. Рим, 1966. С. 171.


� Первую женскую московскую гимназию — с золотой медалью. — Прим. сост.


� «Теперь скажем немного о внешнем облике Анны Ивановны. Роста она была среднего; фигура пропорциональная, крепко сложенная; светлая шатенка; лицо большое, худощавое, очень выразительное, с ясным высоким лбом, выдающимися скулами, орлиным носом. Выразительные, спокойные, проницательные глаза; в складке губ чувствуется сила характера, а в улыбке — доброта и радость духа. Профиль лица Анны Ивановны напоминает профиль портретов Савонаролы. Походка степенная, движения спокойные, голова несколько приподнятая. Одевалась просто, строго, в черные и белые цвета, всегда со вкусом. Одним словом — внешность благородной матроны». А. Новицкая. Мать Екатерина (Абрикосова) и доминиканская община в Москве. Логос, 1993, № 48. С. 68.


� «В приходе Мадлен после серьезной подготовки под руководством викарного священника и настоятельницы общины сестер милосердия св. Викентия». А. Новицкая. Там же. С. 63.


� В 1909 г.


� «Дом Абрикосовых напоминал в то время старинные римские патрицианские дома, где хозяева-христиане во имя Христа принимали всех, начиная от рабов и кончая патрициями. И в доме Абрикосовых всех встречали во имя Христа». А. Новицкая. Там же. С. 67.


� «Про эту семью можно сказать словами an. Павла: «Приветствую домашнюю их церковь». Редко где можно встретить молодых в цвете сил, столь преданных делу Церкви и столь религиозных. Они распространяют католичество всеми зависящими от них средствами: знакомством, влиянием, материальной помощью и т. п. Жена Абрикосова, Анна Ивановна, с утра до вечера занимается с детьми русских католиков, ездит к знакомым и принимает их у себя с единственной целью обращения в католичество. То же делает и ее муж Владимир Владимирович. Он сообщил мне даже по секрету о своем желании сделаться священником и просил указать нужные учебники», — писал о. Леонид Федоров в отчете владыке Андрею Шептицкому в феврале 1911 г.». Василий, диакон ЧСВ.Там же. С. 198—199.


� 21 ноября 1913 г.


� «Родители устраивали Анне Ивановне сцены, клеветали на нее и жаловались властям». А. Новицкая. Там же. С. 71.


� «После рукоположения о. Владимира, эти сестры приняли на себя все заботы об организации прихода и об устройстве богослужебной жизни: пение, чтение, обслуживание храма и т. п. Таким образом, и община сестер, и приход нашли себе приют в квартире Абрикосовых, жертвенно предоставленной хозяевами для русского католического дела. В одной комнате устроили домовую церковь (без иконостаса), которая могла вместить до пятидесяти человек. В другой поместился о. Владимир, ставший настоятелем прихода и духовником общины. Одну комнату оставила за собой Анна Ивановна; в ней она помещала и больных сестер. Когда община выросла и число заболевших увеличилось, эта комната, временами, представляла собою подобие лазарета. Еще две комнаты были отданы хозяевами под общежитие сестер». Василий, диакон ЧСВ. Там же. С. 538.


� «Насколько я ее помню, всегда в ней ощущались свобода и возвышенность духа; она умела быть верной Богу в богатстве и бедности, в болезнях и унижении. Это — орлиная, свободная душа, которая с первых шагов своей сознательной жизни много трудилась для Бога и много от Него получала». А. Новицкая. Там же. С. 67.


� «Постепенно, с углублением апостольской работы, внешний уклад жизни и облик квартиры Абрикосовых менялись. Осталась одна прислуга, исчезли излишние комфорт и роскошь». А. Новицкая. Там же. С. 72.


� К 1922 г. в общине было уже около 25 сестер.


� «Поражает в Анне Ивановне свобода духа: она была одинаковой и в изобилии, и в бедности. Щедрые жертвы давала она Богу: богатство, шумный блеск света, земное счастье с мужем, которого она пламенно и нежно любила». А. Новицкая. Там же. С. 72—73.


� Анастасия Васильевна Селенкова.


� Вера Львовна Городец.


� Среди них С.Л. Франк, П.И. Новгородцев, Н.А. Бердяев, И.А. Ильин и др. Одновременно с о. Владимиром был арестован и Дмитрий Кузьмин-Караваев.


� «Что касается меня, — написала она княжне Волконской почти накануне отъезда о. Владимира за границу, то я в полном смысле слова одна, с полуодетыми детьми, с разрывающимися на части сестрами, с юным, чудесным, святым, но таким молодым священником о. Николаем, который сам требует поддержки, с растерянными прихожанами, сама ожидая ареста, так как во время обыска забрали все наши уставы и правила... Мы здесь чувствуем себя щепками в руках Божиих, и куда нас унесет — не знаем, никаких планов, никаких предвидений, ничего... Надо жить чистыми актами веры, надежды, любви. А между тем дело идет, души присоединяются, община сестер растет, вместо шестнадцати нас уже ютится в трех комнатах восемнадцать, и за последнюю неделю к приходу присоединились трое». Василий, диакон ЧСВ. Там же. С. 547.


� «Из числа близких ему мирян о. Владимир выбрал и подготовил к рукоположению инженера-технолога Николая Александрова. По представлению о. Леонида епископ Цепляк посвятил его в начале 1922г. Выбор о. Владимира был очень удачным, и о. Леонид мог вскоре сообщить владыке Андрею, что о. Николай стал “прекрасным священником”». Это сказалось особенно ясно уже после высылки о. Владимира, когда «он стал его заместителем и вел московский приход не хуже о. Владимира». О. Леонид засвидетельствовал, что «приход не только не распался, но еще более окреп и возрастал с каждым днем». “Несмотря на отсутствие о. Владимира, — писал он, — дело ничуть не падает, обращения не прекращаются”». Василий, диакон ЧСВ. Там же. С. 540.


� «Из ее комнаты доносился порой искренний детский смех и веселье, оживленные голоса. Матушка умела придумывать для детей остроумные приятные развлечения. Дети ее боготворили». А. Новицкая. Там же. С. 77.


� «Один светский московский поэт выразился о ней, что от нее «веет холодком горных вершин». Прекрасное поэтическое сравнение. Действительно, люди светские, далекие от духовной жизни, могли именно так воспринять личность Анны Ивановны. Мать была очень цельной натурой, и это же отразилось на ее духовной жизни — она во всем последовательно и до конца руководствовалась сверхъестественными принципами и намерениями. И поэтому на жизнь она смотрела как бы с высоты горы, и от нее словно веяло холодком». А. Новицкая. Там же. С. 76—77.


� «Из письма Анны Ивановны о. Владимиру в Рим 11 ноября 1922 г.: “Христос хочет теперь в России только отдельных жертв, идущих на полное заклание вроде сестер. Так что мне кажется, теперь не время каких-то мер, а время только рыцарства и святости, а главное — жертвы и смирения. Послушание до крестной смерти и смирение — вот те две добродетели, которые я проповедую сестрам. Обедня и розарий — вот два средства победы, больше ничего не надо. Пламенная духовная жизнь, чистая вера и железная воля, т. е. любовь, ничего не требующая, но все отдающая”». Василий, диакон ЧСВ. Там же. С. 593.


� «Сестры, действительно, день за днем <... >работали, «разрываясь»... Одна из них давала уроки приходским детям, чтобы избавить их от посещения советских школ. В библиотеке сестры читали рукописные книги вместе с прихожанами, у которых по тогдашним условиям жизни в «красной» Москве или не было отдельной комнаты, или же царивший в ней холод делал чтение невозможным. Почти все переводы католических авторов и переписка книг в нескольких экземплярах были сделаны самими сестрами. В общинной кухне кормили ежедневно до десятка буквально голодавших стариков и старух и кроме того, давали обеды «бездомным» католикам, положение которых в Москве было тогда очень тяжелым. Сестры брали на себя и уход за больными прихожанами. К этому еще нужно добавить, что они же содержали своим трудом общину и на их полном обеспечении было около десятка детей, в том числе несколько сирот». Василий, диакон ЧСВ. Там же. С. 547.


� Анна Кирилловна Давидюк.


� Раисы Ивановны Крылевской.


� Татьяны Яковлевны Галкиной.


� Александры Васильевны Балашевой.


� Анны Ивановны Золкиной.


� «Лубянская тюрьма отличалась от других своей строгостью и тщательной изоляцией заключенных от внешнего мира. Здесь не разрешались прогулки, свидания, переписка, чтение; запрещалось иметь бумагу, письменный прибор, даже простой карандаш, нитки, иголки. Не допускалась никакая ручная работа. Заключенные должны были находиться в полном бездействии. В тюрьме царила мертвая тишина и гробовое молчание. Окна с железными решетками были так защищены железными экранами, что заключенные не могли видеть не только двора, но даже и кусочка неба. Всю ночь горел ослепительный электрический свет во всех камерах. Ночные допросы у следователя обставлялись с особой таинственностью <...> Для верующего человека особенное испытание представляли допросы. Следователи интересуются подробностями прошлой жизни не только самого заключенного, но и его родственников, друзей и знакомых. Говорить правду о себе самом не так уже трудно. Но говоря о других, даже и не желая этого, всегда возможно им повредить; одно упоминание чьей-либо фамилии может повести к аресту данного лица. В то же время, отказ назвать фамилию или рассказать о других угрожает опрашиваемому увеличением срока наказания». Василий, диакон ЧСВ. Там же. С. 593.


� Уголовного Кодекса.


� Отбывая в тюрьме уже полученные наказания.


� «Очарование личностью матери Екатерины невольно передавалось даже следователям. Один из них, допрашивая сестру — помощницу матушки, выразился так: «Какая ваша матушка интересная и очаровательная личность, только жаль, что не коммунистка». Это, конечно, не мешало держать «очаровательную личность» на строгом режиме и готовить для нее десять лет тюремного заключения.


Неоднократно следователи возбуждали с матерью разговоры на темы теоретического характера: о религиозном и материалистическом миросозерцаниях и о преимуществах последнего. Это объясняется, с одной стороны, желанием следователя изучить подсудимого и решить, насколько он может быть опасен своим влиянием для советского общества, и дать ему потом соответственную меру изоляции от общества (закрытая тюрьма, одиночное заключение, лагерь или ссылка), а с другой стороны — подсознательным интересом к людям иного мира, иного миросозерцания. Мать Екатерина излагала свои взгляды следователю безбоязненно, ясно, интересно. Это тоже своеобразное христианское исповедничество в таинственных кабинетах следователей советского ГПУ». А. Новицкая. Там же. С. 79—80.


� Татьяна Кузьминична Томилова.


� Лимфатических желез.


� Надежда Андреевна Цыбина.


� Валентина Васильевна Кузнецова.


� Софья Владиславовна Эйсмонт.


� Екатерина Ивановна Готовцева.


� Возглавляемый тогда женой Максима Горького Екатериной Павловной Пешковой.


� Кусочек его был виден.


� «К ним присоединились еще несколько католичек латинского обряда, сидевшие вместе с ними в камере. Среди них была Люция Чеховская, теперешняя главная настоятельница сестер «Святого Семейства» в Ратове в Польше. По ее словам, все женщины в камере, независимо от национальности и вероисповедания, были в восхищении от прекрасного духовного облика Анны Ивановны и сестер. Все называли ее матушкой». А. Новицкая. Там же. С. 81.


� Рекреация (общение — прим. сост.) была только во время принятия пищи.


� Нашли в тюремной библиотеке сохранившуюся еще как—то Библию и жития святых.


� Вера Львовна Городец.


� Rekolekcja (Т. е. уединение для духовных упражнений — Сост.).


� «Многие сестры хотели дать вечные обеты, но матушка позволила им дать только временные». А. Новицкая. Там же. С. 82.


� «Вероятно, каждая из вас, возлюбив Господа и следуя за Ним, не раз в душе просила Христа дать ей возможность соучаствовать в Его страданиях. Так вот, этот момент теперь наступил. Теперь осуществляется ваше желание страдать ради Него». Если слова Анны Ивановны переданы правильно, то нет основания сомневаться, что она выразила в них то, что сама выносила в сердце за протекшие месяцы одиночного заключения. Они не могли не быть и для нее временем сильного духовного просветления. Призывая сестер следовать за ней на Крестном пути, началом которого было их заключение в тюрьму, Анна Ивновна делилась с ними тем горячим желанием приобщиться Страстям Христовым, которое назрело в ней во время ее одиночного пребывания на Лубянке». Василий, диакон ЧСВ. Там же. С. 594.


� Галина Фадеевна Енткевич.


� Елена Васильевна Вахевич.


� Анна Спиридоновна Серебрянникова.


� Елизавета Васильевна Вахевич.


� Как узнали позже.


� На Соловки.


� «Те Deum».


� Юлия Николаевна Данзас.


� Вера Александровна Хмелева.


� Мария Григорьевна Комаровская.


� Надежда Ефимовна Цветкова.


� Вера Ефимовна Цветкова.


� Т. е. титулованных, имевших до революции привилегированное и высокое общественное положение.


� Это означало, что любой из ссыльных в отдельности отвечает за нарушение подписанных условий, ручаясь головой за каждого из группы.


� Вера Ефимовна и Надежда Ефимовна Цветковы.


� Теперешний Салехард.


� В 380 км от Тобольска.


� В общине она была наставницей постулаток и новициаток.


� Т. е. с медведем.


� В котором в давние времена, при Петре I, был в ссылке со своей семьей Меншиков.


� В 1060 км от Тобольска.


� В 1250 км от Тобольска.


� Малицах и унтах.


� Так было тогда.


� Коми.


� Самоеды.


� Так было в то время.


� Сестра Филомена объясняла это благотворным влиянием миссионеров, которые, приезжая туда, работали в Обдорске и в тундре среди кочующих с оленями остяков и ненцев.


� Хотя все ее родные жили в Польше.


� Вера Александровна Хмелева.


� Находящийся в Обской Губе, заливе Северного Ледовитого океана, и состоящий из нескольких домиков.


� Причем с обещанием мгновенного освобождения из ссылки и обеспечения работой с хорошей оплатой и на всю жизнь.


� Мария Григорьевна Комаровская.


� Анна Кирилловна Давидюк.


� Четвертая по посвящению.


� Вера Александровна Хмелева.


� Так легко и незаметно человек, начав с самыми чистыми, возвышенными, духовными намерениями, при отсутствии бдительности соскальзывает в чисто материальную плоскость, и тут его естественные склонности, страсти и инстинкты берут верх, постепенно ослепляя его, при этом особенно опасно бывает чувство естественной жалости. Вместе с этим совершенно меняется психология человека, его понятия и отношение ко всему. Как же непрестанно надо бодрствовать над своей душой, над своими мыслями и чувствами!


� В доме кошки не было.


� Католический священник восточного обряда из Ленинграда, отбывавший там ссылку.


� Первый родился года за полтора до этого.


� Вера Львовна Городец.


� Нина Иосифовна Василени-Пожарская.


� Мария Григорьевна Комаровская.


� Ниже по реке Оби.


� Раиса Ивановна Крылевская.


� Аукаться.


� Анна Кирилловна Давидюк.


� Екатерина Ивановна Роговцева.


� Он написал много религиозных книг, в их числе и две книги «Царство Божие в мире».


� Надежда Ефимовна и Вера Ефимовна Цветковы.


� Южнее Тобольска более чем на 100 км.


� Младшая из сестер и новициатка.


� Старшая и уже имевшая посвящение.


� Надежда Андреевна Цыбина.


� Татьяна Кузьминична Томилова.


� Валентина Васильевна Кузнецова.


� Ольга Александровна Спечинская.


� Матушка Екатерина, провожая сестер в ссылку, дала им эту мудрую установку: живя с другой сестрой, всегда быть послушной сестре, вступившей в общину раньше. Таким образом, в любых условиях будет продолжаться регулярная жизнь общины, что поможет сохранить им призвание и навыки монашеской жизни.


� Александра Васильевна Балашева.


� Татьяна Яковлевна Галкина.


� Анна Ивановна Золкина.


� Вивися-Владимир.


� По документам следственного дела — Позен Екатерина Ивановна. — Прим. сост.


� Родственницы сестры Маргариты Марии.


� Брат сестры Маргариты прислал ей из Москвы нужную литературу.


� В этом отношении в тобольской тюрьме не ограничивали.


� От истощения организма у нее стали образовываться на ноге один за другим нарывы.


� В это время Люции Чеховской уже не было в тюрьме. Ее взяли на обмен в Польшу, и она осенью 1932 г. выехала туда.


� «В Ярославском изоляторе переписка была ограничена особенно строго. Позволялось писать 2-3 раза в год кому-нибудь из ближайших родственников, но и на это требовалось особое разрешение центрального ГПУ. Заключенный подавал туда заявление, указывая лицо, с которым он хотел бы переписываться, а московское ГПУ наводило о нем справки, и, в соответствии с этим, разрешало или отказывало. Точно так же далеко не всякий имел право оказывать помощь заключенному деньгами, продовольствием или одеждой. Только кто-нибудь из ближайших родственников мог выхлопотать себе разрешение. Продовольственная посылка, отправленная в Ярославский изолятор без предварительного разрешения, попала бы «в общий котел» или была бы отослана обратно.


За все время пребывания в Ярославле Анна Ивановна никому не писала. С одной стороны, это было благоразумно, чтобы не подвергать опасности близких, а с другой — в этом не было надобности, так как она пользовалась регулярной помощью через жену Максима Горького, Екатерину Павловну Пешкову, возглавлявшую Политический Красный Крест. Е.П. Пешкова принимала посредничество для оказания помощи любому заключенному от всякого лица, кто бы ни пожелал послать что-нибудь. Вследствие этого помощь теряла личный характер и шла от учреждения, которым она руководила. В то же время у нее имелась возможность быть осведомленной о судьбе заключенных. Жертвователям она могла сообщать, что Анна Ивановна жива, находится по-прежнему в Ярославле, и посылки доходят до нее». Василий, диакон ЧСВ. Там же. С. 691.


� «Одновременно с ней, в том же изоляторе, сидела сестра ее общины Анастасия Васильевна Селенкова, тоже осужденная на 10 лет. Им обеим очень хотелось быть вместе, но этого власти никак не позволяли. В течение шести лет совместного пребывания в тюрьме им ни разу не удалось встретиться даже на прогулке». Василий, диакон ЧСВ. Там же. С. 691.


� Полностью два письма о. Теофила Скальского приведены ниже. — Прим.


� То есть «минус шесть». Запрещалось жить в Москве, Ленинграде к столицах республик Европейской части СССР.


� Мария Григорьевна Комаровская.


� Вера Львовна Городец.


� Анна Кирилловна Давидюк.


� Нина Иосифовна Василени-Пожарская.


� «Минус шесть».


� Петр Августович Барановский осенью 1937 г. был арестован в Кеми, 9 октября 1937 г. по постановлению Особой Тройки УНКВД по Ленинградской области приговорен к высшей мере наказания. 3 ноября 1937 г. расстрелян. — Прим. сост.


� Валентина Васильевна Кузнецова.


� Ольга Александровна Спечинская.


� Медитаций.


� Екатерина Ивановна Готовцева.


� Софья Владиславовна Эйсмонт.


� По данной матушкой Екатериной установке по послушанию.


� Станица в 8 км от города, сообщение с ним автобусом.


� Айсор-сиро-халдейского обряда.


� Просто сарае.


� Сестра Филомена.


� Сестра Иоанна.


� По окончании трехлетней ссылки сестер.


� Вера Львовна Городец.


� Валентина Васильевна Кузнецова.


� Ольга Александровна Спечинская.


� Им, вероятно, было приятно спать в тепле.


� Мария Григорьевна Комаровская.


� Сестра Магдалина была арестована 10 апреля 1931 г. и привлечена к следствию по делу соловьевской общины русских католиков в Москве. 28 октября по постановлению Коллегии ОГПУ приговорена к 3 годам ссылки.— Прим. сост.


� Елизавета и Елена Васильевны Вахевич. Елена Вахевич — индивидуальная терциарка и гимназическая подруга матушки Екатерины.


� Также индивидуальная терциарка-доминиканка.


� Анна Ивановна Золкина.


� 700 км севернее Иркутска и много севернее г. Керенска.


� Вера Ефимовна Цветкова.


� Анна Спиридоновна Серебрянникова.


� Анна Ивановна Абрикосова.


� Анастасия Васильевна Селенкова.


� По-видимому, имели такое распоряжение из высших инстанций.


� Куда ее посылал епископ Неве.


� Нора Николаевна Рубашова.


� В мае 1932 г. — Прим. сост.


� После пяти лет заключения в иркутской тюрьме.


� Галина Фадеевна Енткевич.


� Где жила Тереза со своими родителями.


� Раиса Ивановна Крылевская.


� Это в дальнейшем оправдалось.


� 2 ноября 1977 г. она скончалась в Вильнюсе после очень тяжелой операции, ей было тогда 65 лет.


� В 1932—1933 гг.


� Бывшая сестра Мария Роза.


� По паспорту ее имя было Камилла. Камилла Николаевна Крушельницкая — подруга старшей сестры Филомены, проживающей в то время со своей семьей в Париже.


� Анна Вячеславовна Бриллиантова.


� Согласно документам следственного дела, Анна Ивановна встречалась со студентами на квартире у Камиллы Крушельницкой несколько раз. — Прим. сост.


� Сестры Абрикосовской общины из Москвы и других городов вместе со студентами, участниками встреч с Анной Ивановной Абрикосовой на квартире Камиллы Крушельницкой, были привлечены к следствию по групповому делу о «контрреволюционной террористической организации, готовившей покушение на Сталина». — Прим. сост.


� 19 февраля 1934 г. Анна Ивановна Абрикосова была приговорена к 8 годам тюремного заключения и отправлена в ярославский политизолятор. — Прим. сост.


� «Подробности о ее последних днях и смерти до сих пор неизвестны. Умерла она в возрасте 54 лет. Сомнительно, чтобы перед смертью она имела возможность исповедаться и причаститься. В советских тюрьмах это неосуществимо. В больнице при Бутырской тюрьме мужчины и женщины находятся в строго изолированных отделениях, так что встретиться со священником в таких условиях невозможно даже случайно». А. Новицкая. Там же, с. 83.


� Раиса Ивановна Крылевская.


� Елизавета Васильевна Вахевич.


� Елена Васильевна Вахевич.


� В «Обвинительном заключении» все арестованные шли как члены «к-р шпионской террористической организации». — Прим. сост.


� Светлый облик сестры Агнессы запечатлелся у сестры Филомены на всю жизнь.


� Т. е. подосланным администрацией тюрьмы агентом, наблюдателем-осведомителем.


� Все они были привлечены к следствию по групповому делу русских католиков во главе с Анной Ивановной Абрикосовой. — Прим. сост.


� По документам следственного дела сестра Маргарита скончалась 29 января. — Прим. сост.


� Галина Фадеевна Енткевич.


� После пяти лет иркутской тюрьмы.


� 1 февраля 1935 г.


� Главное обвинение для арестованных сестер и ксендзов — «связь с представителем Ватикана, епископом Пием Неве, получение от него денег и передача ему сведений, порочащих советскую власть». — Прим. сост.


� Суд состоялся 16—19 ноября 1935 г. — Прим. сост.


� Сестра доказала, что получаемые от епископа Пия Неве деньги давались «для совершения богослужения», что является совершенно законным действием во взаимоотношениях между епископом, священником и верующими в Католической Церкви. — Прим. сост.


� Они были приговорены к 8—10 годам ИТЛ или ссылок, так как во время следствия подписали все обвинения. И хотя на суде ксендзы категорически отказались от своих показаний, объясняя их давлением следствия, они были осуждены. — Прим. сост.


� В 120 км к югу от Москвы.


� Анна Кирилловна Давидюк и Нина Иосифовна Василени-Пожарская.


� Он часто заходил к сестрам.


� Т. е. с представителем Ватикана епископом Пием Неве.


� При ней на этих лагпунктах у заключенных не было вшей.


� «Прожарку».


� Байкало-Амурский ИТЛ.


� По современному церковному календарю — 29 апреля. — Прим. сост.


� Приблизительно в 130 км от города Благовещенска.


� Ольга Александровна Спечинская.


� Т. е. сокращение срока заключения, иной раз даже наполовину.


� Екатерина Ивановна Готовцева.


� В дальнейшем выяснилось, что этот К.Н. Эйсмонт был сыном Николая Болеславовича Эйсмонта, заместителя Народного Комиссара тяжелой промышленности, арестованного в 30-х годах как оппортуниста и отправленного в Ухтпечлаг начальником снабжения лагеря. В 1934 г. он погиб при аварии самолета.


� Т. е. несколько более крупных и мелких металлических сеток, натянутых на огромные рамы, стоящие наклонно.


� Здесь был Крайний Север и вечная мерзлота.


� Черника.


� Это уже приполярная лесотундра.


� На Полярном круге.


� Тем более, что у нее все время была повышенная температура, до 38° и выше.


� Колпаки с сеткой из черного тюля для лица, одеваемые на голову и плотно завязываемые вокруг шеи.


� Вероятно, имеет здесь значение и вечная мерзлота.


� Отсутствие витаминов.


� Осужденных по ст. 58 УК.


� Окончив назначенный ей срок — 8 лет ИТЛ.


� Так называемый мачтовый лес.


� Надо сказать, что в это время у сестры Филомены на почве сердечной декомпенсации были очень опухшие ноги.


� Ведь в деревне, где она жила у своей приятельницы, никакой работы для нее, да и вообще работы не было.


� На солнце ей быть вообще было запрещено врачами из-за болезни сердца и гипертонии.


� Валентина Васильевна Кузнецова, Моника Антоновна Звидринь, Минна Рахмиэлевна Кугель, Анна Кирилловна Давидюк и Нина Иосифовна Василени-Пожарская.


� Вера Львовна Городец.


� 7 марта 1924 г.


� Писала стихи.


� В Абрикосовской общине она вместе с сестрой Екатериной Риччи-младшей читала рефераты и проводила беседы на богословские и религиозно-философские темы.


� На почве прогрессирующего с молодых лет склероза.


� Екатерина Ивановна Готовцева и Минна Рахмиэлевна Кугель.


� За неимением нормального помещения для больницы.


� Елена Васильевна Вахевич.


� Он был священником.


� Большие открытые гнойные раны, ничем не перевязанные.


� Ольга Александровна Спечинская.


� Моника Антоновна Звидринь.


� Пол был некрашеный, белый, и его было трудно мыть.


� Алакок.


� Вера Львовна Городец.


� Галина Фадеевна Енткевич.


� Валентина Васильевна Кузнецова.


� Нора Николаевна Рубашова.


� Александра Васильевна Балашева. В 1929 г. арестована в Москве по обвинению в «связи с экзархом русских католиков отцом Леонидом Федоровым», которому отправляла в лагерь деньги и посылки. Отправлена в Соловецкий лагерь особого назначения на 5 лет. — Прим. сост.


� Анна Ивановна Золкина.


� 15 февраля 1931 г. — Прим. сост.


� Арестованной в Одессе в 1932 г. и отправленной в лагерь на три года.


� Георгий Георгиевич Смирнов.


� Нина Иосифовна Василени-Пожарская.


� Анна Кирилловна Давидюк.


� О ней говорили, что она «машинистка-молния».


� Колонка была далеко от дома.


� Хотя среди них были сестры и более слабого здоровья.


� Вынужденный уехать в 1936 г. во Францию, епископ Неве продолжал материально и морально поддерживать сестер сначала через отцов Леопольда Брауна и Антония Лабержа.


� Вера Ефимовна Цветкова.


� К сожалению, вскоре выяснилось, что они стали проявлять недовольство, меркантильность, когда часть их заработка забиралась для пополнения необходимых расходов на жизнь всей общины. Это противоречило принципам монашеской жизни и неизбежно приводило позже к разделению в общине.


� Из восьми человек.


� Александра Васильевна Балашева.


� Елизавета Васильевна Вахевич.


� Галина Фадеевна Енткевич.


� Софья Владиславовна Эйсмонт.


� Раиса Ивановна Крылевская.


� 65 км к югу от Москвы.


� И получилось так только потому, что с обеих сторон были допущены серьезные ошибки.


� Сестры Стефания и Екатерина выехали в Калугу.


� Их называли тогда «повторниками».


� Нина Иосифовна Василени-Пожарская.


� Дата приговора — 17 августа 1949 г. — Прим. сост.


� Металлические браслеты, которые запирались на замок.


� В 400 км северо-западнее Иркутска.


� На лагерном жаргоне «отхожие места».


� В лагере называлось «щипать».


� Дистрофия, длительные обессиливающие поносы, долго не заживающие раны.


� Литургия.


� Много позже, после освобождения из лагеря о. Юзеф поселился со своей сестрой в Риге, сделав на квартире домашнюю часовню. Однажды в 1977 г. о. Юзеф навестил сестру Люцию, живущую в местечке Майшогале под Вильнюсом и подарил ей на память большую фотографию своего выпуска духовной семинарии.


� Сначала окапывали пень со всех сторон вокруг, а потом ломами и длинными шестами-слегами пробивали ямы в земле, выворачивая пень из земли.


� Нужно было вырезать большие пласты дерна и на своих животах втаскивать их вверх на насыпь. В результате такой работы у Люции произошло опущение внутренних органов.


� То есть уборщик-сторож.


� Этот священник приглашал сестру Люцию в Тбилиси, обещая предоставить дом, чтобы она с сестрами могла жить при храме.


� Юренева, жена посла в Швеции.


� Благодаря отсутствию всякой вины.


� Елена Ивановна Арнольд. В декабре 1962 г. скончалась в Вильнюсе в возрасте 89 лет.


� Инъекции.


� В. Верижников. Позже работал главврачом в больнице Рижского порта.


� С 1955 по 1977 гг.


� От рака.


� Арестованная в четвертый раз Вера Львовна Городец.


� Вторично арестованная Нора Николаевна Рубашова.


� В возрасте 60 лет.


� Моника Антоновна Звидринь.


� Мария Филипповна Соколовская.


� Угля.


� Оправка была на улице, на морозе.


� Бараки на ночь запирались.


� Раиса Ивановна Крылевская.


� Ей было 45 лет.


� В Приложении представлено сердечное письмо сотрудниц Екатерины Рубашовой в день ее проводов на пенсию. Оно случайно было найдено сестрой Филоменой среди книг сестры Екатерины после ее смерти.


� Старейшего костела св. апостолов Петра и Павла и костела Непорочного Зачатия Пресвятой Девы Марии на Грузинах.


� Так это требовалось в то время.


� Старшей у них была старушка Елена Ивановна Арнольд.


� С высоким кровяным давлением и постоянной опасностью инсульта.


� Для чего необходимо было неоднократно ездить в Вильнюс.


� При этом оплачивая в Париже пересылку и пошлину.


� Сестра ее, с плохим здоровьем и высоким кровяным давлением, посылала их все последующие десять лет вплоть до своей смерти   от инсульта в 1969 г. Впоследствии Филомена узнала, что семья сестры из шести человек — три дочери, сын и их двое — всегда жила очень скромно, и сестра, будучи художником, брала заказы на картины, чтобы была возможность отправлять посылки в Литву. Да и теперь живут так же, когда их дети имеют уже свои семьи, а они — своих внучат.


� После войны желающим полякам была дана возможность выехать в Польшу. Уехали тысячи, в том числе и монашествующие.


� Например, въехав в квартиру по соглашению с хозяйкой об оплате, через некоторое время обращались к районным властям за ордером на занимаемую ими комнату — как излишек площади квартиры, не связанный с комнатой хозяйки. Получив его, конечно, не без взятки, оставались жить не только на равных правах с хозяйкой квартиры, но начинали преследовать с целью выжить ее и завладеть квартирою всецело.


� С гипертонией и больной с молодых лет ногой.


� Гипертоник с опасностью инсульта.


� Почти постоянно температурила.


� У девочки было заикание на нервной почве.


� Из пяти приехавших сестер по-польски говорили две — Моника и Екатерина Риччи.





